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За шагом шаг
к Победе!



Исторически сложилось, что печатное издание 
информационной поддержки морских пехотинцев 
было задумано управлением береговых войск ВМФ в 
1995 году. Тогда, в ходе восстановления порядка в Се-
веро-Кавказском регионе, появление «Морского пехо-
тинца» стало велением времени. Первый же номер был 
открыт материалом о подвиге «черных беретов» 
при взятии дворца Дудаева.

Сегодня, как и 25 лет назад, враг показал свое лицо, 
нацистская пропаганда пропитала воздух. Меняю-
щийся мир продиктовал новые условия. В связи с объек-
тивными обстоятельствами и началом специальной 
военной операции я, как учредитель, принял решение 
трансформировать издание. Официальным право-
преемником журнала «Морской пехотинец» ста-
новится журнал «Морской десант». Перемены ча-
стично коснулись редакционного совета: изменен 
и усилен состав. На должности заместителя глав-
ного редактора неизменно остается Герой России 
полковник Сергей Шейко. Основные темы - «горячие» 
события как с передовой, так и с мест постоянной 
дислокации МП, истории жизни и подвигов ушедших 
в вечность товарищей, честные интервью с защит-
никами нашей страны, другие тематические репор-
тажи.

Ведение официального сайта журнала прекращено. 
Мгновенный доступ к новостям о службе и жизни 
морпехов, наших продвижениях в ходе СВО, анонсы, 
электронные версии журнала вы найдёте на официаль-
ной платформе телеграмм-канала с одноименным 
названием «Морской десант». Отпечатанные номера 
по-прежнему распространяются на бесплатной 
основе. Все выпуски направляются в управление БВ 
ВМФ для дальнейшего распространения по воинским 
частям МП.

С начала проведения СВО мы находимся в постоянном 
контакте с неравнодушными людьми, поддерживаем 
морских пехотинцев, закупаем и отправляем на пере-
довую все необходимое, помогаем раненым с реабили-
тацией. Наша команда открыта к сотрудничеству. 
Предложения, вопросы, темы, истории присылайте 
на почту RedactorMD@yandex.ru.

Дорогие мои, Россия войн не начинает, она их завер-
шает! Обладая огромной силой духа, вы с верой в побе-
ду вступаете в смертельную схватку с посягнувшими 
на русский мир, суверенитет и территориальную 
целостность страны. Наша задача - поддержать 
вас всеми возможными ресурсами и приблизить по-
бедный час.

Хочу выразить искреннюю признательность и бла-
годарность всем защитникам, подразделениям мор-
ской пехоты, патриотам Родины и моей команде за 
огромный труд и преданность нашему Отечеству. 
От души поздравляю с Днем морской пехоты России! 
Мира, любви и добра! Желаю скорых побед, новых вер-
шин отваги, храбрости, доблести и чести.

Ждем Героев, молимся о Победе!

Всегда Ваш,                                                                                              
Виктор Табачков.

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
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История Морской пехоты — славная страница бое-
вой летописи Военно-Морского флота и Вооруженных 
Сил России. Боевые знамёна Морской пехоты покрыты 
неувядаемой славой защитников родной земли.

Создание полков Морской пехоты неразрывно свя-
зано с именем и великими деяниями императора Пе-
тра Великого, с самоотверженным трудом, мужеством 
и героизмом его сподвижников, с поколениями рос-
сиян, усилиями которых был создан на берегах Балти-
ки морской бастион нашего Отечества.

Морских пехотинцев всегда отличала высокая 
морская выучка, профессионализм, мужество и без-
заветная преданность Родине. Именно на нас возло-
жены особые функции мобильного и стремительного 
решения задач, будь то в наступлении или в обороне. 

Славой гвардейцев покрыли себя морские пехо-
тинцы в суровые годы Великой Отечественной войны. 
Они вели героическую борьбу с немецко-фашист-

скими захватчиками на море и суше, участвовали 
в обороне Москвы и Ленинграда, Севастополя и Ста-
линграда.

Героизмом и доблестью отличилась Морская пе-
хота и в наши время, принимая самое активное участие 
в Спецоперации.

За всю свою историю в Морской пехоте прошли 
своё становление многие герои, бесстрашные ко-
мандиры и матросы, которые являются образцом 
верности, самоотверженного служения Отечеству. 
Гордость и верность своему делу помогает с честью 
нести нелегкую службу на рубежах нашей Родины, 
преумножать ратные традиции наших предков и до-
стойно выполнять ответственные государственные 
задачи в наши дни.

Желаю счастья, здоровья, благополучия, бодрости 
духа и успехов в службе на благо Отечества Вам, а Ва-
шим близким и родным — еще и терпения!

Товарищи матросы, солдаты, сержанты и старшины, прапорщики и офицеры!
Уважаемые родители и семьи морских пехотинцев!

Уважаемые ветераны и читатели журнала «Морской десант»!

Заместитель главнокомандующего ВМФ РФ 
генерал-лейтенант Виктор АСТАПОВ
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— В школе какие самые любимые 
предметы были?
— Как и у любого парнишки — 

физкультура и труд. Но если серьезно, 
мама была учителем математики, поэтому 
привила мне любовь к точным наукам. 
Я действительно любил математику          
и физику, но в старшей школе из-за за-
нятий спортом учеба отошла на второй 
план. Все силы уходили на то, чтобы 
совершенствоваться в спорте, зани-
маться общей физической подготовкой. 
Поэтому, бывало, и уроки прогуливал. 

Уже в средней школе я решил стать 
военным, поэтому должен был повы-
шать свои физические качества.

— То есть ещё в школе Вы уже 
сделали свой выбор? Откуда пришло 
понимание, что Вы должны стать 
военным? Это из семьи или личное 
решение?

— У меня дедушка был военным, 
но, насколько я помню, он уже тогда 
форму не носил. Она висела в шкафу, 
и вот эта картинка из детства очень 

запомнилась — офицерский мундир      
с медалями, на который я всегда смо-
трел с огромным уважением. Очень 
повлияли и старые военные фильмы. 
Я не интересовался ни комедиями, 
ни драмами, смотрел только военные 
фильмы, которые и наложили свой 
отпечаток. Взять, например, советский 
фильм «… А зори здесь тихие», очень 
впечатлило то упорство и самоот-
верженность, которые показали эти 
девушки. Я видел характер героя, его 
отвагу и бесстрашие перед врагом, что 

Морской пехотинец с позывным «Струна» стал героем нашего времени и примером для многих 
молодых россиян. «Тот самый с красным рюкзаком» — так называют его в народе. Видео с кадрами 
боев, в которых принимал участие легендарный командир, набирает десятки тысяч просмотров         
в интернете, красные рюкзаки в продаже найти сейчас сложно, настолько они популярны. Известная 
певица Юта написала про него патриотическую песню, которая по-настоящему цепляет за душу.
Летом Струна получил ранение, сейчас заканчивает реабилитацию в госпитале и собирается 
вернуться в строй. Его оптимизму и стойкости духанам нужно учиться. Своей энергией и волей             
к победе над самим собой и обстоятельствами он заряжает всех вокруг.
Струна очень скромный и общаться с прессой не любит, но для нашего журнала сделал исключение.
Героями не рождаются, героями становятся. О том, как это происходит, вы узнаете из нашего 
интервью. А начать мы решили с детских воспоминаний нашего героя.

«РАБОТАЙТЕ,
БРАТЬЯ,

ДАЛЬШЕ!»
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тоже сыграло свою роль. По-моему, ни 
в одной стране нет таких патриотиче-
ских и душевных фильмов, как у нас. 

— Началась спецоперация, Вы уз-
нали, что Вас отправляют туда. Какие 
чувства были?

— Мы не осознавали, что нам пред-
стоит, и до конца не понимали, что нас 
ждёт. В первую же ночь нам сказали 
оформить машины буквами Z, на рукава 
всем надеть белые повязки…

— А красный рюкзак откуда взялся? 
Чья это была идея?

— В суматохе первых боевых стол-
кновений у меня пропало имущество,  
и мои ребята принесли мне этот рюк-
зак. Сказали: «На, командир, держи, 
что нашли». Некоторые люди говори-
ли: «Да что ж за дурак такой — надел 
ярко выраженный предмет и бегает 
с ним, ещё и с радиостанцией — все 
знают, что это командир». А для меня 
было наоборот: главное, что меня мои 
видят- и всё. У другого парнишки был 
еще синий рюкзак, и ребята предложи-
ли такую идею: а давайте сейчас ещё 
белый рюкзак найдём - и будет у нас 
наш триколор. Третий боец, который 
должен был бегать с белым рюкзаком, 
был ранен, и мы оставили эту идею, 
а красный рюкзак стал нашим сим-
волом. Пока мы работали там, мы не 
знали, что в интернете рюкзак стал 
символом не только для нас, но и для 

многих других людей. После всех со-
бытий рюкзак решил оставить себе, на 
память, так сказать.

— В интернете видела очень много 
роликов, где показано, как Вы воюете. 
Откуда пришла эта идея снимать        
и выкладывать реальные кадры бое-
вых действий?

— Всё это стечение обстоятельств. 
Мы шли по городу, выполняли задачу, 
перебегали дорогу от одной многоэтаж-
ки до другой, смотрю, ходит парень 
без оружия, сам по себе. Я своим ребя-
там говорю: занять укрытие, а он про-
сто гуляет там. Я его догнал и спраши-
ваю: «Ты откуда такой смелый воин 
взялся?» Он ответил, что работает 
военным корреспондентом, говорит: 
«Мешать не буду, не обращайте на 
меня внимания». И ни разу не было 
такого, чтобы он нам помешал. Мы 
вместе бегали больше месяца, и так 
сроднились, что я уже за него начи-
нал всё больше переживать: он ведь 
без оружия, бегает со своей камерой 
сам по себе. Начали общаться, оказа-
лись родственные души, у него тоже 
патриотизм зашкаливает. Работаю,     
а сам и за ним приглядываю, чтобы 
никуда не влез, а он все отнекивает-
ся, мол, большой и самостоятельный. 
Он уже несколько раз был легко ра-
нен, подлечится — обратно едет. Так, 
с его помощью, и появились те самые 
ролики.

Андрей занимался своей работой      
и просто снимал историю. Это делали 
и во время Великой Отечественной 
войны, благодаря чему до нас дошли 
кадры кинохроники, которые помогали 
в формировании нашего патриотизма. 
Некоторые смотрят наши с Андреем 
видео и говорят, что это постановоч-
ные кадры. Не буду с ними спорить, мы 
же знаем, что все реально. Это все для 
истории снимается, чтобы все видели, 
как на самом деле все происходит. 
Особенно это должны видеть те, кого 
сегодня мобилизовали.

— Как сформировались навыки 
боя в городе? Как достигли такого 
мастерства?

— Все приходило с опытом. За не-
сколько дней научился различать, где 
мина летит, где снаряд, где граната 
упала, когда нужно прятаться, если 
артиллерия работает. Привыкаешь к этой 
«музыке». В городе любое здание позво-
ляло использовать себя как укрытие, но 
вообще всегда действовали по обстоя-
тельствам.

— Самый запомнившийся бой?
— Разные были ситуации. Если про-

водить параллель с Великой Отече-
ственной войной, как там за каждый 
дом сутками, а то и неделями сража-
лись, у нас тоже были похожие ситуации. 
Например, когда четверо суток про-
сидели в одном доме в окружении. Это 
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было в самом начале спецоперации, 
тогда ещё многого не знали и не умели, 
были очень самоуверенны. 

— О чем думали в тот момент?
— Там шутили больше. Особенно            

в таких случаях, когда удар вражеского 
танка по дому… Мы его видим, но достать 
из РПГ не можем. Остаётся только шутить 
над «прилетами». В окружении были ре-
бята из разных подразделений. В моменты 
отдыха сидели общались, обменивались 
номерами, приглашали друг друга в гости: 
«Да у меня там..» — «И у меня тоже дома 
это…» — «Приедешь — такое застолье 
устроим!» — «И я к тебе приеду».

— А чем во время работы подбадри-
вали своих бойцов?

— Они видели меня, что я иду, я видел, 
что они со мной идут — и это была наша 
основа. Друг за друга мы стояли! Сколько 
бы я ни шёл, я был уверен, что они будут 
со мной. И часто ребята мои говорили: 
«Ты пойдёшь — мы пойдём!» Появлялись 
новые парни, добровольцы. Некоторые из 
них шли ко мне целенаправленно: «Мы 
Вас видели в интернете, хотим вместе 
с Вами воевать». Слаживание с новыми 
товарищами проводили быстро, кто имел 
опыт, вводил в обстановку, и они быстро 
вливались в наш боевой коллектив.

Мы все вместе были, не было такого, 
чтобы одно подразделение не под-
держало другое. Все были дружным 
коллективом, ещё с военной части. У нас 
отдельный батальон, все друг друга зна-
ли. Мне кажется, кому-то просто стыдно 
было бы признаться, что страшно и не 
может, все вместе шли и выполняли 
свою работу.

Я понимал ответственность за лю-
дей. Моя главная задача была сохранить 
им жизнь и выполнить поставленную 
задачу. Всё. Нам некогда было думать 
о страхе.

— Можно непростой вопрос: как 
местное население относится к на-
шим бойцам?

— Всё от области зависит. Зависит 
от того, с кем общаешься. У тех же 
«азовцев» есть свои родственники, и их 
жены нас хвалить не будут. Но очень 
много мирного населения ждали нас 
как освободителей, говорили, что уста-
ли от беспредела. Реально радовались 
нашему приходу.

С детьми было сложнее общаться, 
такое чувство, что их с малых лет 
приучают к тому, что русские — враги, 

некоторые напрямую говорили: «Сей-
час мой батя москалей добьёт и вернёт-
ся». Ребёнок же ничего не понимает, 
зачем на него злиться.

— Когда вы мирных из подвалов 
выводили, они спасибо говорили?

— Да, говорили часто. Но иногда 
тяжело было, у них были вопросы,     
а нам приходилось, теряя время, от-
вечать на них, чисто по-человечески 
старались относиться. Бывало, 
заходишь к ним в подвал, видишь, 
молодая семья сидит: они молодцы, 
хорошо устроились. Но у них ребёнок 
месячный… Смотришь на них: «Вы 
серьезно решили здесь остаться? Вот 
мы здесь, обеспечили вам безопасный 
выход. Выходите, пока не стреляют». 
А в ответ: «Да нет, я боюсь, а вдруг 
нас там никто не встретит». Два дня 
я через один и тот же дом проходил, 
знал, что там в подвале сидит моло-
дая семья, стучусь им: «Вы надумали, 
вы собираетесь уезжать?» На третий 
день я уже просто машину туда при-
гнал, говорю: «Все, собирайте сумки, 
мы вас уже сами вывезем куда надо». 
Ну тогда они уже начали собираться, 
в итоге всех загрузили в БТР и отвез-
ли в тыл, довезли прямо уже до пун-
кта сбора беженцев, там уже их без 
очереди разместили. Тяжело было       
с ними общаться, передали их из рук 
в руки и выдохнули. Я уверен был, что 
ребёнок уже в безопасности, больше 
всего за малыша и переживал. 

— Как Вы получили ранение?
— Ничего страшного (смеется), под-

рыв на мине. Просто на протяжении 
долгого времени от многих действий 
нас как будто Бог отводил, и просто сам 
не понимаешь, откуда у тебя в голове 
мысли такие появляются, что сегодня 
то или иное делать не стоит. И часто 
это от беды отводило. Я знаю, что близ-
кие люди всегда молятся за нас, и это 
сыграло очень важную роль во всех со-
бытиях. Однажды я стоял и думал, что 
надо выходить, но развернулся, чтобы 
пару слов своим бойцам сказать, и тут 
же мина падает буквально туда, где 
бы я оказался через пару секунд. Если 
бы я не отвлекся в тот момент, то всё. 
Однажды едем в БТРе, через триплекс 
вижу, что силуэт выбегает из-за угла, 
вспышка — и сразу удар: над головой 
снаряд пролетел и в башню попал.         
В такие моменты и осознаешь ценность 
духовной поддержки семьи.

А в этот раз будто кто-то свыше 
сказал: «Ну всё, хватит тебе по лесам 
гулять». Ну так получилось. Где-то в под-
сознании была мысль, что не надо туда 
выдвигаться. Но вот что-то нас повело. 
Что случилось, то случилось. А вообще 
жена, наверно, очень хотела, чтобы я по-
скорее живым домой вернулся.

— Как Вы относитесь к свалившейся 
на Вас славе? Даже певица Юта по-
святила лично Вам песню. Кстати, Вы 
с ней встречались, как всё прошло?

— Мы, кстати, обсуждали с Ютой: 
песня, основанная на образе Струны, 
посвящена всем участникам спецопе-
рации, каждый вносит большой вклад 
в общее дело. А первая встреча была 
спонтанной. Просто позвонили, пред-
ложили встретиться, ну куда я денусь, 
конечно, я согласился. Встретились, 
когда я ещё на коляске был. Общение 
прошло в неофициальной обстанов-
ке, имы как-то сразу стали друзьями. 
Позже она нас еще навещала в госпита-
ле. Общаемся как друзья–просто и обо 
всем. Она такой человек, свой какой-то, 
родной. Не было такого ощущения, что 
она звезда, многие ее знают, а я тут от-
личился, и она ко мне приехала — нет 
такого чувства. Знаю, что она навещает 
военнослужащих и в других госпиталях, 
и ближе к фронту ездит. Мы уже даже 
инкогнито на концерт к ней приезжали. 

— А Вы не думаете открыть своё 
настоящее имя со временем? Ведь 
сейчас позывной «Струна» на пике 
популярности, кто-то может  исполь-
зовать его в личных целях.

— Ну да, мне ребята рассказывали, что 
уже появляются разные чаты с позыв-
ным «Струна». Я сам как привык через 
своего друга-военкора Андрея Филатова 
работать, так через него со всеми связь    
и держу. Но я не такой человек, чтобы 
себе интернет-каналы открывать или ру-
брики вести. Это дело Андрея, он человек 
общительный и хорошо выполняет свою 
медийную работу. Все эти брендиро-
ванные вещи, футболки, рюкзаки — я не 
тот, чтобы на этом наживаться. Мне уже 
столько этих футболок подарили и даже 
картину передали! Спасибо, кстати.

— То есть звездной болезни нет 
совсем?

— Нет, конечно! Я свою работу вы-
полнил, насколько смог, сейчас найду 
новое место службы. Буду дальше рабо-
тать. Слава мне не нужна.
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— Какие у Вас дальнейшие планы?
— Насколько смогу пользу принести, 

настолько и буду полезным. Я остаюсь 
в вооруженных силах. Единственное, 
хочется для себя такое место, чтобы 
принести максимальную пользу России. 
Сейчас важно передать опыт, рассказать 
и показать то, чему мы научились сами, 
поделиться с молодежью так называемы-
ми «лайфхаками». Сейчас очень быстро 
всё развивается в военной сфере, уже 
чего только не летает. Пока я в госпитале 
был, наверняка ещё что-то новое появи-
лось. Нужно готовиться ко всему. 

— Что Вы думаете об организа-
ции реабилитации и возможности 
раненых ребят, ставших инвалидами, 
вернуться к нормальной жизни, быть 
полезными для общества?

— Есть, конечно, проблемы с реа-
билитацией у ребят с потерей конеч-
ности. Очень мало учебных программ, 
благодаря которым ребята могут встать 
на протез и начать ходить. Поэтому                      
у нас вместе с Андреем появилась идея 
создать такую программу, основой 
которой будет поддержание морально-
психологического состояния человека. 
Некоторые действительно теряют силу 
духа, особенно те, у кого ампутация вы-
нужденная. Им сложно с этим смирить-

ся и жить дальше без определенной 
поддержки. То есть наш канал будет не 
только об упражнениях, но и, главное, 
о том, как вновь поверить в себя, в свои 
силы и не сдаваться, жить дальше пол-
ноценной жизнью. Важно понимать, что 
ты такой не один. В своём кругу, здесь, 
на реабилитации, все вместе общаются, 
шутят. И на канале мы хотим создать 
такую атмосферу.

Я не вижу смысла отчаиваться. 
Жизнь преподнесла тебе урок. Делаешь 
свои выводы и живешь дальше.

— Но ведь важно еще понимать 
и то, что тебя не бросают и все под-
держивают?

— Да, конечно. В первую очередь — 
это наши семьи. Но вдвойне приятно, 
когда незнакомые люди появляются            
в дверях палаты и начинают, как гово-
рится, по всем фронтам помогать 
и поддерживать. Однажды к нам 
в палату пришёл улыбчивый мужчи-
на, познакомились. Оказалось, что это 
Главный редактор вашего журнала 
Виктор Сергеевич Табачков. Тогда ещё 
у меня тяжелое состояние было, но 
его я сразу хорошо запомнил — такое 
от него чувство добра и участия шло. 
Он рассказал о себе, подбодрил нас. 
А потом мы с ребятами уже узнали, 

что будем вставать на ноги, в прямом 
смысле этого слова, с его помощью. 
Он нас постоянно поддерживал, был 
всегда на связи, общался с проте-
зистом, который с нами занимается,                                                                    
и даже с теми людьми, о которых мы 
и не знаем. С Виктором Сергеевичем 
очень весело общались, мы с ним очень 
сроднились, такое ощущение возникло, 
что он к нам как к родным детям отно-
сится. Всегда созваниваемся, очень рад 
всегда его слышать и видеть. Каждый 
день ему спасибо говорим.

Сергей Сергеевич Шейко с нами 
тоже в прямом контакте. Недавно ездили 
с ним на экскурсию на Бородинское 
поле. Это очень поднимает наш боевой 
дух. Услышали рассказ о том, сколько 
там человек погибло, что мы можем 
стоять на этой земле, зная, что все, что 
было тогда, было не напрасно. И сей-
час мы тоже вершим историю, чтобы 
когда-нибудь наше будущее поколение 
вспомнило и нас добрым словом. 

— Недавно вам вручили Звезду 
Героя. Какие слова Вы сказали на 
награждении?

— Готов служить России! А своим 
ребятам пожелал: работайте, братья, 
дальше!

Татьяна МУРУСИДЗЕ

Ноябрь 20226
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В первом томе «Военной энци-
клопедии» (1997 г.) отмечается, 
что созданные на основании 
директивы министра обороны 

СССР от 12 октября 1989 г. на базе БРАВ 
и МП (Береговые ракетные артиллерий-
ские войска и морская пехота) флотов 
береговые войска предназначены для 
прикрытия сил флотов, войск, населе-
ния и объектов на морском побережье 
от воздействия надводных кораблей 
противника; обороны военно-морских 
баз и других важных объектов флотов, 
в том числе от морских и воздушных де-
сантов; высадки и действий в морских, 
воздушно-морских десантах, содействия 
сухопутным войскам в противодесант-

ной обороне десантоопасных районов 
морского побережья; уничтожения 
надводных кораблей, катеров и десант-
но-транспортных средств в зоне до-
сягаемости оружия. Береговые войска 
включают три рода войск: береговые 
ракетно-артиллерийские войска (БРАВ), 
морскую пехоту (МП) и войска берего-
вой обороны (ВБО). 

Первым командующим (с 1.05.1995 г. – 
начальником) береговых войск ВМФ стал 
генерал-лейтенант, с 10.06.1994 г. гене-
рал-полковник И.С. Скуратов (октябрь 
1989 г. – июль 1995 г.).

Изначально,  до XIX века, береговая 
артиллерия являлась гладко-ствольной. 
После русско-японской войны 1904-

1905 гг. она была унифицирована 
с корабельной. Во время Первой миро-
вой войны большинство батарей было 
передано командованию флотом. 

4 мая 1921 г. приказом РВС Респу-
блики береговая артиллерия передана 
в состав РККА, а с 11 июля 1925 г. воз-
вращена в ВМФ СССР и стала родом 
его сил. 

К началу Великой Отечественной 
войны 1941-1945 гг. береговая ар-
тиллерия насчитывала 332 берего-
вые батареи, которые уничтожили 70             
и повредили более 60 кораблей и судов 
противника. В 1958 г. в связи с по-
ступлением на вооружение ракетного 
оружия береговая артиллерия была 

Современный период строительства Вооруженных Сил РФ характери-зуется активным оснащением 
войск лучшими образцами вооружения. Перед Вооруженными Силами РФ во время специальной 
военной операции стоят глобальные задачи обороны страны в новых условиях развития концепции 
технологической войны. 
Вся история береговых войск ВМФ РФ, которым в 2024 г. исполнится 35 лет, – выдающийся подвиг 
беззаветного служения Отечеству, до сих пор в полной мере не оцененный ни предыдущими
поколениями, ни современниками. 

БЕРЕГОВЫМ ВОЙСКАМ
Военно-Морского Флота
Российской Федерации
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преобразована в БРАВ. В последующем 
ракетное и артиллерийское вооружение 
БРАВ постоянно совершенствовалось. 

Основанная Петром I 16 (27) ноября 
1705 г. морская пехота с честью про-
шла боевое крещение в ходе Север-
ной войны 1700-1721 гг. и принесла 
славу русскому флоту в абордажных 
сражениях при Гангуте и Гренгаме.  
Десанты морской пехоты, высажен-
ные галерным флотом на шведское 
побережье, вынудили шведское 
правительство пойти на заключение 
мира с Россией на продиктованных 
Петром I условиях.

Блестящими  образцами боевой 
деятельности морской пехоты по за-
щите национальных интересов России                                                                         
в Средиземном море явилась первая 
1769-1774 гг., вторая 1805-1807 гг. Архипе-
лагские экспедиции и Средиземномор-
ский поход Ушакова 1798-1800 гг.

В ходе сражений Лиманской (Ду-
найской) флотилии во время русско-
турецкой войны 1787-1791гг.  родилась 
морская пехота Черноморского флота, 
особо отличившаяся при героическом 

штурме Измаила, где она, действуя на 
главном направлении, заслужила высо-
кую оценку А.В.Суворова.

Славную страницу в истории морской 
пехоты вписали созданные в 1803 г. три 
морских полка Балтийского и один Чер-
номорского флотов. Сформированный
в 1810 г. морской Гвардейский экипаж 
принимал участие почти во всех войнах 
XIX - начала XX вв. в качестве морской пе-
хоты, умножив её героические традиции. 

Мужество и отвагу проявила морская 
пехота при обороне Севастополя, Пе-
тропавловска-Камчатского, Порт-Артура 
и на фронтах Первой мировой войны. 

Морские формирования в годы 
Гражданской войны, не имевшие единой 
организационной структуры регулярных 
войск и не подготовленные для выполне-
ния свойственных морской пехоте задач, 
явились прообразом морской пехоты 
Военно-Морского Флота СССР, создание 
которой началось в конце 30-х гг., нака-
нуне Великой Отечественной войны. 

Возрождение морской пехоты нача-
лось с формирования в 1939 г. отдель-
ной специальной стрелковой бригады 

Балтийского флота. В период Великой 
Отечественной войны 1941-1945 гг. 
морская пехота оформилась в самостоя-
тельный род сил со своими задачами 
и организационной структурой.

Во время войны существовало три 
разновидности морской пехоты: соеди-
нения и части морской пехоты, в наи-
большей степени соответствовавшие 
предназначению этого рода сил флота; 
морские стрелковые бригады, соедине-
ния и части сухопутных войск, не имев-
шие в своих названиях слов «морская» 
или «морской», но укомплектованные 
в основном моряками.

Всего в годы войны действовали свы-
ше 50 бригад, более 80 отдельных полков 
и батальонов морской пехоты. Кроме 
того, моряки сражались в составе 24 
гвардейских и 53 стрелковых дивизий. 

Глобальная стратегия противо-
стояния после Второй мировой войны 
требовала от СССР в первую очередь 
развития военно-морского флота, 
включая морскую пехоту. Однако в 1956 г, 
вследствие сложившихся субъективных 
взглядов, морская пехота ВМФ СССР 
была расформирована, а в 60-х годах 
создана вновь на всех флотах. 

Части и подразделения морской 
пехоты получили опыт боевой службы 
в удаленных районах – Средиземном 
море, Индийском океане, у побережья 
Африки.

Войска береговой обороны (ВБО) 
созданы, как и береговые войска в 1989 г. 
на базе БРАВ и МП флотов, из четырех 
мотострелковых дивизий и нескольких 
артиллерийских бригад (полков). Через 
несколько лет вышеназванные соеди-
нения были выведены из состава фло-
тов. Основной задачей ВБО являлась 
оборона важных береговых объектов 
флотов. 

Дальнейшее развитие береговых 
войск идет по пути приведения орга-
низационной структуры соединений 
и частей в соответствие с возложен-
ными на них задачами, повышения 
профессионализации личного состава, 
оснащения войск новыми береговыми 
ракетами и артиллерийскими комплек-
сами, самоходной боевой и специальной 
плавающей техникой, внедрения авто-
матизированных систем управления. 

Полковник в отставке

Евгений АБРАМОВ,

доктор исторических наук,

заслуженный работник Высшей школы 

Российской Федерации.
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7 октября в штабе Краснознамённого 
Черноморского флота под руковод-
ством Главнокомандующего Военно-
Морским Флотом адмирала Николая 
Евменова прошла торжественная цере-
мония передачи штандарта командую-
щего Краснознамённым Черноморским 
флотом назначенному на эту должность 
вице-адмиралу Виктору Соколову. 

В церемонии приняли участие за-
местители командующего флотом, 
начальники управлений и служб штаба 
Краснознамённого Черноморского 
флота. Во время торжественной це-
ремонии был зачитан указ президента 
РФ от 14 сентября номер 638 о том, что 
адмирал Игорь Осипов и вице-адми-
рал Виктор Соколов освобождены от 

прежних должностей. Первый, соответ-
ственно, от должности командующего 
Краснознамённым Черноморским фло-
том, а его преемник – от руководства 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия 
имени Адмирала Флота Советского Союза 
Н.Г. Кузнецова.

Главком ВМФ принял штандарт из 
рук адмирала Игоря Осипова и передал 
его вице-адмиралу Виктору Соколову.

Принимая штандарт, новый коман-
дующий КЧФ поклялся приложить все 
свои знания и опыт для повышения 
боеготовности флота.

- Горжусь назначением на славный 
старейший флот ВМФ, - сказал в своем 
коротком выступлении Виктор Соко-
лов, - обязуюсь, клянусь приложить все 
свои знания, опыт, силы для повыше-
ния боеготовности сил и войск Крас-
нознамённого Черноморского флота, 
быть продолжателем славных традиций 
и побед нашей известнейшей школы 
моряков-черноморцев.

Главком ВМФ вручил штандарт командующего Краснознамённым 
Черноморским флотом вице-адмиралу Виктору Соколову

Представляем нового командующего флотом
 Окончил Высшее военно-мор-

ское училище имени М. В.Фрунзе 
(1980—1985гг.), Высшие специальные 
офицерские классы ВМФ (1991– 1992гг.), 
Военно-Морскую Академию им. Адми-
рала Флота Советского Союза Н. Г. 
Кузнецова (1995 – 1998гг.), Военную 
академию Генерального штаба ВС РФ 
(2004 – 2006гг.). В 1985 – 1987гг. про-
ходил службу в должности командира 
минно-торпедной боевой части сто-
рожевого корабля «СКР-61». С 1987 по 
1989гг. – командир минно-торпедной 
боевой части тральщика «Якорь». 
В 1989 – 1990 гг. командир минно-
торпедной боевой части тральщика 
«БТ-51», с 1990 по 1991-й – помощник 
командира тральщика «Якорь», в 1992 – 
1993 гг. командир тральщика «Заряд». 
С 1993-го по 1994 годы – начальник 
штаба 187-го дивизиона тральщиков. 
В 1994 – 1995 гг. – командир 81-го диви-
зиона тральщиков Краснознамённого 
Тихоокеанского флота. В 1998 – 2000 
годах занимал должность начальни-
ка отдела оперативного управления 
штаба Тихоокеанского флота. С 2000 
по 2002гг. – начальник штаба, с 2002-го 

по 2004 год – командир 165-й бригады 
надводных кораблей КТОФа. В 2006г. 
назначен заместителем командую-
щего Приморской флотилией раз-
нородных сил Тихоокеанского флота, 
с 2010-го по 2012 год – командующий 
флотилией. 2012 – 2013 гг. командовал 
Кольской флотилией разнородных сил 
Северного флота. 2013 – 2020 годы – 
заместитель командующего Красноз-
намённым Северным флотом. С 17 января 
2020 года – начальник Военного учеб-
но-научного центра Военно-Морского 
Флота «Военно-Морская академия имени 
Адмирала Флота Советского Союза Н. 
Г. Кузнецова». В 2011-м получил звание 
контр-адмирала. С 2014 года – вице-ад-
мирал. Награжден орденами «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени, Нахи-
мова, «За военные заслуги» (2009г.), «За 
морские заслуги» и медалями. Возглавлял 
боевой поход в Средиземное море отряда 
кораблей Краснознамённого Северного 
флота во главе с тяжёлым авианесущим 
крейсером «Адмирал Флота Советского 
Союза Кузнецов» и тяжёлым атомным 
ракетным крейсером «Пётр Великий». 
Женат, имеет трех сыновей.

Вице-адмирал
Виктор Николаевич
Соколов родился 4 апреля 1962 года 
в г. Бендеры Молдавской ССР.
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Успешное участие в КШУ стало 
для лейтенанта Князева не 
только достижением оче-
редного успеха в службе, 

но и исполнением его давней мечты 
побывать на священной земле Ново-
российска, где на его окраине, в районе 
Станички, 4 февраля 1943 года высадился 
героический десант под командованием 
Героя Советского Союза майора Цезаря 
Куникова. При этом Иван лично для 
себя выполнил сверхзадачу: и побывал 
в заветном для себя городе, и в качестве 
командира подразделения в составе 
сил высадки прошёл тем же боевым 
маршрутом, что и отряд Цезаря Куникова 

4 февраля 1943 года. Таким образом, 
молодой офицер смог примерить на 
себя мужественный образ офицера-
фронтовика… 

Для Ивана Князева героические при-
меры подвигов моряков-десантников 
в годы Великой Отечественной стали 
настоящими жизненными ориентира-
ми ещё в отрочестве, которое прошло 
в детском доме. Как-то в библиотеке 
мальчику попалась на глаза книга, 
в которой рассказывалось о сильной, 
цельной личности, каким был Цезарь 
Куников - командир 305-го отдельного 
батальона морской пехоты Черномор-
ской группы войск. История десантного 

отряда, покрывшего себя вечной славой 
при освобождении Новороссийска, на-
столько увлекла и вдохновила маль-
чика, что он с огромным интересом 
прочитал почти всё, что было написано 
о «Малой земле» и «малоземельцах». 

Да, мальчишке, воспитывавшемуся 
без отца и матери, конечно же, хотелось 
иметь перед собой эталон мужского 
характера, с которого можно было бы 
брать пример. Вот таким нравственным 
ориентиром по жизни и стал для Вани 
Цезарь Львович Куников.

«Идя в бой, мы даём клятву Родине 
в том, что будем действовать стреми-
тельно и смело, не щадя своей жизни 

Во время проведения итоговой проверки Краснознамённой Каспийской флотилии полк морской 
пехоты ККФл совершил марш в Новороссийск, где на полигоне Раевский принял участие 
в командно-штабном учении войск ЮВО. В ходе КШУ батальонные тактические группы морской 
пехоты КФл с отличной оценкой осуществили операцию по высадке с БДК на морское побережье, 
а десантно-штурмовое подразделение успешно выполнило задачу в составе тактического воздушного 
десанта в тылу«противника». Среди офицеров, отличившихся в этом учении, командованием был 
отмечен лейтенант Иван Князев - командир отдельной разведывательно-десантной роты 
177-го полка морской пехоты Краснознамённой Каспийской флотилии.

девиз молодого
офицера-разведчика

«ДВИЖЕНИЕ
  ТОЛЬКО
  ВПЕРЁД!»
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ради победы над врагом. Волю свою, 
силы свои и кровь свою, каплю за 
каплей, мы отдадим за жизнь и счастье 
своего народа, за тебя, горячо любимая 
Родина. Нашим законом есть и будет 
движение только вперёд! Мы победим! 
Да здравствует наша победа!» - эта 
клятва, которую дали себе десантни-
ки-добровольцы накануне высадки на 
побережье, занятое противником, стала 
жизненным девизом юного патриота 
Ивана Князева, превратила его в настоя-
щего патриота-максималиста в самом 
лучшем понимании этого слова, когда 
всего себя должноотдавать нужному для 
страны и народа делу защиты Отечества.

И неудивительно, что, когда маль-
чику исполнилось 12 лет, он изъявил 
желание поступить в Губернаторскую 
кадетскую школу-интернат «Кадетский 
корпус МЧС» в Кемерово, куда прини-
мали детей, оставшихся без попечения 
родителей. И в 2008 году Ваня Князев 
впервые надел военную форму.

Выпускников этой  школы-интер-
ната готовили к поступлению в вузы 
МЧС. Но юноша, верный своей мечте 
стать морским десантником, бук-
вально засыпал руководство школы-
интерната рапортами направить его 
учиться в Дальневосточное ВОКУ. Этот 
военный вуз Иван выбрал в связи с тем, 
что там как раз и готовят будущих 
командиров для береговых войск ВМФ 
РФ. И в этом стремлении молодого 
человека горячо поддержал его кур-
совой начальник подполковник Игорь 
Павлюченко. 

- Раз задумал стать морским пе-
хотинцем, так крепко держись этой 
линии! – говорил Игорь Николаевич 
своему воспитаннику.

Когда в 2014 настала пора решать, 
«кем быть и кем служить», выпускник 
корпуса вице-сержант Князев без ко-
лебаний подал документы для посту-
пления на факультет морской пехоты 
Дальневосточного ВОКУ.

И уже на первом курсе училища 
Иван стал одним из лучших курсантов 
во всём: в учёбе, в спорте, в практи-
ческом освоении на полигонах «науки 
побеждать». Со свойственной ему 
высокой самоотдачей Иван взялся за 
изучение устройства вооружения 
и военной техники и его боевого при-
менения, тактики морского десанта, 
воздушно-десантной и морской десант-
ной подготовки. Будучи на стажировке 
в отдельной бригаде морской пехоты 
Краснознамённого Северного флота, 
онпринял участие в учениях на картах, 
затем в учебном бою за плацдарм   
всоставе сил высадки. В отзыве о нём 
руководитель стажировки подчёркивал, 
что Иван лично практически организо-
вывал ряд занятий с личным составом 
морской пехоты. Подавал он пример 
и в спорте: кандидат в мастера по пан-
кратиону (смешанным боевым искус-
ствам). В 2016 году команда курсантов 
факультета морской пехоты ДВОКУ, 
в состав которой входил Князев, одержа-
ла уверенную победу в «Балтийском дер-
би», а затем и в международном конкурсе 
«Морской десант» в рамках АрМИ-2016. 

При этом участник этого конкурса кур-
сант Иван Князев был признан лучшим 
по специальности гранатомётчика.

Когда на собеседовании перед вы-
пуском из училища в 2019 году офицер-
направленец поинтересовался у курсанта 
Князева, где он хотел бы начать офицер-
скую службу, Иван сделал выбор в пользу 
Каспийской флотилии. 

Чем же привлекло выпускника ДВОКУ 
это объединение ВМФ? Дело в том, что 
как раз в 2019 году в Дагестане в составе 
ККФл шло формирование нового 177-го 
полка морской пехоты, а значит, по 
мнению Князева, там появилось немало 
перспектив для служебного роста. Ведь 
Иван теперь уже ставил перед собой 
новую цель - стать не просто офицером 
морской пехоты, а командиром подраз-
деления войсковой разведки!

Конечно, мечта напористого лей-
тенанта командовать бойцами «неви-
димого фронта» осуществилась, но не 
сразу. Сначала он получил назначение 
на должность командира зенитно-
го ракетного взвода. И здесь Князев 
остался верен девизу Цезаря Куникова 
«Действовать стремительно и смело!». 
В кратчайший срок способный офи-
цер освоил круг своих обязанностей, 
изучил ВВТ подразделения, сплотил 
вокруг себя личный состав. И уже во 
время проведения СКШУ «Центр-2019» 
вместе с подчинёнными с опережением 
нормативов выполнил все команды по 
прикрытию своих войск от авиации 
условного противника. А вскоре пер-
спективному лейтенанту командование  
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поручило выполнение задач в качестве 
авианаводчика. И на этом служебном 
направлении Иван проявил себя с об-
разцовой стороны. 

Универсальные способности лейте-
нанта Князева, такие его качества, как 
близость к людям, умение находить об-
щий язык с подчинёнными, воодушев-
лять их своей энергией и энтузиазмом, 
не остались незамеченными командо-
ванием, что открыло для молодого лей-
тенанта новые служебные перспективы.  
Вскоре Князев был назначен на долж-
ность заместителя командира подраз-
деления морской пехоты по военно-по-
литической работе. Одновременно 
с исполнением обязанностей зампо-
лита Иван неоднократно выступал 
в качестве командира тактической 
группы при отработке задач по высадке 
с десантных катеров на необорудован-
ный участок побережья во время про-
ведения СКШУ «Кавказ-2020». 

Выполнение столь широкого спектра 
задач позволило Князеву с разных сторон 
хорошо изучить многогранную служеб-
но-боевую деятельность полка морской 
пехоты, накопить значительный опыт 
руководства личным составом. И не 
случайно, что именно ему в 2021 году 
было доверено командовать отдельной 
разведывательно-десантной ротой…   

«Хозяйство» у командира войсковых 
разведчиков немалое. В структуре роты 
помимо взводов имеются ещё расчёты 
беспилотных летательных аппаратов 
«Орлан-10» и «Элерон-3». В последнее 
время в арсенале бойцов невидимого 
фронта появились комплексы раз-
ведки и связи (КРУС) «Стрелец», новые 
электронные средства ближней раз-
ведки. С внедрением в практику этих 
средств поменялась и тактика приме-
нения разведывательного подразделе-
ния в сторону, так сказать, мониторинга 
(сканирования) местности на предмет 

дистанционного обнаружения дви-
жущихся или стационарных объектов 
«противника». Но и традиционные 
способы ведения поиска методом за-
броски дозоров или групп пешим, па-
рашютным способом или на вертолётах 
в тыл противоборствующей стороны 
по-прежнему остаются актуальными.

Изменилась и география примене-
ния морской пехоты  Краснознамённой 
Каспийской флотилии. Всё чаще её 
подразделения привлекаются к участию 
на кораблях и катерах в межфлотских 
переходах, к проведению учений на 
полигонах Южного военного округа, 
Черноморского флота. Поэтому служба 
в береговых войсках, а тем более в под-
разделениях разведки, требует от коман-
дира-единоначальника и его подчинён-
ных универсальных знаний и навыков.

- Учиться самому и учить подчинён-
ных приходится постоянно, - признал-
ся в разговоре с нашим корреспонден-
том лейтенант Князев. – У нас в роте 
есть такое золотое правило: «Если 
сегодня научился чему-то новому, ос-
воил передовой приём – значит, день 
прожит не зря»…

Индикатором успешной службы 
разведывательно-десантной роты под 
командованием Князева стало блестя-
щее выполнение задач во время участия 
учениях войск ЮВО и ВДВ, которое 
проводилось в рамках внезапной 
проверки боеготовности в акватории 
Чёрного моря и на побережье Крыма на 
полигоне Опук в зимнем периоде 2021 
учебного года. Другим показателем вы-
сокой результативности при выполне-
нии плановых и внезапно возникающих 
задач войсковых разведчиков полка 
морской пехоты является успешное вы-
полнение всех поставленных целей на 
полигоне Раевский в конце 2021 года.

…Лейтенанта Князева застать в рас-
положении полка практически невоз-
можно. Он вместе с подчинёнными 
постоянно находится на выезде. То 
разведчики отрабатывают «крутые» 
нормативы  на сборах на горном поли-
гоне Дарьял, то участвуют в прыжках во 
время парашютно-десантной подготов-
ки.  А в эти дни войсковые разведчики 
выполняют сложные боевые задачи на 
одном из передовых участков специаль-
ной военной операции на Украине. 

Марат ЛЯЛИН-СЕРОВ 

Фото из архива лейтенанта

И. Князева
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— Здравия желаю, товарищ коман-
дующий! — подошёл я к вице-
адмиралу.

— Какой я теперь для тебя командую-
щий, - улыбнулся Зинин. — Нынче 
я просто Борис Михайлович…

Зинину в этом году исполнился 81 год. 
Каспийскую флотилию под своё коман-
дование он принял с 24 на 25 декабря 
1991 года от вице-адмирала Владимира 
Ляшенко, который уходил на выше-
стоящую должность в Главкомат ВМФ. 
Как раз в переломный момент, когда 
над московским Кремлём был спущен 
Государственный флаг СССР и поднят 
Государственный флаг РФ…

К тому времени Азербайджан, 
а вместе с ним и Каспийская флоти-
лия уже пережили немало социальных 
потрясений: трагедию Сумгаита, ввод 
войск Советский армии в Баку во время 
народных волнений, оползень с горы 
на расположение штаба флотилии, 
унёсший жизни 21-го военнослужащего 

и многое другое. А впереди флотилию 
и её командующего ждали новые, не 
менее драматичные испытания.

В планах получившей суверенитет 
республики значилось взятие под свою 
юрисдикцию всю флотилию. Однако 
Зинин, выражая волю большинства 
личного состава КФл, сделал всё от него 
возможное и даже невозможное, чтобы 
сохранить военно-морское объединение 
для России. И это ему удалось. Благодаря 
настойчивости вице-адмирала Зинина, 
28 июня 1992 года в свет вышло Поста-
новление правительства РСФСР № 436 
«О создании пункта базирования Каспий-
ской флотилии в г. Астрахани и Астра-
ханской области», подписанное первым 
вице-премьером Егором Гайдаром.

В том 1992-м удалось перевести             
в Астрахань около 50 процентов кора-
бельного и судового состава от прежней 
советской флотилии, военнослужащих 
и членов их семей. О том, как выжи-
вали моряки, их жёны и дети в течение 

Во время одного из мероприятий в поддержку спецоперации      
на Украине я встретил вице-адмирала в отставке Бориса Зинина.

ОТЕЦ КАСПИЙСКОЙ
МОРСКОЙ ПЕХОТЫ

Вице-адмирал в отставке
Борис Зинин
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последующих нескольких лет на новом 
месте службы – тема отдельная. Скажу 
только, что в беде никого не оставили. 
Уже через 5 лет все семьи получили 
новое благоустроенное жильё. А сама 
флотилия, что называется, вросла          
в волжские берега.

Впрочем, вопрос «быть, или не 
быть» Краснознамённой Каспийской 
по-прежнему оставался открытым 
даже после её передислокации. Уже 
в конце 1993 года министром обо-
роны РФ в ту пору генералом армии 
Павлом Грачёвым была подписана 
директива, в соответствии с которой 
Каспийская флотилия должна была 
быть переформирована в Астраханскую 

военно-морскую базу. И неизвестно, 
сохранилась бы Краснознаменная 
Каспийская вообще, если бы снова в её 
защиту не сказал своё веское слово 
вице-адмирал Зинин. Произошло этово 
время аудиенции с министром оборо-
ны. Сумел Борис Михайлович убедить 
главу российского военного ведомства 
в необходимости сохранить компактное 
боевое формирование ВМФ на Каспии 
в формате флотилии разнородных сил. 
Злополучная директива была отменена. 
И вскоре для пополнения корабельного 
состава КФлс Черноморского и Бал-
тийского флотов были переброшены 
артиллерийские и ракетные катера.
И не только.

Именно по предложению вице-ад-
мирала Зинина в составе флотилии 
впервые после Великой Отечественной 
войны были сформированы подразде-
ления морской пехоты. 

Мне не раз доводилось беседовать 
с Борисом Михайловичем, брать у него 
интервью. Вот как воспоминал как-то 
в разговоре со мной Зинин о том судь-
боносном для нынешней каспийской 
морской пехоты моменте:

— Встречаясь в Махачкале с мини-
стром обороны РФ, генералом армии 
Павлом Грачевым, я докладывал ему 
обстановку по флотилии. Предложил ему 
сформировать бригаду морской пехоты 
на Каспийской флотилии. При этом 
1 батальон морской пехоты и управле-
ние бригадой держать в Астрахани. 
А 2 батальона разместить в г. Каспийске. 
В Каспийске очень удобное место. Там 
имеется большая бетонная площадка для 
использования кораблей, экранопланов 
(которых сейчас уже нет), там десантные 
корабли  на воздушной подушке. Он обе-
щал подумать. Позднее бригада морской 
пехоты была сформирована…

Да, инициатива вице-адмирала Зини-
на по формированию морской пехоты 
в составе флотилии нашла поддержку 
у министра обороны. Правда, воплоще-
ние её в жизнь происходило постепенно. 
Так, 3-го марта 1994 года был создано 
первое формирование этого рода сил — 
332-й отдельный батальон (впоследствии 
727-й ОБМП) под командованием под-
полковника В.Фролова с местом дисло-
кации в бывшем военном городке войск 
ПВО в 10 км от Астрахани.

Сделано это было очень своевре-
менно. Уже в декабре 1994 года на-
чались боевые действия федеральных 
сил против незаконных вооружённых 
формирований дудаевских сепарати-
стов на территории Чечни. При этом 
новый отдельный батальон морской 
пехоты (ОБМП) к участию в первой че-
ченской кампании не привлекался, так 
как находился в стадии формирования 
и боевого слаживания ротного резерва.

В 1996 году вице-адмирал Зинин был 
с почётом уволен в запас. Но и находясь 
на военной пенсии, Борис Михайло-
вич продолжал дельными советами 
помогать новому командующему ККФл 
флотилии вице-адмиралу Владимиру 
Масорину в развитии инфраструктуры 
береговых войск. Зинин внимательно 
следил за всеми позитивными изме-
нениями в штатной структуре родного 
объединения ВМФ, активно участвовал 
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в воспитательных мероприятиях 
с военнослужащими нового рода сил на 
Каспии — морской пехоты. Необходимо 
также отметить большой вклад в соз-
дание нового рода сил подполковника 
Александра Зиновьева (впоследствии 
генерал-майора), хорошо зарекомен-
довавшего себя на командных должно-
стях в береговых войсках Балтийского 
флота, а на Каспийской флотилии 
реализовавшего свой опыт в должности 
начальника отделения морской пехоты. 

Но тот импульс, который дал вице-
адмирал Борис Зинин в плане создания 
полноценного соединения морской 
пехоты в составе Каспийской флоти-
лии, не угас и в перспективе получил 
достойную поддержку со стороны 
руководства Вооружёнными силами. 
А в последующие годы те адмиралы, 
которые после ухода в запас Зинина 
в разные годы возглавляли флотилию, 
словно эстафету, принятую из рук 
Бориса Михайловича, передавали друг 
другу дела и заботы о совершенствова-
нии морской пехоты в составе берего-
вых войск КФл.

Например, с 1996 по 2002 год, т. е. 
в период командования флотилией 
вице-адмиралом Владимиром Масо-
риным (впоследствии адмирал флота, 
главком ВМФ России), в мае 1999 в г. 
Каспийске был создан 414-й отдельный 
батальон морской пехоты. А в сентябре 
2000 года на базе данного батальона  
была сформирована 77-я отдельная 
гвардейская Московская, Черниговская, 
орденов Ленина, Суворова, Красноз-
намённая бригада морской пехоты под 
командованием участника первой че-
ченской компании полковника Сергея 
Пушкина (позже ему было присвоено 
звание генерал-майора). Как известно, 
батальонно-тактические группы 77-й 
бригады, действовавшие на самых го-
рячих участках контртеррористической  
операции на Северном Кавказе (КТО) 
в Веденском районе Чечни, Цумадин-
ском и Новолакском районе Дагестана, 
внесли весомый вклад в разгром банд 
террористов и наведении конститу-
ционной порядка в республике. За 
проявленные мужество и героизм в ходе 
контртеррористической операции на 
Северном Кавказе 500 военнослужащих 
КФл были удостоены высоких прави-
тельственных наград.

В те годы пункт постоянной дисло-
кации 77-й гвардейской в г. Каспийске 
был построен 71-й военный городок 
с развитой инфраструктурой, парками 

для хранения и содержания боевой тех-
ники, складскими сооружениями, 
с общежитиями, рассчитанными для 
расквартирования в них военнослужа-
щих по контракту. 

…К великому сожалению многих 
ветеранов этого соединения, в конце 
2009 года в рамках реформирования 
министром обороны РФ Анатолием 
Сердюковым Вооружённых Сил про-
славленная 77-я гвардейская ОБрМП 
была расформирована. В результате 
проведённых тогда организацион-
но-штатных мероприятий в основ-
ных пунктах постоянной дислокации 
флотилии (в Астрахани и Каспийске) 
осталось по одному отдельному бата-
льону морской пехоты (727-й и 414-й), 
которые, тесно взаимодействуя, 
продолжали совершенствовать свою 
боевую выучку.

Новый виток в деле перевооружения 
флотилии на новые виды ВВТ всех ро-
дов и сил, в частности морской пехоты, 
произошёл в период с 2010 по 2013 годы 
при командующем ККФл вице-адмира-
ле Сергее Алёкминском. Период коман-
дования Сергея Гавриловича совпал 
с военно-территориальной реформой, 
в результате которой флотилия вошла 
в состав сформированного Южного 
военного округа. При этом она полу-
чила возможность прямого взаимодей-
ствия с частями штурмовой, истреби-
тельной и армейской авиации армии 
ВВС и ПВО Южного военного округа. 
В связи с чем повысилась мобильность 
береговых войск, а десантно-штурмо-
вые подразделения резко увеличили 

программу воздушно-десантной под-
готовки. То есть морская пехота, став 
аэромобильной, на деле превратилась 
в универсальный род сил. В то же время 
в рамках Госпрограммы по перевоору-
жению ВС РФ флотилия получила наря-
ду с новейшими ракетными кораблями 
с высокоточными ракетными комплек-
сами «Калибр» также и современные 
высокоскоростные средства доставки 
морского десанта — десантный катер 
на воздушной каверне проекта 21820 
«Дюгонь», десантные катера на воз-
душной каверне проекта 11770 «Серна». 
В этот же период был совершён пере-
вод личного состава подразделений 
морской пехоты на контрактный способ 
комплектования. Кроме того, в составе 
береговых войск был создан береговой 
ракетный дивизион, вооружённый ра-
кетными комплексами «Бал». Что также 
кратно увеличило огневую ударную 
мощь флотилии.   

Очередной этап реформирования 
береговых войск произошёл в период 
командования флотилией с 2016 по 
2021 год вице-адмиралом Сергеем 
Пинчуком.

Летом 2017 года Верховным Главно-
командующим Вооружёнными Силами 
РФ было принято решение о пере-
дислокации Каспийской флотилии из 
Астрахани в более южный регион — 
Дагестан. Этим решением было пред-
усмотрено строительство основного 
пункта базирования на площадях 71-го 
военного городка в Каспийске, зна-
чительное усиление береговой со-
ставляющей группировки сил и войск, 

t.me/MorskoyDesantRF 15

О ЖИЗНИ И СЛУЖБЕ В МП



дислоцированных в этом регионе, в том 
числе формирование там 177-го полка 
морской пехоты.

Во исполнение этого решенияна ос-
нове 727-го и 414-го отдельных батальо-
нов 1-го декабря 2018 года был сформи-
рован 177-го полк морской пехоты 
в составе Каспийской флотилии. Этот 
день сразу же вошёл в историю нового 
воинского формирования как День части.

На должность командира полка был 
назначен полковник Павел Зеленский. 
Произошло это неслучайно. Ведь Зелен-
ский начинал службу здесь, в 77-й гвар-
дейской отдельной, ещё с лейтенанта, 
прибыв после окончания Дальневосточ-
ного военного института. В этом соеди-
нении он прошёл ступени должностного 
роста от командира взвода до комбата. 
Павел Николаевич прошёл горнило 
второй чеченской. После окончания 
Общевойсковой академии Вооружённых 
Сил РФ Зеленский командовал батальо-
ном морской пехоты на Черноморском 
флоте. Позже проходил службу на 
Тихоокеанском флоте, где возглавлял 
штаб бригады морской пехотыВойск 
и Сил на Северо-Востоке РФ.

Под командованием Зеленского 
новое формирование было полностью 
укомплектовано личным составом 
и современными образцами вооруже-
ния и военной техники. На территории 
военного городка в Каспийске был про-
ведён большой объём работ по ремонту 
и модернизации инфраструктуры. Для 
военнослужащих формируемого полка 
морской пехоты были подготовлены 
штаб, общежития, столовая, караульное 
помещение, парковая зона для хра-

нения военной техники, а также вся 
необходимая инфраструктура 
и учебно-материальная база для орга-
низации службы и учебного процесса. 
Эти объекты по своим возможностям 
и пропускной способности позволяют 
качественно и в полном объёме прово-
дить занятия по боевой подготовке 
с подразделениями полка.

Завершено также обустройство 
полкового полигона «Скорпион» по-
близости от военного городка. На нём 
оборудованы учебные тактические 
поля, автодром и войсковое стрельби-
ще. Новейшие тренажёры позволяют 
военнослужащим отрабатывать навыки 
стрельбы и вождения в едином вирту-
альном пространстве, совершенство-
вать практические навыки без расхода 
боеприпасов и моторесурсов.

Создание нового полка на основе 
двух отдельных батальонов морской 
пехоты проходило методом боевого 
слаживания двух воинских частей 
в единое целое в ходе проведения воз-
душно-десантной и морской десантной 
подготовки, артиллерийских сборов, 
батальонных тактических учений, 
двусторонних учений по плану коман-
дующего войсками ЮВО с высадкой 
морского десанта, на полигонах. По-
полнение полка новыми формирова-
ниями продолжилось в последующие 
годы, когда в его составе были сфор-
мированы третий по счёту батальон 
морской пехоты, артиллерийский 
гаубичный дивизион, подразделения 
боевого обеспечения и МТО. Сегодня  
роты каждого батальона подтвердили 
почётное наименование ударного под-

разделения. На вооружении подразде-
лений полка — современные образцы-
вооружения и военной техники, 
в том числе бронетранспортёры БТР-
82А, 120-мм самоходно-артиллерийские 
орудия 2С9 «Нона-М», 122-мм гаубицы 
Д-30, беспилотные летательные ап-
параты «Элерон» и «Орлан», а каждая 
рота оснащена экипировкой «Ратник», 
комплексами разведки, управления 
и связи (КРУС) «Стрелец».Свою высо-
кую полевую, воздушно-десантную 
и морскую десантную подготовку полк 
неоднократно подтверждал во время 
проведения таких крупных манёвров, 
как СКШУ «Центр-2019», СКШУ «Кав-
каз-2020». Важным элементом 
в боевой подготовке каспийских 
морских пехотинцев является знание 
не только своего морского театра, но 
и Черноморского ТВД (Театра военных 
действий), что стало результатом уча-
стия формирований 177-го ОПМП 
в крупных учениях на полигонах КЧФ.

Так, в зимнем периоде обучения 
2021 года в рамках внезапной проверки 
отряд артиллерийских и десантных 
катеров с десантом совершил переход 
в Черноморскую морскую зону, где ка-
спийские морские пехотинцы приняли 
участие в основном этапе межвидового 
учения войск Южного военного округа 
и ВДВ на побережье Крыма на полигоне 
Опук. После успешного завершения 
учения отряд кораблей (катеров) и под-
разделения морской пехоты Каспий-
ской флотилии совершили обратный 
переход на Каспий в места основного 
базирования.

С мая 2021 года и по настоящее вре-
мя командующим Каспийской флоти-
лией является контр-адмирал Алек-
сандр Пешков. За свой небольшой срок 
командования флотилией Александр 
Игоревич внёс значительный вклад 
в дальнейшее повышение боевой готов-
ности сил (войск) флотилии. Под его 
руководством флотилия в целом и полк 
морской пехоты в частности успешно 
завершили план боевой подготовки 
2001 учебного года. 

Так, в рамках итоговой проверки  
полк морской пехоты ККФл в октябре 
2021 года совершил марш на полигон 
Раевский, где принял участие 
в командно-штабном учении соедине-
ний и частей Южного военного округа. 
В динамике учения батальонные такти-
ческие группы морской пехоты ККФл 
отработали совместные действия 
с танковыми и мотострелковыми 
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подразделениями, выполнили учебно-
боевые задачи манёвренной обороны, 
отработали нестандартные тактические 
приёмы и способы наступления 
в дневных и ночных условиях с боевой 
стрельбой и с применением новых эле-
ментов боевого порядка. Кроме того, 
«чёрные береты» продемонстрировали 
высокую морскую десантную выучку, 
отработав высадку с плавсредств на 
необорудованный участок черномор-
ского побережья. В целях отработки 
межвидового взаимодействия каспий-
ские морские пехотинцы отработали 
мероприятия по совместному 
с армейской и оперативно-тактической 
авиацией выполнению тактических 
задач. Например, десантно-штурмовое 
подразделение с отличной оценкой вы-
полнило упражнения по десантирова-
нию с вертолётов в тыл «противника». 
Всего в учении приняли участие свыше 
тысячи военнослужащих морской 
пехоты ККФл, было задействовано по-
рядка 150 единиц вооружения, военной 
и специальной техники. Стоит отметить, 
что в рамках итоговой проверки такти-
ческое учение также было проведено на 
побережье Каспийского моря. Во время 
этого учения войсковая разведка морской 
пехоты отработала действия по обнаруже-
нию и нейтрализации условной ДРГ…

Отличная полевая, морская и воз-
душно-десантная выучка полка, полу-
ченная в ходе этого учения, уже через 
несколько месяцев была востребована 
в ходе проведения специальной воен-
ной операции на Украине. Каспийские 
морские пехотинцы, действуя в составе 
тактических групп одного из общевой-

сковых объединений ЮВО в Приазовье, 
показали высокие образцы мужества 
и героизма. При этом успешность дей-
ствий тактических групп «чёрных бере-
тов» была обеспечена умелым управ-
лением их действиями со стороны 
командования, офицеров штаба полка, 
комбатов. В ходе проведения спец-
операции более 30 военнослужащих 177 
отдельного ОБМП за проявленную 
в боях отвагу и высокое воинское мастер-
ство были удостоены государственных 
наград Российской Федерации. 

15 ноября 2022 года Каспийской 
флотилии исполнилось 300 лет со дня 
её формирования. Командование, штаб 
ККФл, военнослужащие и ветераны 
объединения, несмотря на серьёзную 
обстановку, связанную с частичной 
мобилизацией и выполнением большо-
го объёма служебно-боевых задач, до-
стойно отметили эту знаменательную 
дату. На юбилейные мероприятия были 
приглашены ряд почётных гостей, 
в том числе и ведущий инспектор груп-
пы генеральных инспекторов Объеди-
нённого стратегического командования 
ЮВО вице-адмирал в отставке Борис 
Михайлович Зинин.

На днях автор этих строк вновь 
встретился с Борисом Михайловичем 
у него дома и задал ему несколько во-
просов, связанных с  300-летием ККФл.

— Борис Михайлович, примите от 
меня лично и от редакции журнала 
«Морской Десант» искренние поздрав-
ления с юбилеем флотилии, пожела-
ния доброго здравия!

— Спасибо, Шамиль. 

— Командование, военнослужащие 
Краснознамённой Каспийской, в том 
числе и личный состав 177-го полка 
морской пехоты, недаром называют 
Вас отцом каспийских «чёрных бере-
тов». В сложный период развала СССР 
Вы смогли сохранить для России 
Каспийскую флотилию, возглавляли 
её в момент передислокации из Баку 
в Астрахань, с честью выполнили 
задачу по восстановлению её боевой 
готовности. Также по Вашей иници-
ативе был сформирован новый род 
сил — Каспийская морская пехота.

— Я испытываю чувство глубоко-
го удовлетворения в связи с тем, что 
наша флотилия по-прежнему в строю 
Военно-морского флота, обновлённая, 
мощная, обладающая высокоточным 
ракетным вооружением, а также боего-
товыми береговыми войсками, в состав 
которых входит полк морской пехоты. 
Мне приятно сознавать, что все мои 
начинания  после передислокации из 
Баку в Астрахань 30 лет назад на посту 
командующего нашли своё продол-
жение в дальнейшем росте боеготов-
ности флотилии. Хочу в свою очередь 
передать свои сердечные поздравления 
командованию флотилии, её личному 
составу в связи с 300-летием нашего 
объединения ВМФ на Каспии. А журна-
лу «Морской Десант» прошу передать 
флотское пожелание «семи футов под 
килем», успешно брать на абордаж 
самые сложные и интересные темы для 
публикаций!

Шамиль ХАЙРУЛЛИН

Фото автора

t.me/MorskoyDesantRF 17

О ЖИЗНИ И СЛУЖБЕ В МП



Личный состав службы ракетно-артиллерийского вооружения Краснознамённого Северного флота 
делает всё, чтобы пушки, гаубицы и миномёты работали как надо. Без них не обходятся ни стрельбы, 
ни учения. Эти специалисты занимаются снабжением войск оружием, его обслуживанием, следят 
за правильной эксплуатацией и возвращают вооружение к жизни, когда требуется ремонт. 

- Мало просто дать в руки бойцу 
оружие. Его надо регулярно 
проверять, приводить в по-
рядок, — объясняет начальник 

отделения службы ракетно-артиллерий-
ского вооружения КСФ подполковник 
Дмитрий Дулич. — В каждой части флота 
есть наш специалист, кроме этого — ре-
монтное подразделение, которое ездит 
по воинским частям, помогая устранять 
поломки и различные неисправности.

В полевых условиях, при постоянной 
эксплуатации, износ и появление раз-
личных неисправностей неизбежны. 
Поэтому наибольший объём рутинной, 
но необходимой работы ложится имен-
но на ремонтников.

— Есть типовые образцы вооруже-
ния — пулемёт, гранатомёт, автомат. Для 
разных образцов характерны типичные 
поломки. Под каждый существует набор 
запчастей. В пулемёте ПКМ чаще всего 
выходит из строя рукоятка взвода. Когда 
подвижная система перестаёт работать, 
бойцы, вместо чистки оружия, обычно 

начинают по ней стучать, бить, и она со 
временем ломается, — объясняет под-
полковник Дулич.

— Любая осечка, неполадка требует 
вмешательства специалиста. К приме-
ру, если застревает выстрел в автома-
тическом гранатомёте. Рота стреляет, 
и у одного граната остаётся в стволе. 
Это не частый случай, но периодически 
такое происходит. В подобной ситуации 
приходится останавливать стрельбы, 
извлекать ствол из гранатомёта, везти 
его на полигон, где сапёры уничтожают 
его накладным зарядом. Надолго мне 
запомнился случай, когда в стволе ав-
томатической пушки бронетранспортё-
ра БТР-82А патрон застрял. А конструк-
ция там такая, что достать его очень 
сложно. Сняли всё, что только можно 
было снять, сверлили, крутили, недели 
три «сражались», но достали.

Любая техника рано или поздно 
может давать сбой, да и человеческий 
фактор как причину поломки исклю-
чать не стоит. Иногда, чтобы оружие 

вновь стало работать, не нужны слож-
ные манипуляции. Порой достаточно 
просто поменять пружины, хорошо 
почистить, а то и всего лишь правиль-
но собрать. А в стрессовых ситуациях, 
особенно в условиях боя, и это может 
стать проблемой.

— Ещё во время контртеррористиче-
ской операции в Чечне, помню, привез-
ли нам пулемёт КПВТ. Говорят, мол, не 
стреляет, не можем зарядить. Я смотрю, 
а визуально он полностью исправен, 
все детали на месте. Непонятно, почему 
оружие не работает, — делится воспо-
минаниями Дмитрий Дулич. — А потом 
выяснилось, что бойцы разбирали его, 
а когда собрали обратно, две детали 
в приёмнике по ошибке поменяли места-
ми, зашплинтовали, как было. Из-за этой 
вот неправильной сборки, когда встав-
ляли патрон, его просто заклинивало.

Без профессионального подхода 
снова заставить пулемёт стрелять полу-
чилось бы не скоро. Для такой работы 
нужны специалисты. Поэтому на любых 

«УТЁС» У «ТИГРА» НА ПЛЕЧАХ
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Ежегодно на всех этапах конкурса
«Мастер-оружейник» специалисты службы РАВ

В ходе одного из этапов конкурса необходимо
разобрать и собрать гаубицу Д-30

стрельбах и присутствует оружейный 
мастер, а на больших учениях всегда 
развёрнут пункт сбора повреждённых 
машин.

Личный состав службы РАВ Красноз-
намённого Северного флота — воен-
нослужащие, проходящие службу по 
контракту, как правило, с техническим 
образованием. К тому же все проходят 
обучение в филиале Военной академии 
материально-технического обеспече-
ния в Пензе, а до этого- в Туле.

Оружейники службы РАВ КСФ — это 
мастера, способные самостоятель-
но оценить объём работы и сами эту 
работу выполнить. Причём, если того 
требует ситуация, самостоятельно изго-
товить необходимые запчасти.

— Однажды при ремонте пулемётов 
НСВС не хватало определённых деталей, 
наши специалисты по чертежам изгото-
вили их, подогнали размеры, — расска-
зывает Дмитрий Владимирович. — Или 
вот пулемёт «Утёс» (крупнокалиберный 
пулемёт НСВ-12,7) нужно было поставить 
на бронеавтомобиль «Тигр». Это хоть 
и многоцелевая машина, но она не пред-
назначена для установки на неё «Утёса». 
И всё же задачу нужно было выполнить, 
поэтому модернизировали конструкцию 
на ходу, в полевых условиях. Пришлось 
разобрать станок пулемёта, приварить 
специальные крепления. И всё полу-
чилось.

Профессиональные навыки специ-
алисты службы регулярно показывают 
в конкурсе «Мастер-оружейник» Ар-
мейских игр. Условия участия здесь мак-
симально приближены к боевым. В ходе 
разных этапов соревнования имити-
руются ситуации, в которых задейство-
ванные образцы вооружения оказыва-
ются повреждёнными, их необходимо 
отбуксировать в тыл, разобрать, выявить 
неисправность, отремонтировать, а затем 
проверить в деле, совершив выстрел.

В оружейном биатлоне нужно со-
ревноваться не только в выполнении 
ремонта оружия, но и в меткости. Так 
что участники действительно должны 
быть мастерами на все руки. И резуль-
тат у флотских оружейников всегда 
достойный. Во многом этот успех 
можно считать следствием постоянной 
практической работы.

— В составе ремонтно-восстанови-
тельного батальона Краснознамённого 
Северного флота есть наша ремонтная 
рота вооружения, которой командует 
капитан Алексей Сергеев. Её личный со-
став блестяще справляется со своими 

обязанностями как в условиях стацио-
нарных мастерских, так и на выезде. 
Например, уже более трёх месяцев вы-
ездная бригада роты в полевых условиях 
в войсках и арсеналах флота занимается 
восстановлением вооружения, которое 
требует ремонта, — говорит офицер ор-
ганизационного отдела службы РАВ КСФ 
майор Андрей Панасенко.

Для этих оружейников работа 
в полях хоть и несёт в себе ряд бытовых 
неудобств, но качество выполнения их 
прямых задач, вне зависимости от места 
расположения ремонтных мастерских, 
всегда остаётся на должном уровне.

— Личный состав возвращает в строй 
оружие, которое в дальнейшем направ-
ляется подразделениям, принимающим 
участие в специальной военной опера-
ции, — продолжает майор Панасенко. — 
Наши ремонтники, помимо выполнения 

задач на Севере, трудятся и вдали от 
дома. Одни уже почти 8 месяцев на-
ходятся в командировке в Сирийской 
Арабской Республике, другие — в зоне 
специальной военной операции.

По итогам года несколько военнос-
лужащих ремонтной роты вооружения 
показали себя наилучшим образом. 
В числе отличившихся мастер ремонт-
ного отделения вооружения младший 
сержант Денис Толстик, водитель-элек-
трик рядовой Владимир Асташкин 
и старший мастер-гранатомётчик 
ремонтного взвода вооружения рядо-
вой Валерий Емелин. Каждый из них 
отмечен командованием за успешное 
и своевременное выполнение всех по-
ставленных задач.

Анна ВИХРОВА

Фото из архива службы РАВ КСФ
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Недавно первые 600 мобилизованных жителей Севастополя и Крыма  отправились на полигоны 
Краснознамённого Черноморского флота для проведения курса подготовки и боевого слаживания 

подразделений. К ним присоединились новые группы из числа 2000 мобилизованных.

Часть из них для доподготовки 
(прежде всего подразделения 
артиллерии, минометные 
расчеты, операторы ПТУР 

и т.д.) отправилась на межвидовой поли-
гон Опук. Еще одна часть направилась 
в 810-ю отдельную гвардейскую ордена 
Жукова бригаду морской пехоты, специа-
листы которой традиционно обслуживают 
материальную часть учебного комплекса 
«Казачий», участвуют в организации там 
боевой учебы, дневных и ночных стрельб.  

Видел, как военнослужащих 47-й мо-
тострелковой дивизии, сформирован-
ной из призванных на военную службу 

в рамках мероприятий частичной 
мобилизации граждан, провожали род-
ные и близкие, а также тысячи жителей 
города и Крыма. В тот знаменатель-
ный день, выступая на торжественном 
митинге, командующий Краснознамён-
ным Черноморским флотом вице-ад-
мирал Виктор Соколов сообщил, что 
в ближайшее время мобилизованным 
предстоит пройти боевое слаживание 
на полигонных занятиях по тактической 
и огневой подготовке. Он выразил уве-
ренность в том, что военнослужащие 
нового соединения достойно справятся 
с неизбежными  для военной службы 

тяготами и лишениями, благодаря ра-
нее полученному военному и жизнен-
ному опыту. 

– По нескольку раз в сутки получаю 
доклады с мест от своих подчинён-
ных - заместителей командующего, 
командиров соединений и частей. 
Должен сказать, что случаев необеспе-
ченности вооружением, боеприпасами, 
обмундированием и продовольствием 
нет, - отметил командующий. - Полиго-
ны и учебная база нашего флота будут              
в полной мере использованы для боевой 
подготовки и всестороннего обучения 
граждан, призванных из запаса.

«КАЗАЧИЙ» 
КУЗНИЦА БОЕВОГО МАСТЕРСТВА
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Среди военнослужащих  немало 
добровольцев, в том числе с боевым 
опытом, полученным в Сирии и в ходе 
других современных вооружённых 
конфликтов, включая и СВО.

«БЕЗ ПОДГОТОВКИ НИКТО
ОТПРАВЛЕН НЕ БУДЕТ»
Эту мысль командующий Краснозна-
мённым Черноморским флотом под-
черкнул особо. 

- Без соответствующей подготовки 
никто не будет отправлен для участия 
в СВО.

В справедливости  сказанного  убе-
дился лично, обстоятельно поработав 
на территории учебного комплекса 
«Казачий», где бывал десятки раз 
и сам выполнял огневые упражнения – 
стрельбы из АКМ и пистолета Макарова. 
Тут и полигон, и стрельбище, и много 
оборудованных учебных мест. Помню, 
как несколько лет назад здесь появился 
целый десантный городок с официаль-
ным названием «Воздушно-десантный 
комплекс», начальником которого  
назначили гвардии старшего сержанта 
контрактной службы Форхода Набиева. 
Именно он обживал корпус доставлен-
ного сюда вертолета Ми-8, с борта кото-
рого морские пехотинцы отрабатывают 
десантирование.

Словом, хозяйство обширное. 
В ту пору с одним из них, ещё гвар-
дии капитаном Иваном Комаровым, 
который многое сделал для совер-
шенствования учебной базы, мы много 
раз объездили территорию полигона. 
Офицер показал   места, где прохо-
дила линия обороны в годы Великой 
Отечественной войны и где он вместе 
со своими подчиненными раздобыл 
несколько экспонатов для музея части 
и маленького мемориала, который 
создал при входе на территорию 
учебного комплекса «Казачий». Ивана 
Комарова, перешедшего в десантно-
штурмовой батальон, сменил гвардии 
капитан Данир Файзулин и продолжил 
дело своего предшественника, за-
ботясь о совершенствовании учебной 
базы комплекса. Сегодня  Файзулин – 
участник СВО, и  эту офицерскую долж-
ность исполняет старшина полигона 
гвардии старший прапорщик Александр 
Яковлев. О нем и его подчиненных чуть 
позже.

…Активная и, казалось, беспрерыв-
ная пулеметно-автоматная стрельба 
стала отчетливо слышна, едва прошёл 
полсотни шагов после КПП. На одном 

Подполковник Мешков проводит занятие

из огневых рубежей тренировки 
контролировал сам командир  полка 
подполковник Сергей Москален-
ко. Факт, о многом говорящий. Его 
первым помощником в организации 
боевой подготовки является под-
полковник Игорь Тапилкин. Помню 
этого офицера еще по службе в 126-й 
бригаде береговой обороны КЧФ, 
затем общался с ним как «начбоем» 
22-го армейского корпуса. Лучшего 
«боевика», чем он, трудно найти. 
В его уровне подготовки нет никаких 
сомнений.

Недалеко еще одно учебное место, 
где также  шла стрельба из автоматов. 
Командир роты делает обстоятельный 
инструктаж перед стрельбой. 

- Вопросы есть?
Вопросов – нет. Первыми стреляют 

командиры взводов, затем замком-
взвода, командиры отделений, потом 
все остальные. 

 - К бою! - звучит команда.
 Бойцы занимают места на огневом 

рубеже. Сначала стрельба из положения 
лёжа одиночным. Следующий этап – 
стрельба короткими очередями.

Иду на стрельбище. Тут четко от-
лаженный конвейер, которым умело 
руководит капитан Виктор Цапин. Вид-
но, что офицер знает свое дело и имеет 
опыт. Из разговора выяснилось, что 
служил командиром роты связи в 126-й 
бригаде береговой обороны, которая, 
как известно, в соответствии с ука-
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зом президента РФ получила высокое 
звание гвардейской за боевые действия 
в СВО.

У призванных по частичной мобили-
зации разный уровень подготовки.

- Можете назвать хорошего стрелка?
- Есть такие, - говорит капитан 

Виктор Цапин, - например, младший 
сержант Иван Захарченко. Сейчас сами 
увидите, как он стреляет.

И увидел. Мгновенная реакция, 
цепкий взгляд, безукоризненное выпол-
нение команд. Такой быстро положит 
цель, не спасует в бою. Впрочем, ничего 
удивительного: за его плечами служба 
и выполнение боевых задач в Сирий-
ской Арабской республике.

ХОЗЯИН ПОЛИГОНА
Едва покинул стрельбище, как навстре-
чу мне выехал знакомый квадроцикл. 
Только теперь им управлял не офи-
цер Иван Комаров, а гвардии старший 
прапорщик Александр Яковлев – хозяин 
полигона. Оказалось, что он едет со-
проводить небольшую колонну, состояв-
шую из двух тралов и автокрана. 

- Нужно показать им место выгрузки 
двух бронетранспортеров, - пояснил 
Сан Саныч, - их будут использовать как 
мишени для отработки стрельб грана-
тометчиков. 

 Действительно, по дороге двигалась 
колонна большегрузов. Хозяин полиго-
на показывает место выгрузки броне-
транспортеров, доставленных с мест 
боев в СВО. Бронетехника уничтожена 
прямым попаданием, горела, восста-
новлению не подлежит. Здесь, на по-
лигоне, ей суждено сослужить добрую 
службу для подготовки гранатометчи-
ков. Отработка стрельбы по реальным 
целям! Что может быть лучше такого 
варианта?

Два слова о полигонной команде 
гвардии морского пехотинца Алек-
сандра Яковлева. Гвардии старший 
прапорщик Александр Яковлев служит 
в гвардейской бригаде «черных бере-
тов» с 2006 года. Прошел должности 
командира отделения, замкомвзвода, 
командира взвода, старшины роты 
связи. То есть опыт службы – боль-
шой.

- Моя полигонная команда не-
многочисленна, - говорит Александр 
Яковлев, - в неё входят начальник 
директрисы контрактник гвардии 
старший сержант Никита Пригодский 
и морские пехотинцы срочной службы 
гвардии матросы Максим Харченко, 
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Владислав Заика, Антон Тумаков, Данил 
Королев. Они ремонтируют и выставляют 
мишени, обихаживают территорию, 
обеспечивают пропускной режим на 
полигон. Нагрузка немалая с учетом 
того, что работа начинается с раннего 
утра и заканчивается завершением 
ночных стрельб. 

ИСКУСНЫЕ ИНСТРУКТОРЫ
И ПРЕПОДАВАТЕЛИ-ПРАКТИКИ
Чуть позже стал свидетелем трениро-
вок призванных по частичной моби-
лизации ещё на нескольких учебных 
местах. Где-то отрабатывали сборку 
и разборку автоматов и пулеметов, 
а где-то шла тактическая подготовка. 
И тут я, что называется, снимаю шляпу 
перед морским пехотинцем гвардии 
сержантом контрактной службы Иго-
рем Евсеенко из десантно-штурмового 
батальона, который прошел жаркие 
бои при освобождении Мариуполя 
в СВО. Не стану говорить о том, что 
испытал  отважный морской пехотинец, 
доставлявший «двухсотых» с поля боя 
и спасавший «трехсотых», видевший 
кровь, смерть друзей и командиров. 
Главное, что остался жив, находится 
в строю и является носителем боевого 
опыта, который не купишь ни за какие 
деньги. То, как он проводил тренировки 
и на практике показывал, как надо дей-
ствовать в современном бою, заслужи-
вает  самой высокой оценки. Его слуша-
ли, ловя каждое слово, беспрекословно 
выполняли все его команды и советы, 
стремились повторить то, что он легко 
делал сам, казалось, без усилий. 

На самом же деле он выписывал 
буквально каскадерские пируэты 
с прыжками, перекатыванием, а его 
движения были филигранны, выверены 
и отточены до автоматизма. Инструк-
тор такого уровня подготовки один 
в бою стоит целого отделения мото-
стрелков без боевого опыта. 

Поведаю и еще об одном учебном 
месте, где занятиями руководил лично 
начальник службы РХБЗ КЧФ подпол-
ковник Андрей Мешков. 

Вы видели человека в горящей 
одежде? Нет, не в кино или на съемоч-
ной площадке, где работает подготов-
ленный каскадер. Обычного человека 
с погонами на плечах. Я увидел. Под 
впечатлением от увиденного был целый 
оставшийся день. 

В самом начале своей короткой 
пяти-семиминутной «лекции», где не 
было абсолютно ничего лишнего, под-

полковник Андрей Мешков напомнил 
о том, как надо пользоваться противо-
газом и обслуживать его, о запрещен-
ных конвенцией напалмах и боезарядах 
с фосфорной начинкой, которые широ-
ко применяли американцы и до сих пор 
применяют натовские воротилы Запада. 
Но самое главное, он рассказал, что со-
бой представляет напалм (его показали 
военнослужащим), и затем мобили-
зованные отработали на практике 
борьбу с напалмом, горящим на спине 
товарища.

Что хотел бы сказать, покидая 
«Казачий». Боевая учеба и слажива-
ние здесь идут полным ходом. И учат 
здесь именно тому, что нужно в бою. 
Делают это подготовленные специали-
сты, со знанием дела, без упрощенче-
ства.

КОМАНДА 
ОЛЬГИ ЕВДОКИМОВОЙ
После напряженной боевой подготовки 
прошел в столовую бригады, чтобы уви-
деть, как и чем кормят бойцов. Ведь от 
этого зависит их настроение, здоровье 
и работоспособность.

- Как обед?
- Пять баллов! - слышу в ответ от 

бойцов.
- Стараемся, - улыбается Ольга 

Евдокимова, управляющая столовой, - 
и, судя по отзывам, получается. Мы 
готовим вкусную калорийную пищу 
и быстро обслуживаем ребят. Мы 
ведь по-прежнему кормим морских 
пехотинцев плюс несколько сотен 
мобилизованных.

- Но ведь это же огромная масса 
людей! Как справляетесь с такой 
нагрузкой?

- У нас есть возможность нарас-
тить силы, и мы это сделали, - говорит 
Ольга Павловна, - сейчас наша большая 
команда значительно пополнилась 
и составляет более полусотни человек. 
С поставленной задачей справляемся. 
Хотя это и нелегко. «Белоручки» у нас 
не приживаются. 

К этому добавлю, что сама Ольга Пав-
ловна – дочь военнослужащего и супруга 
офицера, майора Владислава Евдо-
кимова. Что такое военная служба, ей 
объяснять не надо. И опыта не занимать. 
Была управляющей столовой в Севасто-
польском президентском кадетском учи-
лище, Черноморском высшем военно-
морском училища имени П.С. Нахимова, 
кормила больных в главном флотском 
госпитале. За плечами 18 лет стажа.

Жены, дети, родные мобилизован-
ных могут быть спокойны: питание на 
высоком, современном уровне.

На 25 суток гвардейская бригада 
морской пехоты КЧФ станет родным 
домом и жесткой школой боевой под-
готовки для мобилизованных. Здесь их 
учат побеждать и выживать в условиях 
реального современного боя. Хочется 
верить, с поставленной задачей они 
справятся. Залогом томуопытные ко-
мандиры, искусные инструкторы, пре-
подаватели-практики и добросовестная 
полигонная команда.

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора
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Президент России Владимир 
Путин на встрече с лидера-
ми фракций Государствен-
ной Думы заявил о необхо-

димости общенациональной поддержки 
военных, которые участвуют в специ-
альной военной операции (СВО).

«Лето, курортный сезон, культурная 
жизнь, выставки, а ребята пашут под 
пулями, понимаете?» - сказал тогда 
российский лидер.

Наше государство, руководство 
ВС РФ многое делают для участников 
СВО. Это частичная мобилизация для 
поддержки тылов тех, кто находится на 
передовой, дополнительные выплаты, 
меры социальной поддержки их 
и членов их семей, неподдельная забота 
о восстановлении сил и здоровья рос-
сийских военнослужащих – участников 
СВО. Прежде всего тех, кто получил ра-
нения, контузии. И здесь трудно пере-
оценить роль госпиталей и военных 
санаториев МО РФ, где наши офицеры 

и контрактники проходят реабилита-
цию, где их возвращают в боевой строй, 
восстанавливают их здоровье.

Тема реабилитации и восстанов-
ления сил и здоровья российских 
военнослужащих – участников СВО, но-
сителей боевого опыта - в этом плане 
представляется весьма важной 
и значимой. И в этой связи сегодня мы 
расскажем о Феодосийском военном 
санатории — одной из военных здрав-
ниц Министерства обороны России. 
Почему именно о нем? Да потому что 
именно ему напрямую предписано за-
ниматься реабилитацией и восстанов-
лением здоровья участников СВО. 

В этом году на XXI Всероссийском 
форуме «Здравница-2022» Феодосий-
ский военный санаторий награждён 
золотой медалью в номинации «Лучшая 
здравница по научно-обоснованному 
применению природных лечебных 
факторов».

Кстати, это далеко не первая награда 
коллектива, который вот уже более 
семи лет успешно возглавляет полков-
ник запаса Виталий Доля.

Под стать Виталию Николаевичу 
и его ближайшие помощники. Вместе 
с начальником медицинской части Фе-
одосийского военного санатория Татья-
ной Шаталовой мы обошли ухоженную 
территорию лечебного учреждения, 
утопающую в зелени и благоухаю-
щую от цветущих кустов роз и других 
многочисленных растений, побывали 
в лечебном корпусе, где я познакомился 
с заместителем начальника санатория 
по медицинской части подполковником 
медслужбы запаса Сергеем Диденко.

- После госпиталей и проведенных 
там медицинских операций разных уров-
ней наша задача долечить, довести наших 
ребят до уровня готовности продолжить 
военную службу, вновь стать в боевой 
строй, - говорит Татьяна Викторовна, - 
что может быть важнее такой задачи?!

ВОЗВРАЩЕННЫЕ
                      В БОЕВОЙ СТРОЙ
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- И речь не только о возвращении 
чисто физического здоровья, восстанов-
ления функций органов и систем, - про-
должает мысль Сергей Диденко, - наряду 
с медицинской реабилитацией важна 
и медико-психологическая реабили-
тация, ведь военнослужащие в ходе 
боестолкновений получают сильнейшие 
стрессы, которые не проходят бесследно.

- Если говорить о нашем лечебном 
корпусе, - продолжает Сергей Диден-
ко, - тут сосредоточена основная ле-
чебно-восстановительная база. Здесь 
есть все необходимое для восстанов-
ления здоровья наших пациентов.

23 мая 2018 года состоялось торже-
ственное открытие грязелечебницы. 
Событие не рядовое и шли к нему 
долгие месяцы.

- Сакская грязь издавна славится сво-
ими целебными грязями, поэтому нами 
и было принято решение восстановить 
и сделать современной нашу грязелечеб-
ницу, - рассказывает директор санатория 
Виталий Доля. - В 2017 году произведена 
полная замена оборудования для подачи 
лечебной грязи в грязевое отделение. 
Восстановлены резервуары для приема 
и хранения грязи. Работа всей насосной 
группы контролируется единым центром 
управления, дающим сигналы в случае 
отклонений параметров от штатных, за-
данных оператором грязевого отделения 
и отключающим работу всех насосов 
в случае угрозы возникновения аварий-
ных ситуаций. Значительно усовершен-
ствованы и методики грязелечения. 

За четыре месяца СВО в Центре ме-
дицинской реабилитации и санаторного 
лечения Министерства обороны России 
пролечились и восстановили свое здо-
ровье сотни военнослужащих – участни-
ков СВО. Десятки из них оставили свои 
добрые отзывы со словами благодар-
ности.

В Феодосийском военном санато-
рии делают все возможное для полно-
ценной медицинской реабилитации 
военнослужащих.

Для пациентов созданы все условия   
активного отдыха и квалифицирован-
ного современного обследования 
и санаторно-курортного лечения. 
В столовой санатория 4 зала, разно-
образное меню предусматривает 3-х 
разовое питание по заказной системе. 
Есть теннисный корт, волейбольные 
и бадминтонные площадки, спортив-
ный зал с тренажерами, настольный 
теннис, бильярд, библиотека, изолиро-

Грязелечение в санатории
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Гвардии рядовой Алексей Габов 
проходил реабилитацию после оско-
лочного ранения и контузии. От службы 
не косил и не отлынивал. После учебки 
попал в Чечню. Воевал в составе Со-
фринской бригады. За девять месяцев 
чеченской кампании повидал 
и пережил многое. Не раз сопровождал 
колонны с гуманитарным грузом, до-
ставлял боеприпасы, попадал в засады, 
вступал в бой, в БТРе подорвался на 
фугасе и потерял там двоих друзей, сам 
получил осколочное ранение в ногу… 
Личным итогом боевой работы в Чечне 
стал орден Мужества. 

Не смог остаться в стороне, ког-
да началась СВО. В июле подписал 
контракт. До ранения и контузии успел 
повоевать. В том числе с иностранными 
наемниками. Подробности боестолкно-
вений опустим. Представлен к награде. 
После Каховки попал в Симферополь, 
где был прооперирован, сейчас реаби-
литация. Боевой дух не потерял. Это 
я понял из общения с Алексеем. 

Он пригласил в свою палату. Я не 
отказался, было интересно посмотреть, 
в каких условиях живут раненые кон-
трактники. Небольшая палата на троих 
бойцов. Три кровати, три тумбочки, три 
стула, стол, шкаф для белья. Лишнего 
места нет. Жилье более чем скромное, 
о чем не преминул сказать двум другим 
рядовым контрактникам.

- Мы чувствуем себя здесь очень 
комфортно, - тут же отреагировал стар-
ший стрелок горной бригады рядовой 
Сергей Бабкин, - видели бы Вы, в каких 
условиях мы жили там, на фронте...

ванный благоустроенный пляж, обору-
дованный всем необходимым для отдыха, 
автостоянка, сауна на берегу моря.

Не могу не рассказать об эпизоде, 
свидетелем которого стал в кабинете 
Татьяны Шаталовой. К ней зашли двое 
раненых контрактников. У одного за-
бинтована голова, у второго - рука.

- Татьяна Викторовна, у Вас есть 
маркер или фломастер? - спросили 
ребята.  

- Держите, - протянула Шаталова 
маркер, еще не зная, зачем он понадо-
бился контрактникам.

На моих глазах военнослужащий 
с перебинтованной головой стал рисо-
вать V на забинтованной руке товарища. 

- Так быстрее и лучше заживет, - 
пояснил «художник» в ответ на недо-
уменный взгляд начальника медицин-

ской части санатория, - и потом мы 
привыкли к этой символике, участвуя 
в операции. Знак Z означает «За по-
беду», а V — «Сила в правде» и «Задача 
будет выполнена».

Я успел заснять этот момент так, 
чтобы не было видно лиц контрактни-
ков. Не положено. Не стал записывать 
и их фамилии, беседовать. 

- Это не единичный факт, - скажет 
мне Татьяна Викторовна, когда ребята 
покинут ее кабинет, - они и здесь, в са-
натории, живут жизнью тех, кто остался 
там, на поле боя. Эти символы помогали 
им там, на освобождаемой от нацистов 
территории Украины. Помогают и здесь.

Как военный журналист я не ставил 
своей задачей рассказывать о раненых. 
Да и не все ребята хотели огласки. На то 
у каждого из них свои причины. И все 
же с некоторыми из них я пообщался. 
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Он прав. Все познается в сравнении. 
Там был действительно фронт. Грохот 
снарядов, свист пуль и осколков, раз-
рывы мин и хорошо, если полевой быт.  
И палату санатория, где хоть и тесно-
вато, но чисто, светло и прибрано, не 
сравнить с землянкой или блиндажом, 
где толком ни помыться, ни пищу при-
готовить. Они не жаловались, не роп-
тали, всем видом показывая, что здесь 
для них сегодня маленький земной 
рай. И этот рай с просторной светлой 
столовой, лечебным корпусом с про-
цедурными кабинетами, ухоженной 
территорией для них создают работни-
ки санатория.

Не стану описывать боестолкнове-
ния, обстоятельства ранений ребят. 
Поразило другое. Сергей Бабкин – 
уроженец Веселовского района Ростов-
ской области - подписал контракт 
на три месяца. После выздоровления 
и ВВК хочет продолжить военную 
службу. Как и его три брата. Старший - 
Николай, рядовой штурмовой бригады, 
получивший пулевое и осколочное 
ранение, средний – Андрей (Бог мило-
вал) и младший - Даниил, получивший 
три осколка в голову и шею. 

В семье четверо сыновей и все кон-
трактники – участники СВО.

Каждое утро к корпусу санатория 
подъезжает военный автобус и, забрав 
раненых, везет их в близлежащий воен-
ный госпиталь, где им делают пере-
вязки. Потом также привозит назад 
в санаторий, где им делают процедуры, 
кормят, обихаживают. 

За недолгое время пребывания 
в Феодосийском военном санатории 
я ни разу не увидел ни одного мрач-
ного лица из числа военнослужащих – 
участников СВО. 

Думаю, вовсе не случайно книга 
отзывов и предложений лечебного 
корпуса пестрит, изобилует словами 
благодарности от тех, кто получил 
здесь лечение. Многие из этих благо-
дарностей от военнослужащих – участ-
ников СВО. Не исключаю, что, побы-
вав здесь один раз по воле случая, они 
захотят приехать сюда снова, причем 
не только для медицинской реабили-
тации, но и просто на отдых. После 
нашей Победы.

Владимир ПАСЯКИН

 Фото автора
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Занятия с прибывшими резер-
вистами проводят инструк-
торы соединения морской 
пехоты флота, имеющие 

боевой опыт и знающие на практике 
специфику ведения боевых действий 
в ходе Специальной военной операции.

Каждое занятие организовано по 
системе полного цикла, в ходе которого 
инструктор сначала объясняет теорию, 
затем проводится кратковременная 
тренировка с оружием без боеприпасов, 
после чего каждый мобилизованный 
военнослужащий выполняет огневые 
задачи с практической стрельбой из 
штатного оружия. Данный подход по-
зволяет сократить время обучения и на 

практике закрепить необходимые в бою 
навыки. Система организации занятий 
позволяет охватить прибывших воен-
нослужащих всех специальностей со 
своим штатным оружием. Тренировки 
ведутся днём и ночью со стрельбой из 
автоматов и пулемётов Калашникова, 
ручных гранатомётов РПГ-7, метанием 
гранат из подствольных гранатомётов 
и ручных гранат. 

Кроме этого, военнослужащие про-
ходят обучение по целому ряду дисци-
плин, в ходе которых военнослужащие 
научатся успешно вести манёвренный 
бой, устанавливать, обнаруживать 
и обезвреживать взрывные устройства, 
оказывать помощь и эвакуировать 

пострадавших, действовать при радиа-
ционной, химической и биологической 
опасности и приобретут другие необхо-
димые в бою навыки. В основу обучения 
заложен боевой опыт современных 
локальных конфликтов и специальной 
военной операции.

Для водителей боевых машин за-
нятия организованы на местности, 
похожей по рельефу и структуре на 
районы предполагаемого применения 
подразделений. Выполняется полный 
комплекс тренировок по вождению 
бронированной техники по пересечен-
ной местности с искусственными
и естественными препятствиями, ими-
тирующими проделанные проходы 

На полигоне Береговых войск Тихоокеанского флота продолжаются практические занятия
по основным предметам боевой подготовки с мобилизованными военнослужащими
Приморского края. Особое внимание при обучении уделяется огневой, тактической

и медицинской подготовке.

БОЕВОЕ СЛАЖИВАНИЕ
В ПРИМОРЬЕ
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в минных полях, колейные мосты 
и водные преграды. Особое внима-
ние в подготовке экипажей уделяется 
огневым тренировкам с применением 
всех видов вооружения танков и боевых 
машин пехоты. Изучаются различные 
способы маскировки и противодействия 
беспилотным летательным аппаратам.

Между тем первые мобилизованные 
военнослужащие из Приморского края 
отправились к месту боевого слажи-
вания после завершения практических 
занятий по основным предметам бое-
вой подготовки на полигоне морской 
пехоты Тихоокеанского флота (ТОФ).

Накануне отправки мобилизован-
ных военнослужащих в соединении 
морской пехоты ТОФ состоялось по-
строение с проверкой документов, 
экипировки и оружия. В ходе провер-
ки всем резервистам были дополни-
тельно вручены наборы необходимых 
в зоне Специальной военной операции 
вещей по номенклатуре, составленной 
военнослужащими, принимавшими 
участие в современных вооружённых 
конфликтах.

Наборы были собраны на Тихоокеан-
ском флоте при поддержке неравно-
душных граждан Владивостока.

Илья ПОЛУНИН

Фото автора
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БДК «Иван Грен» в порту Архангельска

Военных моряков встречали традиционным хлебом-солью ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ПРИЁМ
Цель агитпохода - познакомить жите-
лей арктических городов и посёлков 
с историей и современной жизнью 
Краснознамённого Северного флота. 
Северяне увидели экспонаты, пред-
ставленные североморскими музеями 
и воинскими подразделениями, арте-
факты времён Великой Отечественной 
войны, вооружение морской пехоты, 
береговых войск, надводных кораблей 
и подводных лодок, узнали о подвигах 
российских военных в специальной 
военной операции.

Военный корабль зашёл в Канда-
лакшский порт впервые за всю со-
временную историю древнего города, 
поэтому и интерес вызвал чрезвычай-

Военный корабль Краснознамённого Северного флота,
отправившийся в культурно-пропагандистский поход,

побил рекорды посещаемости.

НА ДЕСАНТНИКЕ
ПОЛНЫЙ
АНШЛАГ

Морская тематическая акция «Сила в правде» в поддержку российских военнослужащих,
принимающих участие в специальной военной операции на Украине, вызвала небывалый интерес 

граждан. Большой десантный корабль «Иван Грен», совершивший агитационный поход
по приморским городам и посёлкам побережья Крайнего Севера и российской Арктики,

прошёл множество портов от Североморска до Таймыра.
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ный. В общей сложности БДК за два 
дня посетили 1737 человек. Среди них 
и самые желанные гости - юнармейцы, 
которые после осмотра экспозиций 
смогли побывать у представленной на 
выставке техники.

Встречали военных моряков в самом 
южном порту Мурманской области 
торжественно. Для экипажа выступил 
образцовый самодеятельный коллек-
тив - ансамбль танца «Юность» Дворца 
культуры «Металлург».

Моряки в долгу не остались: на 
память от экипажа корабля музею 
истории Кандалакши была передана 
уникальная книга «Кольская флотилия. 
40 лет в едином строю». А на морской 
набережной города по вечерам про-
ходили концерты военного оркестра 
центра материально-технического обе-
спечения КСФ и Ансамбля песни 
и пляски Краснознамённого Северного 
флота, о которых горожане потом вос-
торженно отзывались в соцсетях:

- Браво, Ансамбль Краснознамённого 
Северного флота! Красиво!!! Мощно!!! 
Патриотично!!! Восхищаемся!!! Гор-
димся!!! Любим!!!

- Эмоции переполняют и зашка-
ливают! Настоящие мужчины! Доброе 
общение, изумительные концертные 
номера! Ансамбль песни и пляски, 
оркестр Краснознамённого Северного 
флота! Северный флот - не подведёт!!!

- Это было слишком круто, чтобы 
длиться долго…Ребята, вы невероятные!!! 
Вы покорили сердца всех кандалак-
шан!!! - делились люди эмоциями, выкла-
дывая в сеть свои фотографии под хеш-
тегами #Нашасилавправде и #Большой 
противолодочный корабль «Иван Грен».

- Замечательная экскурсия!!! Всё 
понравилось, военные очень доброже-
лательные, вежливые, всё рассказывают-
показывают, дети вообще в восторге. 
Агитка, не агитка - не важно... Даже 
если и «агитка», пора уже агитировать, 
а то скоро будем спорить, кто фашистов 
под Москвой остановил, англичане или 
американцы.

- Всегда будем рады снова видеть 
наших бравых военных у нас в Канда-
лакше, - написал на своей страничке 
глава администрации муниципального 
образования Ярослав Шалагин.

МОРЯК — ЗВУЧИТ ГОРДО
В портовом городе всегда было много 
водного транспорта разного калибра 
и преимущественно гражданского на-
значения. Возможно, поэтому архан-

На торжественной церемонии в порту Архангельска

гелогородцы, как принято в обиходе 
северных корабелов, упорно звали наш 
десантник судном. Но «греновцы» их 
не поправляли. Для этого они сюда 
и пришли, чтобы люди увидели, что та-
кое военный корабль, для чего он нужен 
и что за люди такие - военные моряки.

Старшим первого агитпохода Красноз-
намённого Северного флота был назначен 
заместитель командующего Кольской 
флотилией разнородных сил Северного 
флота контр-адмирал Владимир Кондра-
тов. Услышав вопрос, насколько тяжело 
было переключиться служивым на про-
ведение экскурсий, офицер ответил не 
сразу, а немного подумав:

- Представительскую функцию 
Военно-морской флот выполняет во 
все времена. Такова его специфи-
ка. Согласитесь, трудно вообразить 
дружественный визит какого-нибудь 
крупного сухопутного подразделения 
в иностранный город. Это нонсенс. 
А визит корабля в иностранный порт, на-
против, нормальное явление в мировой 
практике, - заулыбался офицер. - Военные 
моряки часто выполняют задачи офици-
альных визитов, деловых заходов.

 Во всём мире должны видеть, что 
мы не в шкуры одеты, и знать, что 
медведи у нас по улицам не гуляют. 
Что русские моряки - представители 
великой культуры, цивилизованные, 
адекватные, настоящие профессионалы 
морского дела. Особенно это важно 
сейчас, когда у многих людей из-за 
промывания мозгов посредством СМИ, 
искажающих историческую правду, 
сформировалось ошибочное представ-
ление о России и нашей нации.

И всё же у вас не совсем верная 
постановка вопроса. Экскурсионно-ту-
ристическими поездками Военно-мор-
ской флот не занимается. Это полно-
ценный морской поход. В перерывах 
между заходами в порты мы выполняем 
мероприятия боевой подготовки, ведём 
подготовку корабельных расчётов, 
всего личного состава, боевые части 
трудятся по своему предназначению.

Просто помимо повседневных вопро-
сов перед военными моряками стоят 
и важные задачи пропагандистской 
акции «Сила в правде», которые мы 
должны тоже выполнить с большой 
эффективностью. Поэтому постоянно 
«шлифуем» программу своего участия 
в агитационно-пропагандистских меро-
приятиях, думаем, как убрать какие-то 
шероховатости, оцениваем, чего уже до-
бились и какие шаги в сторону совершен-
ства можно ещё предпринять. Готовимся 
к очередному заходу в следующий порт.

Но в чём-то вы правы. Первая 
и самая главная наша задача в нынеш-
ний день - проведение информацион-
но-пропагандистской работы. Озна-
комление жителей городов, которые 
достаточно удалены от столицы Север-
ного флота, с экспозициями северо-
морских музеев, музея Северного фло-
та, музеев соединений и объединений. 
Отдельные воинские части, которые 
в силу своей специфики занимаются 
поисковой работой (такие, как морской 
инженерный полк), тоже представляют 
свои экспозиции публике. Наш армей-
ский корпус показал здесь свою новую 
технику, которую большинство видело 
до этого только по телевизору.
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человек, здесь каждый день будем при-
нимать не менее полутора-двух тысяч, - 
заверил нас заместитель команди-
ра корабля по военно-политической 
работе капитан 3 ранга Денис Расулев. 
Как оказалось, в своих прогнозах он 
ошибся. По самым скромным под-
счётам, за 4 дня пребывания в городе 
поморов «Иван Грен» принял на своём 
борту более десяти тысяч человек!

Командир корабля капитан 2 ранга 
Андрей Жарков на вопрос, каково при-
шлось военным морякам, ответил, как 
всегда, лаконично: «Выдержим!»

- Раз Министерство обороны поручи-
ло провести такую акцию, а командова-
ние Краснознамённого Северного флота 
доверило её нам, обязательно справим-
ся. Люди стоят в очереди по несколько 
часов, чтобы попасть на корабль. Инте-
рес у населения огромный. Так что наша 
задача - показать его и себя в лучшем 
виде, - говорит командир. - Всё можно 
потрогать руками, везде посидеть, по-
крутить рули, понажимать педали.

Он также пояснил, что со всем иму-
ществом, имеющим отношение к кора-
блю, гостей знакомят члены экипажа. 
Из их числа назначены экскурсоводы, 
вахты бдительности. Все, кто встречает 
гостей у трапа, водит по кораблю, - это 

Всем понятно, что далеко не каждый 
может свободно пройти на территорию 
воинских частей, посетить их музеи 
боевой славы, а здесь - пожалуйста. Ду-
маю, что населению Архангельска будет 
интересно побывать на борту корабля, 
ознакомиться с деталями экспозиции, 
узнать что-то новое для себя. Надеюсь, 
мы не подведём ожидания населения, - 
сказал контр-адмирал.

Далее он добавил, что морская часть 
плавания проходит без замечаний. Эки-
паж работает слаженно, уверенно. И он 
не сомневается, что и остальные этапы 
похода будут не менее успешны.

ВЫДЕРЖИМ!
- В Архангельске точно побьём все 
рекорды. Если в Кандалакше за два дня 
корабль посетили почти две тысячи 

Юнармейцы — главные гости корабля

Выставка современной военной техники вызвала огромный интерес
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моряки БДК «Иван Грен». А за выстав-
ки музейных экспонатов и военной 
техники отвечают представители во-
инских частей, которые их оформляли, 
и сотрудники музеев. Все силы, помимо 
дежурно-вахтенной службы и тех, кто 
обеспечивает жизнедеятельность ко-
рабля и его безопасность, брошены на 
встречу гостей.

АРХАНГЕЛЬСК ГОРДИТСЯ
Несмотря на то что архангелогородцы 
более «балованные», чем жители Кан-
далакши (уже встречали ранее «Поезд 
Победы» и несколько выставок военной 
техники), плавучий «музей» вызвал жгу-
чий интерес у населения. Очереди, по 
словам одной из поморок, желающих 
попасть на борт военного корабля на-
помнили ей те, что стояли в советское 
время к Мавзолею Ленина.

Торжественная церемония в Архан-
гельске проходила с традиционным 
подношением хлеба-соли и народными 
песнями. На причале корабль и членов 
его экипажа приветствовали личный 
состав парадных расчётов террито-
риального гарнизона, кадеты Архан-
гельского морского кадетского корпуса, 
активисты патриотического движения 
«Юнармия», представители областной 
и городской власти.

Выступая перед собравшимися, за-
меститель командующего Краснозна-
мённого Северным флотом по военно-
политической работе контр-адмирал 
Игорь Курочкин подчеркнул, что цель 
акции - поддержать военнослужащих, 
героически и достойно выполняющих 
свой воинский долг, участвующих 
в специальной военной операции. Он 
также пообещал, что в течение четырёх 
дней большой десантный корабль 
порадует жителей Архангельской 
области выступлениями творческих 
коллективов.

От лица руководства региона 
к гостям обратился первый заместитель 
губернатора Ваге Петросян. Он отметил 
важность акции «Сила в правде» как 
фактора, направленного на воспитание 
уважения к российской истории и не-
допущения попыток её искажения.

- Архангельск с самого начала своего 
существования тесно связан с морской 
историей России. Мы гордимся подви-
гом архангелогородцев в годы Великой 
Отечественной войны и рады, что 
акция, организованная Министерством 
обороны, проходит в том числе 
и в нашем городе, - подчеркнул вице-гу-

бернатор. - Сегодня, когда в некоторых 
странах пытаются стереть память 
о подвиге советского солдата-победи-
теля, уничтожив памятники и захо-
ронения, цена исторической правды 
становится особенно высокой. В эти дни 
воины России стоят на передовой, спа-
сая мирных жителей Донбасса от ужаса, 
в котором они жили долгих восемь лет. 
Мы верим в их профессионализм 
и мужество, знаем, что правда за нами, 
а значит, и победа тоже будет за нами!

Также со словами приветствия вы-
ступили глава Архангельска Дмитрий 
Морев, заместитель командующего 
Кольской флотилией разнородных сил 
СФ контр-адмирал Владимир Кондра-
тов, протоиерей Валерий Суворов.

Ознакомительную экскурсию по 
кораблю для первых лиц области 
и города контр-адмирал Курочкин про-
вёл лично. Останавливаясь практически 
возле каждого экспоната, он рассказы-
вал гостям множество интересных, 
а порой и забавных фактов, отражаю-
щих их историю. Она оживала в лицах 
и событиях. Притормозив возле разде-
ла, посвящённого морской авиации Се-
верного флота, он, к примеру, поведал 
собравшимся о том, что Юрий Гагарин 
начинал свою службу в полку авиации 
КСФ. Будущий космонавт, заступивший 
на дежурство по столовой, сам попро-
сил, чтобы корреспондент сфотографи-
ровал его вместе с работниками кухни. 
К счастью, когда пробил час первого 
полёта в космос, про случайный кадр 
в редакции вспомнили и достали его из 
архива на свет. Ныне он украшает музей 
ВВС КСФ в посёлке Сафоново.

Наблюдая, как мальчишки и девчон-
ки с энтузиазмом «ныряли» в танк Т-80 
БВМ, Игорь Валентинович удивил их 
родителей тем фактом, что в нынешнем 
году в мурманском парке «Патриот» 
на такой «броне» виртуозно выступил 
женский экипаж. Это стало сюрпризом 
не только для зрителей военно-техни-
ческого форума «Армия-2022», но 
и даже для командования Краснозна-
мённого Северного флота. 

Только за два первых дня визита 
в Архангельск «Иван Грен» посетили 
почти 4 тысячи человек. И каждый день 
поток посетителей только увеличи-
вался. Нелегко пришлось как членам 
экипажа корабля, так и представителям 
воинских авиационных, подводницких 
и сухопутных подразделений, а также 
частей ПВО, каждый из которых демон-
стрировал технику и экспонаты своих 
родов войск и сил флота. По словам 
командира корабля капитана 
2 ранга Андрея Жаркова, для обеспече-
ния мероприятий акции были задей-
ствованы все члены экипажа, кроме де-
журно-вахтенной службы, отвечающей 
за живучесть и безопасность корабля.

Каждый день архангелогородцы мог-
ли ознакомиться не только с историче-
ской, но и культурной частью програм-
мы акции «Сила в правде». На причале 
для тех, кто томился в ожидании своей 
очереди взойти на борт «Ивана Грена», 
все дни работали интерактивные 
«контактные» выставки. У желающих 
была возможность подержать в руках 
оружие, примерить каски и шлемофо-
ны, сфотографироваться в фотозоне 
с различными слоганами, порисовать 

Учащиеся Архангельского морского кадетского корпуса 
проявили большой интерес к экспозициям плавучего музея
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на асфальте, собрать карту России из 
пазлов-регионов, посмотреть выставку 
военных наград и знаков отличий. Для 
мечтающих подкрепиться работала по-
левая кухня, где можно было угоститься 
не только солдатской кашей и сладким 
чаем, но и печеньем с пряниками.

На набережной Северной Двины 
ежедневно проходили концерты 
с участием Ансамбля песни и пляски 
КСФ, военного оркестра и творческих 
коллективов города Архангельска. А 29 
августа на этом же месте принимали 
в ряды «Юнармии» учащихся школ 
города Архангельска. Впереди у БДК 
«Иван Грен» было ещё несколько пун-
ктов назначения, много встреч 
и расставаний. Но уже тогда можно 
было смело сказать, что патриотическая 
миссия военных моряков удалась.

СОБЫТИЕ ГОДА
По словам заместителя командира 
Беломорской военно-морской базы по 
военно-политической работе капи-
тана 1 ранга Станислава Руссияна, 
Архангельск уже принимал участие 
в подобной военно-патриотической 

акции Министерства обороны. Поезд 
«Сирийский перелом» с трофейным 
вооружением и военной техникой 
террористов три года назад проехал по 
всей стране. Тогда, в 2019 году, помо-
рам были представлены бронетанковая 
и инженерная техника, артиллерийское 
вооружение, бронеавтомобили, холод-
ное и огнестрельное оружие, самодель-
ные взрывные устройства, экипировка 
джихадистов и многое другое.

К тому же практически ежегодно 
в Архангельск заходят учебные суда 
«Перекоп» и «Смольный», причём 
становятся именно на 149-й причал, где 
пришвартовался «Иван Грен». Такие 
акции, с точки зрения патриотического 
воспитания, прежде всего направлены 
на жителей города и области, особенно 
молодёжь. Чтобы ребята на деле могли 
увидеть, из чего складываются роман-
тика и слава, которыми овеяна про-
фессия военных моряков. Юнармейцы, 
кадеты находятся в том самом возрасте, 
когда они стоят перед выбором своей 
грядущей судьбы, специальности, строят 
планы, куда им поступать после окон-
чания школы. И вполне возможно, что 

кто-то из ребят после посещения БДК 
тоже решит в будущем надеть военную 
форму, стать защитником Отечества.

- То, что новейший военный корабль 
ВМФ отправился в агитпоход в такой 
непростой период, что зашёл в наш 
порт, безусловно, станет одним из глав-
ных событий года для архангелогород-
цев. Я думаю, что все посетители полу-
чат большое удовольствие. Главное, что 
экипаж выдержал весь этот наплыв, - 
говорит Станислав Валентинович.

Что касается военнослужащих Бело-
морской военно-морской базы, для них 
также организованы посещения. 
В мероприятиях акции приняли участие 
военнослужащие, проходящие службу 
как по контракту, так и по призыву. Уже 
в первый день визита представители 
Архангельского территориального гар-
низона, Беломорской военно-морской 
базы, части противовоздушной обо-
роны, государственного центрального 
морского полигона приняли участие 
в акции. Беломорцы выстроились в па-
радные расчёты, чтобы приветствовать 
североморцев. Позже они вернулись 
сюда со своими семь-ями и друзьями.

Артисты Ансамбля песни и пляски Северного флота с удовольствием 
фотографировались на память со всеми желающими

Ноябрь 202234

ПОБЕДА ОДНА НА ВСЕХ



Информация о предстоящем захо-
де БДК «Иван Грен» доводилась через 
командиров, активно распространя-
лась в СМИ и соцсетях, поэтому се-
мьи военнослужащих и гражданские 
специалисты с нетерпением ожидали 
прихода военного корабля, многие 
выразили горячее желание его посе-
тить и обращались к командованию 
с расспросами о времени и цели ви-
зита моряков.

СВОИМ ХОДОМ
Более всего поднявшихся на борт 
корабля удивляет, что вся представ-
ленная на обозрение техника является 
полностью рабочей, без исключения. 
И современная, и историческая, вре-
мён Великой Отечественной войны, 
находится в таком состоянии, что за-
веди - и поехал.

- Именно этот танк каждый год 
в Мурманске на 9 Мая возглавляет все 
парады. Он полностью на ходу, всё 
у него исправно, башня поворачивает-
ся, всё как надо, - не скрывая гордо-
сти, рассказывает посетителям один 
из военных «экскурсоводов».

Поэтому и погрузить «экспонаты» 
на большой десантный корабль особого 
труда не составило, даже упомянутый 
Т-34 зашёл в трюм своим ходом. Детвору 
очень порадовала возможность побывать 
внутри бронированных машин, потрогать 
оружие, посмотреть в прицел, примерить 
каски, шлемофоны, бронежилеты. Да 
и многие отцы семейств от них не от-
ставали: мужчин всегда привлекает всё, 
что связано с военным делом. Особое 
внимание гости корабля неизменно 
уделяли трофеям - оружию и взрывным 
устройствам, изъятым у противника 
в ходе специальной военной операции.

Многие гости признавались, что 
впервые видели военный корабль, 
удивлялись его размерам и внутренне-
му устройству. Конечно, о своих эмо-
циях и впечатлениях люди отзывались 
по-разному. Но самыми часто произно-
симыми словами были «сила и мощь». 
А количество посетителей наглядно по-
казало, насколько велик интерес к Военно-
морскому флоту и его истории.

- Прибытие большого десантного 
корабля «Иван Грен» для нас событие 
действительно выдающееся. Я благодарю 

командование Краснознамённого Север-
ного флота за предоставленную арханге-
логородцам возможность познакомиться 
с военной морской мощью нашего 
государства, прикоснуться к ней, - сказал 
глава Архангельска Дмитрий Морев.

По задумке организаторов акции 
«Сила в правде», она направлена на 
объединение общества в целях недопу-
щения попыток искажения истории. 
И, судя по словам должностных лиц 
и тем комментариям, что простые 
граждане оставляют в соцсетях после 
посещения корабля Победы, эта цель во 
многом оказалась достигнутой.

В чём сила акции? Почему она стала 
так популярна среди северян? От-
вет прост: сила  в правде. В осознании 
подвига наших предков и современных 
российских военных, гордости за ны-
нешние успехи и достижения армии 
и флота России, в возможности заду-
маться о судьбе России, её месте в мире 
и важной миссии борьбы с нацизмом.

Ольга ЧЕРНЫШЕВА, Владимир ЛЕВЧУК

Фото О. Чернышевой

и О. Малышева

Юнармейцы Архангельска были рады побывать
на борту современного военного корабля
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Офицерам-участникам спецоперации вручены
высшие награды государства

СТОЯЛИ ДО КОНЦА,
НЕ ДУМАЯ О СТРАХЕ

За проявленные мужество и самоотверженность в ходе специальной военной операции Указом
Президента РФ восьми офицерам Российской Федерации присвоено звание Герой России.

В Национальном центре управления обороной глава военного ведомства генерал армии
Сергей Шойгу вручил им медали «Золотая Звезда».
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— Я поздравляю вас с этими вы-
сокими наградами, высокой 
оценкой нашей Родины вашего 

подвига, вашей боевой работы. Уверен, 
что вы и дальше будете служить верой 
и правдой нашему Отечеству и сделае-
те ещё много добрых и важных дел для 
нашей страны и её Вооружённых Сил. 
Поздравляю вас от всей души и желаю, 
чтобы вы каждый раз возвращались 
домой — живыми и невредимыми, — 
поблагодарил героев за самоотвержен-
ность, проявленную в ходе проведения 
специальной военной операции по за-
щите Донецкой и Луганской народных 
республик.

Среди награждённых — офицеры 
отдельной Печенгской ордена Кутузова 
мотострелковой бригады Краснозна-
мённого Северного флота подпол-
ковник Сергей Бойко и майор Михаил 
Попов. 

— Вверенному мне подразделению 
была поставлена задача по овладению 
стратегически важной высотой для 
дальнейших действий. Высота была взя-
та в кратчайшие сроки, и мы перешли 
к её обороне, — рассказал тележурнали-
стам подполковник Бойко. — Противник 
длительное время огнём артиллерии, 
ударами авиации, танков пытался вы-

бить нас с этой высоты. Сначала его 
силы превосходили нас вдвое,
а в последней атаке, которую мы отбили, 
его преимущество стало пятикратным. 
Но мы выстояли в этом бою, применяя 
меры по обману противника, проявляя 
разумную инициативу, правильно спла-
нировали огневое поражение нацистов.

Сергей Бойко отметил, что его лич-
ный состав проявил себя мужественно. 
Под артиллерийским огнём держал 
оборону, пересилив страх, думал лишь 
о том, что назад пути нет, врага надо 
победить.

— Все мы понимали, что стоять надо 
до конца, чтобы задача была выполне-
на. И мы справились. Это обеспечило 
успех другим подразделениям в ходе 
наступательной операции.

Офицер считает, что полученное 
звание — этонаградане только его, но 
и его боевых товарищей, которые вы-
полняли задачу плечом к плечу с ним. 

А о подвиге Героя России майора 
Михаила Попова и его подразделения 
российские СМИ ителеграмм — каналы, 
освещающие ход специальной военной 
операции, сообщали ещё и ранее.

Тогда, 15 мая, более 300 боевиков 
ВСУ и нацбатов пытались атаковать 
посёлок Слатино. Противостояли им 

всего 11 военнослужащих группировки 
«Z». Невероятный натиск украинских  
националистов из батальона «Кракен» 
и иностранных наёмников, которых 
поддерживали три танка и артиллерия, 
сдержали военнослужащие российского 
пехотного подразделения.

Несмотря на огромное численное 
превосходство противника, два офице-
ра и девять солдат не стали уклоняться 
от боя. Украинские боевики пытались 
окружать подразделение, атаковать 
с различных направлений, но взять 
опорный пункт не смогли. Сообщалось, 
что от бессилия националисты приме-
нили даже реактивную систему залпо-
вого огня «Ураган», буквально засыпав 
позиции североморцев кассетными 
боеприпасами.

Российским военным удалось удер-
живать позиции в течение суток — до 
подхода подкрепления усиления. В том 
боюочень помогли наши артиллерия 
и авиация. Подразделение дождалось 
помощи, остановило продвижение вра-
га и нанесло большой урон противнику. 
При этом все наши военнослужащие 
остались живы.

Подготовила Анна ВИХРОВА

Фото предоставлено автором
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В ходе захвата стратегически важного участка местности 
подразделение морских пехотинцев под командова-
нием гвардии майора Сергея Кузьминчука успешно 

форсировало водную преграду, грамотно используя данные 
разведки и инженеров. 

Под умелым руководством действиями миномётных рас-
чётов было уничтожено более 30 националистов, 1 танк 
и 2 «Пикапа», тем самым противника лишили возможности 
наблюдения за водной переправой, что позволило без потерь 
занять назначенный рубеж.

После оборудования мостовой переправы для стягивания ос-
новных сил личный состав командира начал продвижение вглубь 
обороны противника. На следующем этапе морпехи-тихоокеан-
цы под командованием гвардии майора Кузьминчука захватили 

штурмом населённый пункт и удерживали его до подхода своих 
войск четверо суток. Противник превосходил силы морских пе-
хотинцев в 3 раза. Насчитывалось около 600 украинских военных 
и националистов в составе механизированной бригады, усилен-
ной танковой ротой и артиллерией.

В ходе боя было уничтожено более 70 военнослужащих про-
тивника, 2 БМП, бронеавтомобиль иностранного производства 
и склад с боеприпасами. Действия подразделений гвардии 
майора Кузьминчука заставили националистов отступить, 
бросив укреплённые позиции.

За совершение подвига и проявленные при этом муже-
ство, смелость и отвагу в ходе выполнения задач специальной 
военной операции на Донбассе гвардии майору Кузьминчуку 
присвоено звание Героя Российской Федерации.

В ходе ожесточённого боя с украинскими националистами 
старший лейтенант Курбанов закрыл своим танком по-
павший в засаду бронеавтомобиль «Тигр» с военнослужа-

щими РФ, в который летел украинский ПТУР. Из-за взрыва танк 
получил неисправность, а экипаж был контужен. Несмотря на 
контузию, командир взвода продолжил бой, протаранил барри-
каду и прорвался в город. 

За 4 дня боёв танковый взвод под командованием старшего 
лейтенанта Курбанова уничтожил 36 единиц техники против-
ника, в том числе 14 танков, 1 минометную батарею и более 200 
националистов. Личный состав взвода не пострадал.

Сергей
Кузьминчук

Руслан
Курбанов

Гвардии майор
Командир десантно-штурмового батальона
отдельной гвардейской бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота

Старший лейтенант 
Командир танкового взвода танковой роты
отдельной бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота
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— Вы целенаправленно шли слу-
жить в морскую пехоту?
— Я попал туда в 2010 году на 

срочную службу, потом подписал кон-
тракт и до сих пор там служу. Сначала 
хотел пойти в десантники, но, когда 
призвали,в десантники уже распреде-
ления не было. Предложили на Север-
ный флот, когда я туда приехал, был 
выбор - или в морскую пехоту, или на 
корабль. Я, конечно же, выбрал первое.

— 24 февраля началась спецопера-
ция. Вы представляли себе, куда Вы 
едете и что там будете делать?

— Да, в принципе, я уже знал, чего мож-
но ожидать. Я уже в 2014 году участвовал 
в боевых действиях под Луганском. 
И морально я уже был готов ко всему.

— Какой самый запоминающийся 
бой или интересный случай, о котором 
можно будетпотом внукам рассказать?

— Да там каждый день запоми-
нается. Конкретно я как птурист — 
противотанкист помню практически 
всювражескую технику, которую мы 
подбили. Но один такой курьёзный 
случай все же вспоминается. В то вре-
мя ещё не было хорошо налаженной 
связи, мы находились на определен-
ной позиции, был поздний вечер, уже 
было темно (как сейчас помню, это 
было ранней весной). Пришли товари-
щи, которые стояли на посту, 
и говорят, что подъехала какая-то тех-
ника очень близко к нашей позиции, 
они не знают, чья она. Я пошёл про-
верить, смогу ли я работать с установ-

ки, но ночного прицела у меня тогда 
не было, поэтому я не мог в прицел 
рассмотреть, что это такое и, главное, 
чьё. Ребята пошли разбираться сами, 
потом мы услышали выстрелы 
и взрывы, и все стихло. В шесть утра 
я встаю на пост, видим, что это техни-
ка ВСУ, причём стоит она абсолютно 
целая. Стоит спокойно за речкой 
в метрах семистахот нас. Мы видим 
с напарником, что из неё вылезают два 
бойца, осматриваются по сторонам 
и, не увидев нас, заводятся и собира-
ются уезжать. Мы, конечно, начали 
стрелять, нас поддержали снайперы. 
В итоге я со своей пусковой установки 
подбил эту технику, из неё вылезли 
четыре человека, двое смогли убежать, 
а двоих мы успели взять в плен.

ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ!
Заместитель командира второго взвода батареи птур 61 бригады 
морской пехоты Северного флота старший сержант Валерий 
Якупов был тяжело ранен во время спецоперации, сейчас 
находится на реабилитации в одном из госпиталей Москвы. 
Его силе духа и силе воли можно только позавидовать. Валерий 
пообщался с нами и рассказал, как не терять волю к жизни 
и стремиться к победе даже в самых тяжёлых условиях.
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— Тяжело было общаться с мест-
ными жителями?

— Там, где у нас проходили боевые 
действия, местных оставалось очень 
мало. Какие-то бабушки-дедушки, 
которые не хотели оставлять свои дома, 
они нормально с нами общались. Мы 
им чем могли помогали, часто отдавали 
пайки, им же неоткуда было взять про-
дукты. С мирным населением проблем 
не было.

— Что бы Вы могли сказать тем, 
кого недавно мобилизовали?

— Если Родина позвала на помощь — 
надо встать и идти. Многие не понимают 
смысл происходящего, мы же не просто 
с Украиной воюем, там же ещё НАТО 
и Америка пусть косвенно, но участву-
ют. Мы сейчас воюем за будущее своих 
детей. И я бы ещё раньше мобилизацию 
начал, чтобы в нашей армии было как 
можно больше профессионалов, подго-
товленных и обученных офицеров. И не 
стоит бояться идти на передовую, если 
голова на плечах есть. Понятно, что это 
военные действия и потери неизбежны. 
Но всегда есть шансы уцелеть, поэтому 
надо учиться, а не бояться. Муж моей 
сестры, например, сам вызвался добро-
вольцем, и мы все нормально к этому 
относимся и поддерживаем. 

— Ещё такой важный момент: необ-
ходимо ли делиться опытом пере-
житого? Как жить, получив тяжелое 

ранение? Ведь Вы своим примером 
показываете, что жизнь продолжается 
дальше.

— Мне кажется, это зависит от 
человека. В жизни каждого бывают 
трудности, военный ты или нет. Ну 
да, ранило меня, и что такого? Надо 
жить дальше, работать. Я очень рад, 
что меня оставили в бригаде. Мне 
предлагали работу в военкомате, но 
я твёрдо сказал, что остаюсь в своей 
бригаде. Правда, на другой должно-
сти, но со своими ребятами. Жизнь 
продолжается!

Очень хорошо поддерживает семья 
на всех этапах реабилитации: дочь, 
жена, родители. Без всяких истерик. 
Все у нас от головы идёт. Все хорошо, 
вперёд — и дальше жить!

— Мы узнали о Вас благодаря Ва-
шему победоносному выступлению 
на соревнованиях по пауэрлифтингу. 
Очень впечатляет! Как давно Вы за-
нимаетесь спортом и как оказались 
на этих соревнованиях?

— Я с детства занимаюсь спортом. 
Я не профессиональный спортсмен, 
я любитель, занимаюсь больше для 
себя. В какою бы ситуациюнипопадал, 
в какие бы командировки ни отправ-
лялся — спортом занимался всегда. Мы 
даже с ребятами на позиции умудря-
лись брать ракеты по 30 кг и с ними 
приседать, несмотря на общую уста-
лость. Спорт — это жизнь.

И в госпитале, когда ужепосле ра-
нения в себя пришёл, тоже сразу начал 
заниматься: турники, брусья. Меня 
в спортзал тут поначалу не пускали, мол, 
тромбы тут какие-то у меня, мне нельзя 
напрягаться. Ну а что, жить-то надо, что 
теперь, сесть и ручки сложить?! Сдавать-
ся, что ли? Нужно идти вперёд! И всё: 
пошёл на турники, брусья заниматься, 
потихоньку восстанавливаться. 

И тут в интернете увидел объявле-
ние, что в Москве проходят соревно-
вания по жиму. А жимом лёжа я уже 
давно занимаюсь, лет шесть-семь. Все 
время хотел выполнить норматив ма-
стера спорта, но пока я все ещё к этому 
стремлюсь, потому что там время 
нужно, чтобы сложить на норматив все 
полученные результаты. И тут узнал 
о соревнованиях этих, всё серьезно, 
профессионально. Я позвонил, а это 
был крайний день регистрации для 
участия в соревнованиях. Я объяснил 
свою ситуацию, что я ранен, без ноги, 
нахожусь на реабилитации в госпитале 
и хочу выступить. Причём соревнова-
ния были только для москвичей, при-
чём для здоровых спортсменов, но мне 
разрешили принять в них участие.

Я немножко подготовился, пример-
но представил, что могу, что не могу. 
На самих соревнованиях считаю, что 
выступил для себя и своего состояния 
вполне нормально. Занял первое место 
в своей весовой категории. Думаю, до-
стойно, тем более что выступал среди 
здоровых людей!

— Можно какие-то слова напут-
ствия для молодого поколения, для 
тех, кого сейчас призвали на спец-
операцию?

— Молодым хочу пожелать, чтобы 
занимались спортом, потому что он 
реально помогает, воспитывает настоя-
щий характер. Детям и подросткам нуж-
но заниматься в спортивных секциях.

Нужно уважать старших, постоянно 
совершенствоваться во всем, читать 
книги, изучать языки. Потому что че-
ловеческий мозг так устроен, что, если 
ты не развиваешься, ты деградируешь. 
Сейчас распространены все эти интер-
нет — течения, например тик-ток, но 
нужно от этого отходить. Желаю моло-
дежи больше читать, увлекаться чем-то 
настоящим. Потому что развитие — это 
и есть жизнь! 

Татьяна МУРУСИДЗЕ

Фото из личного архива В. Якупова
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— Как Вы попали в морскую 
пехоту?
— Мне всегда все родственни-
ки говорили, что я спортив-

ный парень и надо в армию идти — 
у меня получится. Я подал документы 
и один из всего района поступил 
в военное училище. Узнал — очень об-
радовался, позвонил родителям, ска-
зал, что поступил и уезжаю учиться. 
Они меня поддержали.

— Как для Вас началась спецопе-
рация?

— Шутили, смеялись, отправляясь 
туда. Многие мои бойцы жаждали вой-
ны, хотели реального боя, испытать себя, 
а я смотрел на них, и мне становилось 
не по себе, так как я понимал, что такое 
бой и как это будет тяжело для меня 

и моих людей. Я шутил и не подавал 
виду своей тревоги, ведь я, как коман-
дир, не мог себе позволить "дать усом-
ниться в своей решимости" перед лич-
ным составом, так как "нерешительность 
заразна". И вот то морозное февральское 
утро, команда - и мы на броне. Как толь-
ко мы пересекли пограничный пост 
с разбитыми там стоявшими БМП-2, 
я про себя подумал: «Ну всё, началось». 
Нас предупредили, что, возможно, будет 
применение подразделения морской 
пехоты в бою, и я, как командир, по-
нимал, что потерь нам не избежать, хотя 
был приказ не допустить потерь среди 
личного состава. Все как-то шутили на 
эту тему. Сама мысль о том, что можешь 
умереть, вызывала смех, и думал: «Как 
это — убьют», и внутри загоралось: «Да 

я сам убью, так просто меня не убить». 
И вот первые потери у меня во взводе: 
шок, недоумение, невозможно собрать 
волю в кулак, сумбур в голове… толь-
ко тогда и до личного состава моего 
взвода дошло, что всё серьезно и мы 
по-настоящему воюем. 

— Что там поддерживало, помогало 
в бою?

— Юмор и шутки, конечно, куда без 
них. Армейские шутки — это вам не 
это (смеется). Но плечо своего верного 
товарища, который придет за тобой, 
где бы ты ни был и чего бы ему это ни 
стоило, давало куда большую поддержку, 
чем просто острая шутка, хоть и к месту 
сказанная. Бывали и трудные минуты, 
когда мы в день отдыха собирались, 

БЕЗ ЮМОРА НА ВОЙНЕ НИКАК!
О том, как был ранен командир взвода Антон Филимонов
с позывным «Рокот», нам рассказал его лучший друг — самый 
известный сейчас командир морпехов с позывным «Струна». Когда 
мина разорвалась под ногами у Струны, Рокот кинулся на выручку 
к другу и наступил на «свою мину»… Эвакуировали и спасали 
друзей вместе. И сейчас они вместе в одной палате проходят реа-
билитацию. Постоянно поддерживают друг друга и подшучивают, 
конечно. Настоящее боевое братство! У Антона вообще отличное 
чувство юмора, и, по его словам, без этого на войне никак.
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проводили разборы определенных 
дней и потерь, почему они были, чтобы 
учесть ошибки и не допускать их 
в следующий раз. Все знали одно самое 
главное правило, что своих не бросаем 
и вытаскиваем любой ценой, поэтому 
мы доверяли друг другу и прикрывали 
спины товарищей. Также грела мысль, 
что мы здесь не одни и сражаемся за 
правое дело, чтобы враг не пришел на 
нашу территорию и не начал вырезать 
мирных жителей, творя бесчинство на 
улицах наших городов. 

— Как проходил обычный, если 
можно так выразиться, боевой день?

— Все как в армии: встал, умылся, 
если успел — поел, взял автомат, сказал 
сержантам взять с собой побольше 
боеприпасов и РШГ, РПГ, РМГ. Сначала 
нужно получить задачу от вышестояще-
го начальства, узнать район действий, 
ближайшую и дальнейшие задачи 
в случае успеха. После мы выдвигались 
в район действий и организовывали 
связь друг с другом и взаимодействую-
щими подразделениями, затем здо-
ровались с противником, ведь он нас 

прослушивает, иногда он даже отвечал. 
А после уже врывались в квартал и на-
чинали зачистку домов. Действовали по 
ситуации, должен отметить, что с сер-
жантами мне повезло: они четко знали 
свое дело. Я принимал не все решения, 
зачастую сержанты предлагали, как 
можно сделать, и там я уже утверждал 
или мы додумывали, как поступить 
лучше, чтобы максимально избежать 
потерь. Наступая, мы делились на две 
штурмовые группы, бывало и три, 
и в каждой люди знали, кто что должен 
делать: кто — вести наблюдение, кто — 
открывать двери, кто — выводить 
мирных граждан. Специфика морской 
пехоты не подразумевает собой эваку-
ацию мирных граждан и штурм города 
в таких условиях, поэтому зачастую мы 
просто боялись ранить мирных граждан 
в ходе зачистки, а ВСУ просто стреляли 
по ним, как по мишеням. Из-за того, что 
не было опыта в таких действиях, бой, 
бывало, превращался в кровопролит-
ную бойню, нас убивали, а мы спасали 
мирных. Так и проходит день, но каж-
дый день приносил что-то новое, и ни 
один день не был похож на другой. 

— По чему или кому солдат больше 
всего на фронте тоскует?

— В первую очередь хочет, чтоб все 
это закончилось, чтоб была тишина, когда 
нет взрывов, свиста пуль и пролетающих 
над головой снарядов миномета, чтобы 
никто не умирал, а в общем — каждый по-
своему. Порой достаточно и шоколадки: 
сидит огнеметчик в углу, ест шоколадку 
и думает: «Жизнь удалась». А в целом это 
индивидуально, у кого — жена с детьми, 
кому — семьи не хватает и общения с же-
ной, потому что никогда не знаешь, когда 
ты погибнешь, что с тобой будет завтра. 
Если совсем молодой и дома только 
отец и мать, то, конечно, по родителям 
скучаешь. А есть и совсем простые мечты: 
весь день отработал, весь в грязи, пришёл, 
помылся и лёг в тёплую и чистую кровать 
отдыхать. Тебя сегодня чуть три раза не 
убили, но волею случая остался жив. При-
шёл, лёг — и думаешь: «Всё, счастье, 
я отдыхаю после тяжелого рабочего дня». 
Без отдыха на войне никак не получит-
ся. Лично мне хотелось, чтобы никто не 
умирал, хотя бы среди моих подчиненных. 

— Несмотря на тяжелое ранение, 
вашему оптимизму можно только 
позавидовать. Чем дальше планируете 
заниматься?

— Планирую служить в военном учи-
лище на преподавательской должности. 
Жизнь покажет — что будет дальше. Не 
вижу никакого смысла дальше загадывать 
в связи с происходящим в стране. Но если 
предложат поехать дальше воевать — ко-
нечно, поеду, ведь опыт, который я полу-
чил, может спасти еще кому-то жизни.

— Как укрепить боевой дух тем, 
кого сейчас мобилизовали?

— Главное, чтобы они сами хотели 
внести свой вклад в наше общее дело. 
Отсидеться там не получится. Нужна 
качественная подготовка мобилизо-
ванных, чтобы они хорошо стреляли, 
изучали тактику, опять же не времен 
Великой Отечественной войны, зна-
комились с новым вооружением 
и у них был настрел, тогда будет какой-
то результат. А если их просто на пере-
довую гнать начнут, то, кроме численно-
сти, у нас преимущества не будет. Бойцы 
тоже разные бывают. Был у меня такой 
младший сержант — мы его оставляли за 
повара всегда, он не был готов к войне 
от слова «совсем», но зато мы знали, 
что, когда вернемся, у нас всегда будет 
горячая вода умыться, ведь тыл тоже 
одна из важных ролей. 

Ноябрь 202242

БУДЕМ ЖИТЬ



— Многих наших воинов, которые 
сейчас работают на передовой, пугают 
тяжелые ранения и то, что за этим 
может последовать. Ведь часто бы-
вают случаи, когда раненым кажется, 
что они больше никому не нужны 
и ни на что не годны.

— Вот поэтому мы со Струной уже 
начали работать над информационным 
роликом по реабилитации, где не толь-
ко упражнения будут показаны, чтобы 
на ноги встать, но и помочь ребятам 
обрести уверенность в себе. Там мы 
делимся своим опытом.

Я сам поначалу думал: «Как жить 
дальше? Все потеряно…» И тут не 
помогают беседы с психологом, тут 
в своей голове должен быть порядок. 
Когда ты понимаешь, что ты не один 
и многие хотят тебе помочь во всем. 
Вот, например, Виктор Сергеевич 
Табачков, Сергей Сергеевич Шейко — 
они нас и физически, и морально на 
ноги ставили. И когда ты понимаешь, 
что ты нужен кому-то — это придает 
силы и ускорение. Ну нет ноги — 
и нет, зато сам живой. Жизнь продол-
жается.

Нужно и важно понимать, что в го-
лове должен быть порядок всегда, не 
важно — на войне или после войны.

Важно всегда помнить: чтобы сол-
дат тебе доверял и уважал, нужно его 
ценить и учить, а чтобы он в тебе не 
сомневался и шел за тобой — нужно 
подавать собственный пример. 
Я всегда говорил своим ребятам: 
«Я пойду первый, и вы меня вытащи-
те, если что-то пойдет не так, пусть 
лучше погибну я, чем кто-то из вас», 
потому что в глаза матерям погиб-
ших детей смотреть будут младшие 
командиры, а не генералы. А со 
Струной мы как братья-близнецы, он 
всегда знал, что мы придем к нему на 
помощь, если что-то пойдет не так, 
также и я знал, что и его подразделе-
ние нас в беде не бросит. Всеми свои-
ми подвигами мы, офицеры, обязаны 
нашим бойцам, ведь они нам довери-
лись и выполняли наши приказы, это 
они герои, а не мы!

Татьяна ТАРАСОВА

Фото из личного архива А. Филимонова

Опыт приходит со временем. Пока 
в какую-нибудь заварушку раза три не 
попадешь, сам не поймешь — как надо 
делать, а как не надо. Конечно, дей-
ствия на учениях и в реальных условиях 
абсолютно разные. Когда в тебя реально 
стреляют, ты не будешь думать, что вот 
на учениях я здесь бежал, а там пере-
катился. Решения должны приходить 
моментально, правильные решения. 

— Тяжело быть командиром в реаль-
ных боевых условиях?

— Надо стараться сохранять спокой-
ствие, чтобы понимать, куда самому пе-
редвигаться и как своих людей распреде-
лять. Но тут нужно также понимать, что 
такое командир, ведь во взводе я не один 
командир, у меня еще и сержанты млад-
шие мои командиры, убывая куда-то, я не 
переживал, что мое подразделение оста-
нется без управления. За это надо сказать 
спасибо командирам отделений, бывало 
так, что каждое отделение работало 
отдельно, а моя задача — это принятие 
наиболее важных, ответственных реше-
ний, исходя из сложившейся обстановки 
и полученной от них же информации. Но 
бывало так, что я и понять не могу, что 
происходит. И тут мои командирчики на 
подхвате, есть у меня во взводе сержант 
живучий Айгум Ногаев. Живучий, потому 
что он только 3 раза в БТРе горел, когда 
в них попадали, и всегда выживал, выво-
дя остальных из окружения, но награды 
пока так и не получил. Очень надеюсь, 
что руководство обязательно его достой-
но отметит! В своей личной подготовке 
этот сержант на пару голов выше всех 
остальных был, так как раньше служил 
в разведке ГРУ, он мне часто давал очень 
грамотные советы, так как ему было 
легче ориентироваться, потому что бой 
в городе он изучал более 2 лет. Там у нас 
не было такого, чтобы «вот я командир, 
и будем делать так, как я хочу». Мы ре-
шали, как в данной конкретной ситуации 
правильно поступить, исходя из наших 
реальных сил и возможностей. Поэтому 
в порядке вещей у нас было передать 
командование товарищу. Если человек 
более опытный и он может сохранить 
жизни твоих подчиненных, в том числе 
и твою, то лучше пусть командует он, 
если он знает, как правильно поступить. 
А ты, командир, уже сам учишься у него.

Часто подчиненные в своей области 
знают больше командира.

Суть в том, что командир — это важ-
ная ячейка, но ты всегда должен при-
слушиваться к своим подчиненным.
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— Я бы хотел начать наш 
разговор с минуты мол-
чания… Вспомнить всех 
наших ребят, которые там 

погибли. Отдать дань уважения всем 
воинам. Они этого достойны. Каждый 
шёл туда осознанно, не за деньги и не 
ради славы.

«Я офицер, и я не мог сделать шаг 
назад», — так думал каждый из нас. 

Я хочу почтить память этих людей. 
В первую очередь — командиров на-
шей бригады и ребят, с которыми 
я выполнял задачи. Офицеры с позыв-
ными «Веселый», «Купол», «Олимп», 
«Сигнал», «Топаз», «Гранат», «Стро-
па», «Ястреб» — это мои товарищи, 
которые достойно выполнили свой 
долг во славу России…

Когда начиналась спецоперация, одна 
из телекомпаний снимала сюжет про мое 
подразделение, у нас на машинах везде 
было написано: «Мы против неонациз-
ма». И это крупным планом показали. 
Некоторые люди до сих пор не понимают 
суть проблемы, с кем мы воюем. Но ещё 
восемь лет назад мы все, кто видел это, 
понимали, с кем имеем дело. 

Нет такого человека, который не 
боится, но мы все понимали, для чего 
туда идём. Мы их не только считали 
неонацистами, мы их между собой на-
зывали фашистами. Мы знаем, зачем 
мы это делаем, — ради будущего нашего 
поколения. А боец — если ты подгото-
вил себя, ты спокойно все выполнишь 
и все у тебя получится. Главное — быть 
уверенным в себе, это самое главное. 

У тебя есть семья, и, если бы ты не 
пошёл, что бы стало с твоей семьей 
в дальнейшем и с миллионами других 
семей всей нашей Родины…

Я заранее уже понимал, что наме-
чается что-то серьезное. Со всех сторон 
шла информационная борьба. И после 
Нового года нас экстренно вызвали на 
учения. Я говорил своим ребятам: «Вы 
пришли служить, вы должны были осоз-
навать, что возможны разные ситуации. 
Мы обязаны выполнять свой долг».

— О том, как бесстрашно Вы воевали 
в Мариуполе, спасали своих това-
рищей, попавших в окружение, уже 
ходят легенды. Можно, что назы-
вается «из первых уст», услышать 
историю?

Есть такие командиры, которых солдаты с любовью называют 
«батя». Они всегда впереди, своим примером воодушевляя         
и вдохновляя на подвиги. Они не требуют ничего взамен,              
а просто выполняют свой долг. Они прикрывают своей грудью 
молодых бойцов, продолжают воевать, даже будучи раненными, 
спасать товарищей ценой собственной жизни, потому что своих 
не бросают, и для них это не просто слова. Это те, о которых                                                                                                     
поётся в песне: «Жизнь — Родине, Богу — душу, честь — никому!»
Гвардии капитан, командир самоходно-артиллерийской батареи 
с позывным «Урал» — ему, как никому другому, подходит эта 
характеристика. И даже интервью с комбатом началось для нас 
необычно, но очень правильно.

ЭТО НАША
ПРОФЕССИЯ –

РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ!
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— Одной из задач в Мариуполе была 
занять расположение в районе завода 
«Азовсталь». Туда ребята быстро вошли, 
но противник оказал жесткое сопротив-
ление, и они оказались окружены со всех 
сторон. Три дня у нас шла борьба — необ-
ходимо было вытащить оттуда наших без 
потерь. Артиллерией бить было нельзя, 
чтобы своих не зацепить. Собрались 
вместе с другими подразделениями, 
рассматривали все варианты, совместно 
думали, как помочь. И только на третий 
день мы смогли вытащить ребят, но не 
всех сразу. Были, конечно, раненые, но 
погибших не было. А оставшихся группа 
«Купола 382» следующей ночью под 
огнём противника вывела. В той схватке 
спасли всех, все живы остались, только 
раненых 13 бойцов. 

— А как сами получили ранение? 
По рассказам очевидцев, Вы даже 
раненый продолжали командовать 
батареей.

— 14 мая подошли к Еленовке, заняли 
каждый свои районы сосредоточения. 
Получили задачу: куда и как будем 
наступать, в какой населенный пункт во-
йти и ждать дальнейшего наступления. 
Заняли районы, в лесополосе окопались. 
Со мной находился мой комвзвода «Сва-
па», нас потом вместе ранило. Заранее 
все батареи проверил лично, обошёл 
все. Начинаем работать, батарея на 
огневой позиции, я занял командно-на-
блюдательный пункт. Запустили квадро-

коптер, открыли огонь, начали давить 
противника. Успех был, но в какой-то 
момент недалеко от нас прошла наша 
колонна танков, по которым противник 
начал прицельно бить. Начался очень 
массированный обстрел, при таком окоп 
тебя уже не спасёт и бежать некуда. 

Там наших много ранило, в том 
числе старшего лейтенанта с позывным 
«Волк», мы из одного училища. Ранило 
его не сильно, в голень, быстренько его 
к себе в окоп стащил, забинтовали, и он 
всё хотел с нами остаться и продолжить 
этот бой. С другой стороны наступал 
гвардии капитан с позывным «Каскад», 
тоже мой друг, которому я очень благо-

дарен за многое. Моя задача была в том, 
чтобы его подразделению максимально 
подойти к населенному пункту и без 
потерь. Насколько мог — помог.

Мы с комзвода продолжали вести 
артиллерийскую подготовку насту-
пления, корректировать огонь своей 
батареи. Работа шла. Мне ещё комвзво-
да там сказал: «Комбат, ты считал сна-
ряды: первый, второй, а третий, видно, 
наш будет!» Я это вообще не помню, но 
третий как раз к нам и прилетел, хотя 
не по нам стреляли-то.

Получил ранение… минутная вспыш-
ка… Пришел в себя, вижу, что меня 
зарыло по самый пояс. Быстро начал 

Комбат с позывным «Урал» и его жена
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откапывать себя, «Свапа» сидел сзади 
меня. Оборачиваюсь, говорю: «Помоги 
откопаться, надо продолжить артил-
лерийскую подготовку, потому что 
нашим ребятам скоро наступать». Он 
отвечает, что сам не может вылезти, его 
тоже сильно присыпало. Я в ответ: «Ну 
держи, давай, квадрокоптер, так будем 
стрелять». Ребятам по рации ставлю 
задачу, нужно быстренько ещё пару 
залпов сделать, нас накрыло, и сил уже 
почти нет, а ребят ещё надо эвакуиро-
вать раненых. Мы успели провести пару 
залпов. Впереди меня сидел парнишка 
с ДШБ, я его собой прикрыл, когда 
стрельба началась, массированный 

огонь по нам. Прикрыл я его так, что 
ещё руку левую вперёд вытянул, грудью  
лёг на него,  левая рука пошла вверх, 
поэтому такое ранение у меня самого 
и получилось. Удар был очень сильный. 
И этот парнишка с позывным «Моря-
чок»… ранения у него не было никакого, 
но такой силы ударная волна, что его 
организм просто не выдержал. И то, что 
я его прикрыл, ему не помогло…

Мы начали потихоньку из этого око-
па вылезать, на огневую позицию пере-
дал команду: менять позицию, пере-
заряжаться и дальше уже действовать 
самостоятельно, так как руководить 
подразделением на тот момент я уже 

не мог, понял, что сам получил сильное 
ранение. Вылез сам, помог вылезти 
раненому комвзвода. Поддерживая друг 
друга, начали перемещаться в свою 
сторону. В это время я получил ещё 
одно ранение: в голень осколок при-
летел. С нами действовала разведрота, 
и эти ребята нам помогли. Очень хотел 
им лично сказать спасибо, но пока не 
нашёл их данных. Огромная им благо-
дарность, они нам очень помогли выйти 
оттуда ранеными, но живыми. Вообще 
вспоминать всё это очень тяжело…

Все, кто выполняет задачу там, они 
достойны звания героя. Сейчас, нахо-
дясь в госпитале, видя раненых ребят, 
я стараюсь подойти, поддержать. 
Своим примером показать, что жизнь 
продолжается дальше. Мне кажется, 
что так им легче все это пережить.

— Откуда силы берутся на войне? 
Для Вас это каждодневная работа, 
для простых обывателей - настоящий 
подвиг.

— Ты долгое время готовишься к это-
му. Идёт выброс адреналина, ты просто 
делаешь свою работу. Хотя это даже не 
работа, это наша профессия — Родину 
защищать. Мне это с малых лет приви-
ли. Если бы мне сейчас задали вопрос, 
готов ли я вернуться опять туда для 
участия в СВО, я бы не задумываясь от-
ветил — да! Несмотря на свои ранения, 
я бы выполнял свою задачу до послед-
него вздоха, а семья меня поймет.

Боже хвальный и праведный! Боже великий и крепкий! Боже превечный, 
сотворивый небо и землю, и поставивый пределы языков, и жити им повелевый, 
не преступая в чужие части, и давый рабом Своим упование, превечное Твое 
Слово, во eже не боятися малому стаду от убивающих тело; милосердия же ради 
неизреченныя милости Твоея послал еси Единороднаго Сына Твоего на спасение 
и избавление рода человеча. И ныне, Владыко прещедрый, слыши словеса варвара 
сего, прегордо хвалящагося разорити святую Твою Церковь, и потребити веру 
православную, и пролияти кровь христианскую, призри с небесе, и виждь, и посети 
виноград Свой; суди обидящим мя и возбрани борющимся со мною; приими оружие 
и щит и стани в помощь мне, да не рекут врази наши: где есть Бог их? Ты бо еси 
Бог наш, и на Тя уповаем, и Тебе славу возсылаем, Отцу, и Сыну, и Святому Духу, 
и ныне и присно, и во веки веков. Аминь.
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Моя супруга тоже является военнос-
лужащей. Мы с ней в одном батальоне 
служили. Конечно, очень за меня пере-
живала. Я первые две недели не хотел, 
чтобы она меня таким видела, в таком 
состоянии, на больничной кровати. Но 
без неё мне никак. Она мне очень по-
могла, вытащила меня. Жена продолжает 
служить, и детей мы воспитываем 
в духе патриотизма. И они тоже пере-
живали, старшей дочке 11 лет, начала 
смотреть новости и все время спраши-
вать: «А папа там находится?» Дети у нас 
растут в военной среде и воспитание 
получают соответствующее, занимаются 
спортом. И они хорошо понимают, кто 
такой русский воин и каково его пред-
назначение.

— Реабилитация заканчивается, 
какие у Вас планы на будущее?

— Хочу остаться в морской пехоте, 
где я прослужил 12 лет. Я очень хочу 
заняться преподавательской деятель-
ностью. Передать молодежи свой 
опыт военной службы и боевой опыт, 
полученный совсем недавно. Научить 
молодых офицеров выполнять постав-
ленные задачи, не допускать ошибок, 
которые могут стоить жизни им и их 
подчиненным. Я своё подразделение 
готовил ко всему. Со временем сложил-
ся боевой костяк. Эти ребята, которые 
там и сейчас выполняют задачи, идут со 
мной, начиная с 2014 года, всего около 
тридцати человек, были со мной везде: 
это Крым, Сирия, Армения. Я готовил 
подразделение так, как должно быть 
в бою. Занимались не только физиче-
ской подготовкой, но и боевой рабо-
той. Мое подразделение продолжает 
успешно воевать. И я рад тому, что на 
них все смотрят и говорят: «Ну да, здесь 
заложено много в этих ребят!» Мои 
ребята обучены в полном объёме, и мне 
за них не стыдно. В них было вложено 
много труда, и их доблестная работа 
оправдывает все вложенные в них силы. 
Важно было и то, что, когда мы готови-
лись, огромное внимание мы уделяли 
изучению жизни и подвигов Героев 
России. Я считаю, что это очень важно — 
знать и помнить своих Героев, отдавших 
жизнь за нашу Родину.

За все время участия в специальной 
военной операции в моем подразделе-
нии были ранены только я и командир 
взвода, остальные продолжают вы-
полнять поставленные задачи, и я ими 
очень горжусь и, конечно, очень за них 
переживаю.

— Трудно быть командиром?
— Ты понимаешь, что если ты, ко-

мандир, не сделаешь это, то другие за 
тобой не пойдут. Те ребята, которые 
идут за спиной, они на тебя смотрят. 
Я всегда действовал так, чтобы личным 
примером показать подчиненным, как 
надо. Может, я где-то не берег себя, 
но по-другому я не умею. Ребята видят 
тебя, у них уходит этот страх, и они по-
нимают, что если командир пошёл, то 
надо пойти за ним. 

При мне всегда в нагрудном кар-
мане был наш российский флаг. На 
День Победы 9 мая я поднимал его 

в Мариуполе перед своими бойцами. 
И в дальнейшем этот флаг всегда на-
ходился со мной. И во время ране-
ния был при мне. И хоть сейчас он 
испачкан кровью, но всё равно всегда 
рядом со мной в палате госпиталя. 
Для меня флаг России имеет огром-
ное значение.

И я абсолютно уверен, что Победа 
будет за нами!

Татьяна МУРУСИДЗЕ

Фото из личного архива

гв. капитана 
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Владислав Владимирович 
Веселков родился 24 января 
1994г. в небольшом городе 
Амурск Хабаровского края. 

Был единственным ребёнком в семье. 
Мама, Коновалова Светлана Влади-
мировна, проработала 13 лет часовым 
мастером. Достойно воспитывала лю-
бимого сына. Прививала любовь 
к книгам и спорту с малых лет. Вложила 

Веселков
Владислав
Владимирович
24.01.1994–10.04.2022

Гвардии старший лейтенант, командир взвода разведывательно-десантной роты,
810-й отдельной гвардейской ордена Жукова, имени 60-летия образования СССР
бригады морской пехоты Краснознамённого Черноморского флота.

в него всё, чтобы он вырос достойным 
мужчиной с правильными жизненными 
ценностями. Отец, Веселков Владимир 
Алексеевич, работал в пожарной части. 
В 2004 г. поступил в школу прапор-
щиков, окончив ее, служил в Хабаров-
ском крае 15 лет, имел командировки 
в Сирию. На данный момент старший 
прапорщик в отставке. В школьные 
годы проблем с учебой у Владислава 
не было, он был прилежным и испол-
нительным учеником, учителя любили 
его. Ему нравилась история, он очень 
хорошо знал ее и всегда говорил, что 
каждый человек должен знать историю 
своего государства, своих предков 
и уважать ее. С первого класса зани-
мался в секции киокусинкай, каратэ, 
самбо. Очень любил этот вид спорта. 
Принимал активное участие в сорев-
нованиях, где занимал призовые места. 
Все очень часто слышали от него, какой 
был у него хороший тренер, что он не 
только проводил тренировки, но и за-
нимался духовным развитием парней. 
Он очень часто говорил, что если его 
сын решит заниматься спортом, то хо-
тел бы, чтобы у него был именно такой 
же тренер. Про Влада говорили, что он 

борец по жизни, таким он и был! Также 
Влад посещал секцию лыжного спорта, 
он любил этот вид спорта. Он всегда 
гордился тем, что вырос на Дальнем 
Востоке, где суровые зимы. У него было 
много друзей, со многими из них он 
поддерживал хорошие отношения даже 
спустя годы после окончания школы. 
В юности он хотел быть пожарным. Лю-
бил смотреть сериал «Солдаты», после 
чего и решил, что хотел бы стать во-
еннослужащим. В 2012г. окончил школу 
и успешно поступил в ДВОКУ. Имел 
звание «сержант» и занимал должность 
командира 2 отделения морской пехо-
ты, 3 взвода морской пехоты. Училище 
окончил с красным дипломом. Летом 
2014г. познакомился со своей будущей 
супругой, Веселковой Кристиной Вя-
чеславовной. Они очень часто встре-
чались по ночам, когда Влад перелазил 
через забор училища с колючей про-
волокой и рвал себе джинсы, а она их 
потом зашивала. Кристина с улыбкой на 
лице вспоминает это время. Влад всег-
да был примером того, каким должен 
быть настоящий мужчина, он всегда 
был очень аккуратным, вежливым 
и галантным по отношению к любимой 
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женщине. Спасибо огромное его маме! 
Они поженились в городе Благовещен-
ске 27 августа 2016г., после этого дня он 
с гордостью и улыбкой на лице называл 
Кристину «моя Весёлая».

 Когда Влад окончил ДВОКУ в 2017 
году, то по распределению переехал 
с супругой в Крым в г. Севастополь. 
Влад всегда пользовался уважением 
у своих товарищей, про него очень часто 
говорили, что он настоящий Морской 
Пехотинец, а его личный состав называл 
его «настоящим отцом-командиром»! 
Он с гордостью и со своей легкой 
улыбкой принимал это. Ему всегда было 
легче работать с личным составом, 
чем с документами за ноутбуком. Он 
пользовался большим уважением у них 
до своих последних дней. В 2020 г. Вла-
диславу Веселкову присвоено очередное 
воинское звание «гвардии старший лей-
тенант». 24 февраля 2021г. у Владислава 
родился сын Ратмир. Кристина с Владом 
с самых первых дней решили, что дадут 
ребенку славянское имя. «Влад был 
самым лучшим отцом, он всегда прово-
дил время с ребенком, занимался с ним, 
играл. Он очень ждал его появления. 
Влад приходил домой уставший, но ему 
в радость было провести время со своей 
семьей. На его первый день рождения 
он заранее приготовил подарок и очень 
хотел оказаться дома в этот день. Влад 
был замечательным сыном, мужем 
и самым лучшим отцом. В нем были все 
те качества, которые я хотела бы, чтобы 
были и у нашего с ним сына», - вспоми-
нает Кристина. 

24 февраля 2022 года Влад убыл 
в Украину на спецоперацию. С первых 
дней спецоперации он находился на 
передовой. Гвардии старший лейте-
нант Веселков Владислав Владими-
рович (позывной «Весёлый») погиб 10 
апреля 2022 года в ходе специальной 
военной операции на Украине, при 
освобождении города Мариуполь. По-
хоронен Владислав на родине в городе 
Амурске Хабаровского края.

За мужество и проявленный героизм 
указом президента РФ награжден орде-
ном Мужества и представлен к присвое-
нию звания Герой РФ (посмертно). 

Роман Щеглов: «С тобой, мой друг, 
было много чего и интересного, и по-
рой страшного. Ты никогда не давал 
мне проявить слабину, всегда хотел, 
чтобы я стал выше, лучше и сильнее, 
чем я есть. Спасибо тебе за это, я никогда 
не забуду тебя, ты на веки в памяти 
моей, «Весёлый» Командир». 
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Вячеслав Чабан: «Последний день бок 
о бок с родным командиром, простились 
утром, уехал на задачу, проснулись как 
всегда с улыбкой в 5 утра уже в привыч-
ку вошло... Я запомню тебя самым офи-
генным, добродушным и любящим свою 
жену, командир мой родной! Не прошло 
ни одного дня, чтоб ты не смотрел видео 
с ребёнком... Я благодарен Богу, что 
служил с тобой и мы стали с тобой как 
братья, светлая память, ты всегда оста-
нешься в моём сердце...» 

Шашкин Олег: «В этот траурный 
для всех нас день я хочу проститься 
с нашим Командиром, Наставником, 
Верным Товарищем и просто хорошим 
Человеком с большой буквы и по-
чтить его память. Я запомнил тебя как 
сильного духом человека, который вёл 
за собой людей, даже когда опускались 
руки, в самые тяжелые моменты ты был 
для нас тем самым лучом света в этой 
кромешной темноте. Ты был Сильней-
шим человеком, которого я когда-ли-
бо встречал, твой дух никогда не был 
сломлен, и ты всегда гнул линию до 
самого конца. Спасибо тебе за всё, что 

ты сделал для нас, никогда в жизни не 
забудем тебя и твоих подвигов. Твоё 
дело не забыто, и из поколения в по-
коление будут рассказывать про то, 
каким ты был прекрасным человеком. 
Спасибо тебе за всё. Весёлый в сердце 
во все века. Твой верный боец Шах». 

Алипов Владислав: «В день, когда 
я узнал о гибели Влада, всё небо было 
затянуто густыми, чёрными тучами. 
Вдалеке слышались раскаты грома, до 
начала проливного ливня оставались 
считанные минуты. Создавалось впечат-
ление, что даже небеса в тот день раз-
деляли горечь утраты вместе с родными 
Влада. Старший лейтенант Веселков был 
для меня примером настоящего коман-
дира. Десятки часов, проведенные с ним 
в нарядах, ясно дали понять, что рядом 
со мной сидел не только грамотный 
и толковый офицер, но и порядочный 
семьянин, надёжный товарищ и просто 
хороший человек. Я хочу принести свои 
соболезнования семье Влада. Для всех 
нас это большая утрата».

Командир взвода разведывательно-де-
сантной роты 810 отдельной гвардейской 
бригады морской пехоты гвардии старший 
лейтенант Владислав Владимирович 
Веселков
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Гвардии старший лейтенант, 
командир взвода 155 отдельной 
гвардейской бригады морской 
пехоты Краснознаменного 

Тихоокеанского флота.
Кадермятов Вадим Витальевич 

родился 14 июля 1996 года в п. Смидо-
вич Хабаровского края. С трёхлетнего 
возраста воспитывался у деда Юрия 
Владимировича и бабушки Ольги Алек-
сандровны Силуяновых в селе Тыгда 

Амурской области. Вадим Кадермятов 
был музыкально-одарённым ребёнком: 
прекрасно пел, часто принимая участие 
в творческо-вокальных конкурсах 
в школе и в ДВОКУ им. К.К. Рокоссовско-
го. Кроме этого, Вадим самостоятельно 
овладел игрой на фортепиано, гитаре, на 
синтезаторе. Его аудио - и видеозаписи 
друзья, родные, знакомые распростра-
нили в соцсетях и слушают с удоволь-
ствием этого талантливого парня.

Недаром говорят, что талантливый 
человек талантлив во всём. Вадик Ка-
дермятов был именно таким. В Тыгдин-
ской средней школе им. Т.А, Бояринце-
ва он учился в течение многих лет на 
«отлично», окончив школу с золотой 
медалью. Также с красным дипломом 
окончил Дальневосточное высшее 
общевойсковое командное ордена Жу-
кова училище им. Маршала Советского 
Союза К.К. Рокоссовского. Во время 
учебы в школе Вадим серьёзно увлекал-
ся наукой, любил географию, историю, 
информатику, занимая призовые места 
в районных и областных предметных 
олимпиадах. В старших классах трижды 
становился победителем в районных 
и областных научно-практических 
конференциях «Шаг в науку» по исто-
рико-географическому краеведению. 
В 14-летнем возрасте Вадим серьёзно 
решил, что его профессиональный путь 
будет связан со службой в армии. Он 
целеустремлённо готовился к посту-
плению в военное учебное заведение: 
занимался бегом на короткие и длин-
ные дистанции, увлекался конькобеж-
ным и лыжным спортом, игрой 
в футбол. Проходя обучение в ДВОКУ, ув-
лёкся прыжками с парашютом. Будучи 

Кадермятов 
Вадим
Витальевич
14.07.1996–08.05.2022

Гвардии старший лейтенант, командир взвода 155 отдельной 
гвардейской бригады морской пехоты Краснознаменного            
Тихоокеанского флота. 
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курсантом, Вадим Кадермятов неодно-
кратно принимал участие в областных, 
межрегиональных, Всероссийских 
олимпиадах, соревнованиях, конкурсах 
военного направления. В 2016 году стал 
победителем городской олимпиады 
по информатике, в 2017 г. - призёром 
(3 место) городских соревнований по 
гиревому спорту, в 2017 г. - призёром 
(2 место) окружного этапа конкурса 
«Суворовский натиск». В 2018, 2019, 
2020 годы трижды защищал честь 
ДВОКУ и родной в/ч во Всероссийских 
соревнованиях «Гонка героев», зани-
мая при этом 1 и 2 места. Кроме этого, 
Вадим Кадермятов был удостоен благо-
дарности от командования в оказании 
умелой методической помощи при 
подготовке личного состава к соревно-
ваниям и организации таковых.

 С 24 февраля 2022 года старший 
лейтенант Вадим Кадермятов при-
нимал участие в ходе специальной 
военной операции на Украине, неодно-
кратно проявив при этом героизм 
и самоотверженность. В составе 155 
бригады морской пехоты ТОФ при-
нимал участие в боевых действиях 
в Киевском направлении (район н.п. 
Мощун), затем был переброшен для 
боевых действий под Мариуполь 
и на Азовсталь, после этого принимал 
участие в освобождении Донецкой об-
ласти от националистов. 6 марта 2022 
года старший лейтенант Кадермятов 
получил боевую задачу доставить 
боеприпасы ДШР ДШБ и закрепить-
ся в населённом пункте Мощун. При 
передвижении к посёлку БМП попала 
под миномётный обстрел противника. 
Уверенными и чёткими действиями 
командиру взвода старшему лейте-

нанту Кадермятову удалось провести 
взвод к месту выполнения поставлен-
ной задачи без потерь. При переправе 
через реку Ирпень он спас утопающего 
матроса Святогоркина С.И., которого 
сносило сильным течением. В начале 
штурма населённого пункта Мощун 
командир взвода смог верно оценить 
обстановку, грамотно распределить 
силы по улице и выполнить боевую за-
дачу по закреплению взвода в населён-
ном пункте. В ночное время старший 
лейтенант Кадермятов правильно ор-
ганизовал круговую оборону в занятом 
здании, далее на протяжении всего 
штурма сумел сохранить жизнь 
и здоровье личного состава. В результате 
старший лейтенант был рекомендован 
для награждения орденом Мужества.

В ночь с 07 на 08 марта 2022 года 
командир взвода старший лейтенант 
Кадермятов В.В. руководил действиями 
подчинённого личного состава при вы-
воде войск и эвакуации раненых через 
реку Ирпень. Благодаря грамотным 
действиям командира, его самоотвер-
женности была налажена переправа 
через реку Ирпень: сначала переправи-
ли раненых, которые не умеют плавать, 
потом тех, кто может плыть, затем трос 
оборвался. Его долго пытались восста-
новить. В итоге из автоматных ремней 
соорудили переправу и доставили на 
другой берег остальных ребят. Офицеры, 
в том числе и командир взвода старший 
лейтенант Кадермятов В.В., уходили 
последними. Этот военнослужащий про-
явил непоколебимую решительность, вы-
сокий моральный дух и поддерживал его 
в своём взводе и среди раненых солдат, 
а главное, смог избежать потерь среди 
личного состава отделения.

22 марта 2022 года десантно-штур-
мовая рота наткнулась на засаду 
в районе н.п. Тетеревское. Командир 
взвода старший лейтенант Кадермятов 
В.В., мгновенно оценив обстановку, 
грамотно обозначил секторы стрельбы, 
спешился с боевой машины пехоты 
и лично руководил действиями взвода. 
В этом бою старший лейтенант Кадер-
мятов В.В. лично сумел уничтожить из 
стрелкового оружия 12 военнослужа-
щих ВСУ с иностранным противотанко-
вым комплексом «Джавеллин». После 
этого противник был обращён в бегство. 

С 23 марта 2022 года Командир 
взвода старший лейтенант Кадермятов 
В.В. оставался на блокпостах в населён-
ном пункте Обуховичи в отдалении от 
основных сил группировки «Восток» 
для организации обороны от воз-
можного наступления противника. За 
период с 24.02.2022 по 31.03.2022 года 
неоднократно лично проявлял геро-
изм, самоотверженность во время боя, 
всегда грамотно оценивал обстановку 
и руководил действиями взвода, всегда 
проявлял высокий моральный дух 
и поддерживал его среди личного 
состава. За это командование неодно-
кратно рекомендовало рассмотреть 
вопрос о награждении старшего лейте-
нанта Кадермятова В.В. государствен-
ной наградой РФ орденом Мужества. 
(Выписка из представления на награж-
дение. ком. взвода ст. лейтенант Деев 
Артём Русланович). 

Мариуполь. Апрель 2022. После 
ранения командира взвода 2 группы, 
по словам командира взвода 1 группы 
старшего лейтенанта Артёма Деева, 
2 взвод перешёл под командование 
старшего лейтенанта Вадима Кадер-
мятова, соединившись с его 3 взводом. 
Они воевали во всём Мариуполе: полу-
чали задачи от командования бата-
льона, штурмовали здания, выбивали 
из них наёмников и ВСУ. При работе 
по взятию Азовстали ст. лейтенант 
Вдим Кадермятов лично уничтожил из 
стрелкового оружия более 30 нацио-
налистов и наёмников ВСУ. Бойцы его 
взвода тоже проявили в боях в Мариу-
поле массовый героизм, решительность 
и самообладание. Много раз взводы 
под командованием ст. лейтенанта 
Вадима Кадермятова выполняли задачи, 
рискуя жизнью, под огнём вражеских 
снайперов. В один из апрельских дней 
взвод старшего лейтенанта Кадермято-
ва и он сам смогли пройти в парке до 
назначенного места и закрепиться там. 

БЕССМЕРТНЫЙ БАТАЛЬОН Z

Ноябрь 202252



БЕССМЕРТНЫЙ БАТАЛЬОН Z

Старший лейтенант провёл ночь рядом 
с противником, оставаясь незаметным, 
необнаруженным. В день, когда по 
взводам Кадермятова и Деева стрелял 
танк («Мы заняли по задаче комбата 
27-ой дом, и нам не разрешали от-
ходить назад, к тому же поразить танк 
было нечем»,- говорит командир 
1 взвода старший лейтенант Артём 
Деев), старший лейтенант Кадермятов, 
не поддаваясь панике, сохраняя ясный 
ум и самообладание, принял при отходе 
верное решение, чтобы обмануть про-
тивника. Старший лейтенант Кадермя-
тов приказал выкинуть дымовые шашки 
в сторону, противоположную той, куда 
взводы собирались перебежать, чтобы 
укрыться от танка. Тем самым он в оче-
редной раз сохранил жизнь и здоровье 
личного состава и при этом уничтожил 
противника, выполнив боевую задачу. 

Населённый пункт Павловка Донец-
кая область. С 24 апреля по 08 мая 2022 
года. С 24 апреля 2022 года, закрепив-
шись в н.п. Павловка Донецкой области, 
взводы старших лейтенантов Кадермя-
това и Деева под командованием коман-
дира роты Бормотова держали оборону 
от украинских националистов. Взвод 
старшего лейтенанта Кадермятова рас-
положился в восточной части окраины 
н.п. Павловка. С начала мая 2022 года 
украинские националисты при под-
держке артиллерии постоянно пред-
принимали попытки прорыва оборони-
тельных рубежей с целью дальнейшего 
начала наступления в н.п. Павловка 
Донецкой области. В ночь с 07 мая на 
08 мая 2022 года группа украинских 
националистов, в том числе военнос-
лужащие полка «Айдар» в количестве 
трёхсот человек, используя коллек-
тор, вошли в н.п. Павловка. Командир 
взвода старший лейтенант Кадермятов, 
мгновенно оценив обстановку, грамот-
но рассредоточил бойцов своего взвода 
по точкам укрытия, поставил при этом 
подчинённым боевые задачи. Сам 
старший лейтенант отправился в раз-
ведку. На окраине восточной части н.п. 
Павловка старший лейтенант Кадермя-
тов В.В. принял бой с «айдаровцами». 
По связи передал командиру роты, 
что «националистов бью и бью, а они 
откуда-то выходят и выходят». Через 
20 минут по связи старший лейтенант 
Кадермятов попросил командира роты 
Бормотова прислать подкрепление - 
двоих пулемётчиков. Борматов отрядил 
семерых бойцов с пулемётами. Ребята 
не успели прийти на помощь, т.к. были 

отрезаны от старшего лейтенанта 
Кадермятова кольцом «айдаровцев». 
Позже, к вечеру, в клуб, где распола-
галась рота Бормотова, пришёл весь 
личный состав взвода Кадермятова, 
кроме него самого… Утром 09 мая 2022 
года заместитель командира старший 
лейтенант Деев и матрос Нима Гармаев 
обнаружили тело старшего лейтенан-
та Вадима Кадермятова. Магазин его 
оружия был пустой. Командир сражал-
ся до последнего патрона. Чтобы не 
попасть в плен к нацистам, Кадермятов 
подорвал себя гранатой РГД, а заодно 
и более пятнадцати нацистов. Старший 
лейтенант Вадим Кадермятов погиб 08 
мая 2022 года от множественного оско-
лочного минного ранения. По словам 
бойцов взвода, командир был всегда на 

передовой, всегда шёл в первом ряду, 
при этом сохраняя спокойствие, уме-
ние трезво оценивать ситуацию, всегда 
поддерживал боевой дух товарищей, 
всегда приходил на помощь во всём, 
делился последним. За боевые заслуги 
старший лейтенант Вадим Витальевич 
Кадермятов награждён орденом Муже-
ства. Посмертно. 

P.S. Биографию собрали из реальных 
фактов жизни Кадермятова Вадима 
Витальевича и написали Силуянов 
Юрий Владимирович (дедушка Кадер-
мятова В.В.), Петрова Евгения Юрьевна 
и Карпенко Анна Юрьевна (родные тёти 
Кадермятова В.В.).
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25 июня 2022 года его не стало. Его 
подразделение только расположилось 
на позиции, и через 2 часа начался ми-
нометный обстрел блиндажа управле-
ния. В течение 4-х часов обстреливали 
только их палатку. Ребята сказали, что 
шансов вырваться оттуда не было…. 

Администрация Ленского района 
Архангельской области 28 июня 2022 
года выразила соболезнования в связи 
с гибелью в ходе специальной военной 
операции на Украине Александра Кув-
шинова, служившего в 336-й отдельной 
гвардейской бригаде морской пехоты 
в Балтийске Калининградской области. 

Александр Кувшинов родился 
в с. Лена Ленского района Архангель-
ской области в простой рабочей семье. 
Мама Кувшинова Галина Васильевна 
работала водителем в колхозном авто-
парке и обладала железным, мужским 
характером, в результате чего даже со 
временем была избрана председателем 
местного колхоза. Отец умер от сердеч-
ного приступа рано, когда Саше было 
всего несколько месяцев. В дальнейшем 
Сашу воспитывал отчим Сергиенко 
Анатолий Михайлович. В 2003 году 
Саша окончил 10 классов средней Лен-
ской школы. Учился он очень хорошо, 

выбрал для себя профессию военного 
и поэтому без особого труда поступил 
в Московский Военный университет 
Министерства обороны РФ. После 
окончания Московского Военного уни-
верситета Министерства обороны РФ 
в 2008 году получил назначение в 336 
Отдельную гвардейскую Белостокскую 
орденов Суворова и Александра Не-
вского бригаду морской пехоты Дважды 
Краснознаменного Балтийского флота, 
дислоцирующуюся в г. Балтийск Ка-
лининградской области. В 2020 году 
Александр Кувшинов с должности за-
местителя командира ДШБ по воспита-
тельной работе назначен заместителем 
командира мотострелкового полка по 
военно-политической работе. Очеред-
ное воинское звание Александру Лео-
нидовичу было присвоено всего лишь 
год назад, в июне 2021 года. Александру 
Кувшинову было 36 лет. У погибшего 
остались жена и дочери, проживающие 
в Балтийске. Гвардии подполковник 
посмертно представлен к награждению 
орденом Мужества.

За верную службу Родине был на-
гражден медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени. За 
мужество и героизм, проявленные при 

исполнении воинского долга, гвардии 
подполковник Кувшинов А.Л. представ-
лен к награждению орденом Мужества 
(посмертно).

Кувшинова Марина: «Мы познако-
мились 19 ноября2008 года, как 
и многие молодые люди, на дискотеке. 
После нашего знакомства Саша пригла-
сил меня на первое свидание, и там 
я узнала, что он военный (к слову, на 
тот момент я их терпеть не могла). 
Саша был еще лейтенантом. Он толь-
ко окончил Военный Университет 
и получил назначение для прохождения 
службы в 336 отдельную гвардейскую 
бригаду морской пехоты на должность 
заместителя командира парашютно-
десантной роты по воспитательной 
работе ОДШБ. Второе наше свидание 
состоялось 27 ноября. Саша пригласил 
меня на офицерский бал по случаю 
празднования Дня Морской Пехоты. 
Так у нас завертелся роман - 
в основном по переписке, т.к я жила 
и работала в Калининграде (он нахо-
дится в часе езды от Балтийска). Через 
несколько дней после празднования 
Дня морской пехоты я уехала отдыхать 
в Египет, а через несколько дней после 
моего возвращения Саша ушел в море 

Кувшинов
Александр
Леонидович
02.04.1986–25.06.2022

Гвардии подполковник, 336 отдельной гвардейской Белостокской 
орденов Суворова и Александра Невского бригады морской пехоты 
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на боевую службу. С боевой службы он 
вернулся 14 февраля. Мы встретились 
в кафе, и Саша предложил мне по-
пробовать пожить вместе. 1 марта он 
снова уехал, на этот раз убыл в Москву 
готовиться к Параду Победы (в Параде 
Победы в Москве Саша первый раз 
принимал участие во время учебы 
в университете, а потом еще 4 раза уже 
в составе бригады морской пехоты).

Тогда же (в 2009 году ) он получил 
повышение по службе. Сашу назначили 
на должность заместителя командира 
по воспитательной работе 879 ОДШБ 
336 Бригады Морской Пехоты

После парада мы поехали к нему на 
родину, в с. Лена Архангельской обла-
сти. Тогда я и узнала, что такое настоя-
щая глубинка России. Просто жителям 
Калининградской области, которые из 
нее дальше Москвы не выезжали, не 
известно, как выглядят другие города. 
Тогда я думала, что все города в России 
выглядят как у нас в области (кирпич-
ные с черепичной крышей или панель-
ные 5-ти и 9-тиэтажки). Для меня было 
дико видеть из окна поезда Москва – 
Воркута деревянные покосившиеся дома, 
заброшенные деревни и бескрайние 
болота (огромные поля выгоревших 
деревьев), а по приезде нас одолева-
ли комары (ОЧЕНЬ МНОГО комаров). 
Меня удивляло, что в домах никто не 
закрывает входную дверь, а, уходя из 
дома, просто вставляет в засов отверт-
ку, и это значит, что дома никого нет 
и никто не зайдет! Соседи по деревне 
могут прийти на чай без стука и при-
глашения. И люди здесь живут совсем 
другие - честные, открытые, настоя-
щие, простые, они говорят тебе в лицо 
то, что думают. В деревню мы ездили 
каждый год (только последние года 3-4 
я ездила с детьми, у Саши не получа-
лось по службе).

В общем, через полгода наших от-
ношений я поняла, что Саша - един-
ственный мужчина, с которым я готова 
связать свою жизнь, которого я хочу 
видеть своим мужем и от которого 
хочу родить детей. С ним действитель-
но понимаешь, что значит быть «ЗА 
МУЖЕМ» как за каменной стеной. Он 
сильный, надежный, добрый…… а самое 
главное - у нас есть любовь и уважение 
друг к другу. Спустя 6 лет, 7.06.2014 мы 
поженились. 

У нас была самая настоящая 
СВАДЬБА, с множеством гостей, тамадой, 
конкурсами и т.д., а после мы улетели 
в свадебное путешествие в Грецию на 

о. Крит, в небольшой городок Малия. 
Саша тогда сказал, что он бы все по-
вторил (только без фото- и видеоопе-
ратора). Мы решили, что на 10 лет со 
дня нашей свадьбы мы все повторим: 
и церемонию, и путешествие (только 
город выберем другой). Не получи-
лось………… В этом же году я окончила 
Калининградский пограничный инсти-
тут при ФСБ РФ по специальности юрист 
(заочная форма обучения). И в этом же 
году начались события на Украине, их 
батальон 5-6 месяцев просто был на 
границе.

В 2016 году была первая командиров-
ка в Сирию, за которую он награжден 
медалью ордена «За заслуги перед от-
ечеством 2 степени» (без мечей). Через 
2 недели после Сашиного отъезда мы 
узнали, что скоро станем родителями, 
19.12.2016 у нас родилась старшая дочь, 
Елизавета. Они очень много времени 
проводили вместе.

В конце 2017 - начале 2018 была 
вторая Сирийская командировка (5 или 
6 месяцев)

В 2010 г Саша заочно поступил в Мо-
сковский экономический институт 
и в 2013 получил второе высшее об-
разование по специальности «Государ-
ственное и муниципальное управле-
ние». В 29.11.2020 года у нас рождается 
вторая дочь - Варвара (Саша говорил, 
что Варя будет сын – дочь: он ее научит 
стрелять из автомата и прыгать с пара-
шютом). Но Сашу переводят служить 
в г. Гусев 11-й армейский корпус на 
должность заместителя командира 
полка по работе с личным составом. Так 

сложились обстоятельства, что мы с ним 
не поехали, и опять разъезды и редкие 
встречи. Мы еще смеялись над этим, 
в наших отношениях начался новый 
виток, мы вернулись к самому началу. 

На Новый год в 2022 Саша мне ска-
зал: «Осталось чуть-чуть потерпеть: 
весной 2024 заканчивается контракт». 
26 февраля 2022 года Сашу вызвали 
из отпуска, он мне позвонил вечером, 
сказал, что улетает. Я его попыталась 
отговорить, ведь он в отпуске и его 
не имеют права отправлять. Он мне 
сказал: «Многие ребята боятся, они ни 
разу не были на войне, а я был. Если 
я не поеду – никто не поедет!» Про 
него говорили: «Александр Леонидович 
был прирожденный замполит «от Бога». 
Он всегда умел найти нужные слова 
для любого человека - от солдата до 
полковника. Его сослуживцы (которые 
были с ним на передовой) рассказыва-
ли: «Зайдешь к нему в палатку - и жить 
хочется, Саша улыбается, наполнен 
позитивом и им заряжает всех вокруг. 
Выходишь от него - и как будто крылья 
вырастают!.. К нему бойцы ехали с пере-
довой, только чтобы поговорить. Он 
умел вселить уверенность».

...Ещё вчера мы с тобой строили 
планы, решали какие-то вопросы, 
а сегодня тебя нет...........Ты моя на-
дежда и опора, ты мой локомотив, 
ты никогда не давал мне плыть по 
течению, всегда давал направление. 
Ты моя половина, ты мой свет. Я тебя 
очень сильно люблю. Память о тебе 
будет жить в наших детях.
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Командующий Краснозна-
мённым ордена Ушакова 
Северным флотом Герой 
России адмирал Александр 

Моисеев передал медаль «Золотая 
Звезда» и Грамоту о присвоении 
звания Героя Российской Федерации 
вдове и отцу капитана Евгения Коз-

ловского, погибшего в ходе проведе-
ния специальной военной операции 
Вооружённых Сил Российской Феде-
рации на Украине.

Он родился 30 мая 1988 года в со-
вхозе Вербенский Николаевского района 
Волгоградской области. С детства меч-
тал стать военным - не случайно 

в старших классах учился в Ахтубин-
ской кадетской школе-интернате 
имени П.О. Сухого.

После окончания Новосибирского 
высшего военного командного училища 
в 2010 году проходил службу в частях 
Ленинградского, а затем Западного 
военного округа.

БЕССМЕРТНЫЙ БАТАЛЬОН Z

Высокую награду за исполненный долг из рук 
командующего флотом приняли близкие героя

ОН БЫЛ ВЕРЕН
ПРИСЯГЕ
ДО КОНЦА

В российском обществе спецоперация на Украине уже давно воспринимается не иначе как битва 
за свободу нашего Отечества, окружённого реваншистами, сомневающимися в справедливости 
итогов Второй мировой войны. Следуя вековым традициям, где во все времена защитники 
Отчизны в самых кровопролитных сражениях ковали славу и победы, уничтожая полчища врагов, 
российские солдаты и офицеры действуют мужественно, проявляют массовый героизм.
К сожалению, потерь не избежать. В августе государственную высшую награду приняли близкие 
погибшего офицера Краснознамённого Северного флота.
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В феврале 2015 года был назначен 
командиром разведывательного взвода 
в отдельную Печенгскую мотострелко-
вую бригаду Краснознамённого Север-
ного флота. С того времени разведбат 
стал его родным подразделением. Здесь 
он прошёл должности командира разве-
дывательно-десантного взвода, инструк-
тора воздушно-десантной подготовки 
батальона, командира разведывательной 
и разведывательно-десантной рот.

Дважды участвовал в военной опера-
ции в Сирийской Арабской Республике, 
где был награждён медалями ордена «За 
заслуги перед Отечеством» и «За отвагу».

В специальной военной операции 
капитан Евгений Козловский участво-
вал с 10 апреля 2022 года. Командовал 
мотострелковой ротой.

В период с 18 по 29 июня его подраз-
деление вело бои в Харьковской области. 
18 июня, действуя грамотно и решитель-
но, мотострелки-североморцы заняли 
господствующую высоту, перешли к обо-
роне и успешно отразили 10 атак превос-
ходящих сил противника. В критической 
ситуации в условиях непосредственного 
соприкосновения с наседающими отря-
дами националистов капитан Козловский 
был вынужден трижды вызывать огонь 
артиллерии на себя.

22 июня в непосредственной 
близости от села Дементьевка рота 
Козловского в тяжёлых условиях, со-
пряжённых с риском, захватила хорошо 
укреплённые позиции, занятые под-
разделениями сил ВСУ. В последующие 
дни - с 23 по 27 июня - противник пред-
принял 7 безуспешных попыток выбить 
российскую пехоту с занятой высоты.

28 июня 2022 года североморцы 
перешли в наступление на укрепления 
противника, возведённые на северной 
границе села. В течение дня мото-
стрелки уничтожили 5 огневых точек, 
свыше 40 нацистов и к вечеру заняли 
окраину деревни. В ходе зачистки ими 
были обнаружены и уничтожены засады 
боевиков в четырёх домах.

На следующее утро противник сосре-
доточил на этом направлении суще-
ственные резервы, подтянул тяжёлое 
вооружение и бронированную технику. 
Контратаки ВСУ долго ждать не пришлось. 
Проявляя мужество и отвагу, бойцы под 
командованием капитана Евгения Козлов-
ского отразили её, уничтожив свыше 20 
военнослужащих украинского спецназа.

Потерпев неудачу, враг начал мас-
сированный обстрел позиций роты 
с использованием тяжёлой артиллерии 

и реактивных систем залпового огня.
В ходе обстрела капитан Козловский, 
получив лёгкое ранение, продолжал 
командовать подразделением, личным 
примером старался поддержать мо-
рально-психологический настрой под-
чинённых. Выбирая место для огневой 
позиции, попал под повторный обстрел 
артиллерии противника, в результате 
которого получил тяжёлое ранение, не-
совместимое с жизнью.

Рота стала костью в горле укронаци-
стам. Благодаря героизму офицера 
и отважным действиям его подчинён-
ных она удержала стратегически важ-
ный плацдарм, уничтожила и вывела 
из строя 7 бронированных машин наци-
стов, 10 внедорожников разных моди-
фикаций, 12 огневых точек с обслуживаю-
щими их расчётами и почти три сотни 
военнослужащих спецподразделения 
и сил территориальной обороны ВСУ.

В церемонии, прошедшей в штабе 
Краснознамённого Северного флота, 
приняли участие вдова, дочь и родители 
капитана Козловского, начальник штаба 
флота контр-адмирал Константин Кабан-
цов, командир армейского корпуса гене-
рал-майор Борис Фомичёв, заместитель 
губернатора Мурманской области Эрик 
Хисматуллин, сослуживцы героя, юнар-
мейцы и североморские морские кадеты.

Командующий Краснознамённым 
Северным флотом выразил слова 
соболезнования вдове и родителям 

Евгения Козловского и поблагодарил 
их за воспитание офицера, его под-
держку.

- Подвиг капитана Козловского - это 
пример исполнения воинского долга, 
пример служения своему Отечеству. Он 
исполнил его до конца, был верен Воен-
ной присяге до последней секунды своей 
жизни. Личным примером вёл в бой 
своих подчинённых, проявляя высочай-
ший профессионализм и мужество. Все 
его действия, действия его подчинённых 
были нацелены на выполнение боевой 
задачи. Он её с честью выполнил! - от-
метил адмирал Александр Моисеев.

Начальник управления кадров 
Краснознамённого Северного флота 
контр-адмирал Геннадий Демков зачи-
тал описание подвига капитана Евгения 
Козловского и объявил Указ Президента 
России о присвоении ему высшего зва-
ния - Герой России.

Командующий Краснознамённым 
Северным флотом адмирал Александр 
Моисеев передал медаль «Золотая 
Звезда» с удостоверением Героя России 
вдове Евгения Козловского Наталье 
Мороз, а Грамоту о присвоении звания 
Героя Российской Федерации - его отцу 
Валерию Козловскому.

В завершение церемонии в память 
о погибшем Герое России была объявле-
на минута молчания.

Владимир ЛЕВЧУК

Фото предоставлено автором

БЕССМЕРТНЫЙ БАТАЛЬОН Z

t.me/MorskoyDesantRF 57



БЕССМЕРТНЫЙ БАТАЛЬОН Z

Майор Андрей Александро-
вич Спирин родился 
в городе Обнинске 
Калужской области. 

Окончил Тульский артиллерийский 
институт. Большая часть его службы 
связана с Отдельной мотострелковой 
бригадой Краснознамённого Северного 
флота. Некоторое время он служил в мо-
тострелковых соединениях Западного 
и Южного военных округов.

В специальной военной операции 
майор Андрей Спирин принимал уча-
стие с её первых дней в должности за-
местителя командира мотострелкового 
батальона по вооружению.

Он неоднократно выполнял сложные 
задачи с риском для своей жизни. Обе-
спечивал подразделения боеприпасами, 
спасал своих подчинённых и сослужив-
цев, вывозил раненых с поля боя. Много 
раз проявлял смелость и героизм. 
После первого ранения вернулся в зону 
проведения спецоперации.

13 июня 2022 года в бою на южной 
окраине населённого пункта Рубежное 
Харьковской области он принял коман-
дование ротой, заменив тяжелораненого 
командира подразделения.

Под его командованием было отбито 
четыре атаки превосходящих сил про-
тивника. Майор Спирин в ходе боя полу-

чил ранение, но продолжал командовать 
ротой, лично корректировал огонь нашей 
артиллерии, дважды вызывал огонь на 
себя. Благодаря героизму офицера и от-
важным действиям личного состава под-
разделения удалось сохранить важный 
плацдарм, а противник понёс серьёзные 
потери — свыше 40 человек личного со-
става, 2 танка и 2 артиллерийских орудия.

Командующий КСФ  отметил, что 
майор Спирин был настоящим воином, 
преданным своей профессии, верным 
присяге и воинскому долгу. 

— Ценой своей жизни он спас жизни 
десятков своих подчинённых, — под-
черкнул командующий Краснознамён-
ным Северным флотом.

От имени руководства Министерства 
обороны РФ он выразил соболезнования 
родным и близким погибшего и пере-
дал вдове офицера Наталье Викторовне 
Звезду Героя России.

Врио губернатора Владимирской 
области Александр Авдеев сказал, что 
подвиг майора Андрея Спирина со-
вершён во имя спасения многих жизней 
жителей Донбасса. Александр Авдеев по-
благодарил родителей майора Спирина 
Александра Анатольевича за воспитание 
сына — героя.

Владимир ЛЕВЧУК

Фото предоставлено автором

ЦЕНОЙ СОБСТВЕННОЙ ЖИЗНИ
Командующий Краснознамённым Северным флотом вручил Звезду Героя 
России семье майора Андрея Спирина, совершившего подвиг в ходе        
специальной военной операции.

Церемония состоялась 
в администрации города 
Мурома. В ней приняли
участие врио губернатора
Владимирской области
Александр Авдеев, родные
и близкие Андрея Спирина,
его друзья и сослуживцы.
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«Живые!
Помните о нас...»
Под таким названием 

вышла Книга Памяти, 
изданная Региональной 
общественной организа-

цией морских пехотинцев г. Санкт-
Петербурга. Единственное и уникаль-
ное издание на сегодняшний день. 
В ней собраны истории морских пе-
хотинцев, погибших в ходе проведе-
ния специальной военной операции 
на Украине. Держа в руках собранные 
материалы, невозможно удержать 
слезы. Каждая судьба отзывается 
болью в сердце. Оборваны жизни 
сильных, мужественных, наполнен-
ных планами молодых ребят. Это 
Герои, чьи подвиги совершены во имя 
спасения людей ценой собственной 
жизни. Знали, что могут погибнуть. 
Воинская честь и долг не позволяли 
поступить иначе. 

Участники и организаторы реали-
зовали этот проект в рамках Целевой 
программы «Об увековечении памяти 
морских пехотинцев России, погибших 
в локальных войнах и конфликтах». 
Автор-составитель книги - полковник 
морской пехоты, подвижник и боль-
шой труженик Александр Григорьевич 
Павловский. Книга издана ограничен-
ным тиражом на добровольные по-
жертвования ветеранов морской пехоты 
и участников проекта при финансовой 
поддержке «Благотворительного фонда 
поддержки патриотических инициатив 
«Суворов». При подготовке издания 
использованы открытые источники 
информации, публикации из периодиче-
ских изданий, личные архивы семей по-
гибших, сослуживцев, близких товари-
щей. В настоящий сборник вошли статьи 
военных корреспондентов Семена Пе-

гова, Дмитрия Селезнёва, Николая Гри-
щенко, являвшихся непосредственными 
участниками событий... Большинство 
страниц написаны родными и близкими 
погибших морских пехотинцев.

К сожалению, ситуация в зоне специ-
альной военной операции по-прежнему 
напряженная. На передовой продолжа-
ют гибнуть любимые и родные люди. 
Сбор информации идет постоянно. 
Увековечение Памяти о наших ребятах 
является общим делом, народным. Если 
вы готовы рассказать о ваших близ-
ких, присылайте материалы на почту 
редакции RedactorMD@yandex.ru. Мы 
передадим их Александру Григорье-
вичу для обновленной печатной версии 
книги, а также опубликуем на страницах 
«Морского десанта».

Ирина КОЗЛИТИНА
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Изначально это была просто 
группа в социальных сетях, 
участниками которой были 
ветераны МП и родствен-

ники погибших ребят. Первой со-
вместной деятельностью участников 
группы стали автопробеги по местам 
захоронений морпехов. Инициато-
ром автопробегов стал ветеран 336-й 
огбрмп ДКБФ Сергей Дробжев. Это це-
леустремлённый человек с большим, 
добрым сердцем. Многие участники 
группы подключились к автопробегам 
либо всячески помогали в их про-
ведении. Ребятам удалось самостоя-
тельно разыскать много захоронений 
наших Героев, установить связь 
с родственниками погибших морпехов. 
Так зародилась традиция ежегодных 

автопробегов Памяти. Параллельно 
велась работа по сбору информации 
о подвигах ребят, о фактах из их био-
графии.

В это же время в Санкт-Петербурге 
был запущен уникальный проект «Аллея 
памяти». Инициатором этого проекта 
стал полковник 61-й обрмп КСФ Пав-
ловский Александр Григорьевич. При 
поддержке РОО морских пехотинцев 
Санкт-Петербурга им удалось пригла-
сить родственников погибших морских 
пехотинцев и заложить Аллею Памя-
ти рядом с сакральным местом для 
каждого петербуржца - Пискарёвским 
мемориальным кладбищем. Через это 
мероприятие удалось познакомиться 
со многими родственниками погибших 
морских пехотинцев.

Среди родителей и родственников 
погибших морских пехотинцев мно-
го тех, кто занимался общественной 
деятельностью и принимал активное 
участие в патриотическом воспитании 
молодёжи. Огромную работу в этом на-
правлении ведут Днепровская Татьяна 
Рубеновна и Фирсова Наталья Фёдо-
ровна - матери Героев России мор-
ских пехотинцев, прапорщика Андрея 
Днепровского и старшего лейтенанта 
Сергея Фирсова. Также большой вклад 
в сохранение памяти о Героях внесла 
ныне ушедшая Зубарева Зинаида Ан-
дреевна - мама морского пехотинца, сер-
жанта Зубарева Юрия Владимировича.

Одной из первоначальных инициатив 
группы стала работа по организации 
в социальных сетях информационного 
сопровождения нашей деятельности: 
ведение публикаций о памятных датах, 
публикация материалов о проводимых 
участниками группы мероприятиях.

К нам стали присоединяться люди, 
не являющиеся ветеранами морской 
пехоты, но занимающиеся сохранением 
памяти о своих земляках морских 
пехотинцах, погибших при выполнении 
своего воинского долга. Кто-то из них 
заведовал музеем в школе, где учился 
Герой, кто-то руководил военно-па-
триотическим клубом, носящим имя 
морпеха, а кто-то ухаживал за могилой 
наших товарищей.

Сообщество единомышленников 
росло и развивалось, выстраивалось 
взаимодействие с регионами через 
рядовых ветеранов морской пехоты 
и региональные организации. В этой 
ситуации участники группы решили, 
что нам необходим лидер, который 

ВСЕРОССИЙСКОЕ
ОБЩЕСТВЕННОЕ
ДВИЖЕНИЕ «ПАМЯТЬ»

Всероссийское общественное движение «Память» (первоначально – «Память о погибших морских 
пехотинцах») зародилось как идея объединения ветеранов морской пехоты, родственников погибших 
морпехов, простых людей, занимающихся сохранением памяти о Героях, с целью взаимодействия, 
взаимопомощи и консолидации своей деятельности.
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бы пользовался авторитетом и мог бы 
консолидировать вокруг группы больше 
сторонников и организовать эффектив-
ную деятельность по сохранению памя-
ти о погибших морских пехотинцах.

Появилась авторитетная кандидату-
ра Героя России морского пехотинца, 
полковника Шейко Сергея Сергеевича, 
и группа обратилась к нему через ребят, 
служивших под его командованием, 
прошедших вместе с ним все испыта-
ния в Первой чеченской компании. 

Сергей Сергеевич принял предло-
жение группы и принялся за работу. Им 
было предложено организовать на базе 
нашей группы Всероссийское обще-
ственное движение «Память о погиб-
ших морских пехотинцах». На встрече 
инициативной группы 30 марта 2020 г. 
был подписан  протокол № 1 "О созда-
нии ВОД "Память о погибших морских 
пехотинцах"!

11 апреля 2021 в городе Фрязино 
Московской области состоялась первая 
ежегодная конференция ВОД «ПАМЯТЬ 
О ПОГИБШИХ МОРСКИХ ПЕХОТИНЦАХ». 
На конференции присутствовали пред-
ставители из шести регионов. Участники 
проанализировали работу Движения за 

2020 год, были утверждены планы на 2021 
год, а также разработана структура управ-
ления Движения. На должность началь-
ника штаба Движения утвержден ветеран 
морской пехоты ТОФ Барданов Владимир 
Владимирович, координатором Движения 
по взаимодействию, развитию и рабо-
те с военно-патриотическими клубами 
утвержден ветеран морской пехоты БФ 
Байбуз Александр Александрович.

Одним из важнейших решений 
конференции было запустить в 2021 году 
Всероссийскую общественную ежегод-
ную акцию «Мемориальное Посеще-
ние - 2021». Целью акции стало сплотить 
ветеранскую общественность вокруг 
Движения, продемонстрировать един-
ство морских пехотинцев в поддержке 
флага Морской пехоты и сохранении 
памяти о наших павших Героях. Задачей 
акции стало пронести флаг Морской пе-
хоты в рамках посещений захоронений 
морских пехотинцев, которые погибли, 
выполняя воинский долг, через всю 
страну: от западных рубежей, Калинин-
градской области, до восточного форпо-
ста нашей Родины, города Владивостока. 
Уже охвачено более 20-ти регионов 
нашей страны. Акция продолжается.

На данный момент сформировано 
несколько направлений работы Дви-
жения:

1. Автопробеги;
2. Сохранение флага МП;
3. Патриотическое воспитание;
4. «Своих не бросаем» (работа 

с госпиталями, помощь раненым 
и инвалидам);

5. Взаимодействие с музеями (орга-
низация и поддержка);

6. Юридическая помощь.

Идея Движения стала настолько эф-
фективной и популярной, что к нам ста-
ли примыкать активисты из других родов 
войск: пограничные войска, ВДВ и др. 
В связи с этим первоначальное название 
Движения было изменено на «ПАМЯТЬ», 
данное название даёт возможность 
формировать в структуре Движения от-
дельные направления по родам войск, 
расширяя поле деятельности.

Движение продолжает свою дея-
тельность. Мы ждём единомышлен-
ников в свои ряды. Информация 
о работе ВОД «ПАМЯТЬ» и контакты 
вы можете найти на сайте организации 
https://memorymarines.ru.
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Сквер Памяти — клочок земли 
на пересечении проспек-
та Непокоренных и улицы 
Амурской у Пискаревского 

мемориала, молчаливого свидете-
ля беспримерного подвига жителей 
блокадного Ленинграда в годы Великой 
Отечественной войны. Аллея Славы — 
живая память морской пехоты России. 
Сегодня здесь замерли в едином строю 
стройные ряды именных деревьев, во-
плотивших в себя души и имена ушед-
ших в бессмертие морских пехотинцев 
и воинов-десантников, отдавших свои 
жизни за территориальную целость 
Великой России. 

Проект «Аллея Славы — живая 
память морской пехоты и воинов-
десантников России» реализуется 
Региональной общественной органи-

зацией морских пехотинцев г. Санкт-
Петербурга совместно с Фондом помо-
щи ветеранам спорта, силовых структур 
и членам их семей «Возрождение» при 
поддержке Администрации Калинин-
ского района г. Санкт-Петербурга, при 
участии  ОАО «Садово-парковое хозяй-
ство «Калининское» в рамках Целевой 
Программы «Об увековечении памяти 
морских пехотинцев России, погибших 
в локальных войнах и конфликтах», на-
чиная с 28 апреля 2016 года.

28 апреля 2016 г. состоялась за-
кладка Аллеи Памяти морским пехо-
тинцам и воинам-десантникам Санкт-
Петербурга, погибшим в локальных 
войнах и конфликтах. Символично, что 
Аллея Памяти заложена в парковой 
зоне, примыкающей к Пискаревскому 
мемориальному кладбищу — нацио-

нальной святыне и свидетелю подвига 
ленинградцев в годы блокады, рас-
положенной на пересечении улицы 
Амурской с проспектом Непокорен-
ных. Закладка Аллеи — это свидетель-
ство признания жителями г. Санкт-
Петербурга величия подвига морских 
пехотинцев и десантников, павших 
в боях за территориальную целостность 
России. Славная традиция сегодня вы-
шла за пределы г. Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Инициативу 
по закладке Аллеи и высадке именных 
деревьев поддержали региональные 
общественные организации в большин-
стве регионов России.

Теперь ежегодно в последнюю 
субботу апреля практически со всех 
уголков России прибывают родные 
и близкие морских пехотинцев всех 

АЛЛЕЯ СЛАВЫ
В Калининском районе Санкт-Петербурга на Аллее Памяти состоялась высадка
20 именных деревьев в память о павших в боях российских морских пехотинцах

во время специальной военной операции на Украине.
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флотов, погибших в локальных войнах 
и конфликтах, для того чтобы принять 
личное участие в посадке именного 
дерева на Аллее Славы, вдохнуть новую 
жизнь в память о погибших героях мор-
ской пехоты.

8 октября 2022 года на Аллее Па-
мяти морских пехотинцев и воинов 
десантников, погибших в локальных 
войнах и конфликтах, в Калининском 
районе Санкт-Петербурга высадили 20 
именных деревьев в память о морских 
пехотинцах, погибших в ходе проведе-
ния специальной военной операции, 
проводимой Вооруженными силами 
Российской Федерации, по денацифи-
кации и демилитаризации возрождаю-
щей фашизм Украины.

К большому сожалению, наш проект 
«Аллея Славы — живая память морской 
пехоты и воинов-десантников России» 
событиями в Чечне и Сирии не огра-
ничился и не завершился… Сегодня 
в специальной военной операции, 
проводимой Вооруженными Силами 
РФ на территории Украины, сражаются 
бригады и полки морской пехоты, 
в едином строю с гвардейцами ВДВ 
и воинами других родов войск. Среди 
морских пехотинцев и воинов-десант-
ников есть безвозвратные потери. Вот 
и в этот день высадить именные дере-
вья прибыли из разных городов России 
родные и близкие морских пехотинцев, 
павших во время специальной военной 
операции. Садово-парковое хозяйство 
«Калининское» изыскало возможности 
и выделило для осенней посадки на 
«Аллее Славы» 20 саженцев мелко-
листной липы.

Личное участие в посадке именных 
деревьев приняли Зеляпукина Татьяна 
Викторовна и Зеляпукин Вячеслав Вла-
димирович — прибывшие из Пермского 
края отец и мать гвардии матроса кон-
трактной службы Зеляпукина Георгия 
Вячеславовича.

Именное дерево гвардии матросу 
336-й отдельной гвардейской Бело-
стокской орденов Суворова и Алексан-
дра Невского бригады морской пехоты 
ДКБФ Егорову Александру Евгеньевичу 
прибыла высадить мать, Егорова Елена, 
из г. Кириши Ленинградской области.

Из города Балтийска Калининград-
ской области прибыла Серебро Марга-
рита, вдова Козель Ильи Владимировича, 
гвардии старшего сержанта 336-й от-
дельной гвардейской Белостокской ор-
денов Суворова и Александра Невского 
бригады морской пехоты ДКБФ.
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Сергеева Елена Юрьевна высадила 
именное дерево Бычкова Максима Вла-
димировича, гвардии старшего пра-
порщика 336 отдельной гвардейской 
бригады морской пехоты ДКБФ.

Кононов Андрей Иванович именное 
дерево на Аллее Памяти высадил 
в память о своем отце — Кононове Иване 

Михайловиче, гвардии старшем лейте-
нанте, заместителе командира десантно-
штурмовой роты, 382 обмп 810 ордена 
Жукова, имени 60-летия образования 
СССР бригады морской пехоты КЧФ.

В помять о сыне именное дерево вы-
садил Чайка Александр Иванович, под-
полковник, участник боевых действий 

в Афганистане, кавалер орденов Красной 
Звезды, Мужества и «За военные заслу-
ги», отец воина — спецназовца старшего 
сержанта Чайки Антона Александровича.

В этот день высажены именные 
деревья  морских пехотинцев 61 отдель-
ной  Киркенесской Краснознаменной 
бригады морской пехоты КСФ: сержан-
та Григорьева Евгения Евгеньевича, 
матроса Ишназарова Эдуарда Ильдаро-
вича, старшего прапорщика Калинина 
Павла Алексеевича, майора Коломой-
ца Николая Николаевича, сержанта 
Мамедова Магомеда Ибрагимовича, 
ст. матроса Петухова Тимофея Викто-
ровича, матроса Рыжикова Владимира 
Олеговича, гвардии полковника Шири-
на Руслана Сергеевича, ст. прапорщика 
Деменьшина Алексея Ивановича.

Увековечены имена морских пе-
хотинцев 810 отдельной гвардейской 
ордена Жукова, имени 60-летия обра-
зования СССР бригады морской пехоты 
КЧФ: гв. старшего сержанта Егорова 
Евгения Михайловича, капитана 3 ранга 
Пасынкова Романа Алексеевича, гв. 
старшего сержанта Пирожкова Алек-
сандра Николаевича, гв. ст. матроса 
Савицкого  Дмитрия Петровича.

Также высажены именные деревья 
Гаврик Ивана Васильевича, гвардии 
сержанта 336-й отдельной гвардейской 
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Белостокской орденов Суворова 
и Александра Невского бригады мор-
ской пехоты ДКБФ Копьева Максима 
Дмитриевича, старшего матроса 40-ой 
отдельной Краснодарско-Харбинской  
Дважды Краснознамённой бригады 
морской пехоты КТОФ.

Заслуживает уважения и тот факт, 
что принять участие в посадке именных 
деревьев, несмотря на преклонный воз-
раст, прибыл из Архангельской области 
ветеран морской пехоты Северного 
флота прапорщик Ревякин Юрий Ми-
хайлович, которому в эти дни испол-
нилось 84 года. Как всегда энергичный, 
активный, он обратился к участникам 
мероприятия, выразил признатель-
ность и слова сочувствия родным 
и близким погибших и выполнил почет-
ную миссию — вместе с родными 
и школьниками высадил именное де-
рево морскому пехотинцу 61 бригады 
морской пехоты старшему прапорщику 
Деменьшину А.И.

В мероприятии приняли участие ли-
дер Межрегионального военно-патри-
отического движения «Гвардия» Герой 
России Валерий Чухванцев, полковник 
Александр Павловский, президент фон-
да помощи ветеранам спорта, силовых 
структур и членам их семей «Возрожде-
ние» Вячеслав Громов, представители 

постпредства Республики Дагестан 
в Санкт-Петербурге и других регио-
нов, депутат городского парламента 
Сергеева Вера Владимировна, ветераны 
Вооруженных Сил и боевых действий, 
родные героев, которые приехали из 
разных уголков нашей страны, студенты 
Санкт-Петербургского государствен-
ного бюджетного профессионального 
образовательного учреждения "По-
жарно-спасательный колледж "Санкт-
Петербургский центр подготовки 
спасателей", учащиеся ГБОУ СОШ № 60 
Выборгского района Санкт-Петербурга. 

В этот же день у мемориала на Аллее 
Славы Дмитрию Милашевичу передан 
на хранение личный жетон кавалера 
двух орденов Мужества и медали «За 
отвагу» капитана Милашевича Алексея 
Сергеевича, геройски погибшего в бою 
31 декабря 1999 года на высоте 1406 
у населенного пункта Харачой.

Членам семей погибших морских 
пехотинцев, принявших личное участие 
в посадке именных деревьев, была вру-
чена Книга Памяти «Живые! Помните 
о нас…».

По словам руководителя Пред-
ставительства РД в Санкт-Петербурге 
Гасана Гасанова, созданный ветеранами 
морской пехоты и др. энтузиастами 

проект «Аллея Памяти» является своего 
рода символическим мостом, который 
соединяет наше прошлое, настоящее 
и будущее. Каждый высаженный саже-
нец — это дань памяти нашим героям 
и символ гордости ими. «Будем гото-
вить и воспитывать нашу молодежь, 
подрастающее поколение россиян на 
подлинных примерах героизма и высо-
кой духовности, нравственности и па-
триотизма, верности боевым традициям 
фронтовиков», — заключил постпред 
Гасан Гасанов.

Очень важно, что подобные меро-
приятия традиционно привлекают 
к акциям детей, учащихся школ, военно-
учебных заведений. Ведь именно бу-
дущее поколение должно бережно со-
хранить память и чтить вклад героев, 
отдавших свою жизнь за мир и чистое 
небо над головой. Подобные акции 
производят неизгладимое впечатле-
ние на подрастающее поколение, учат 
детей бережно относиться к окружа-
ющей среде и быть благодарными ве-
теранам, которые отдали свою жизнь 
за возможность расти и развиваться, 
жить и любить в мирное время.

Александр ПАВЛОВСКИЙ
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